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Vendas no varejo 
sobem e acumu-
lam alta de 4,3%. 

O comércio 
entre o Brasil e o 
Paraguai supe-
rou 4 bilhões de 
dólares em 2013, 
com aumento 
de 12% em relação a 2012.

Vingadores 2 
ganha um novo 
vilão: o Barão 
Wolfgang von 
Strucker. 

Dados abertos 
possibilitam 
maior fiscalização 
por parte dos 
cidadãos. 

Mais de 450 
cooperativas são 
beneficiadas pelo 
Mais Gestão.

Um dos herdeiros 
pode defender 
sozinho o direi-
to a herança. 
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  42.217                      250.000
20   01.598                  17.100 
30   29.740               16.600
40  83.129                 16.100
50    01.135                     15.200
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::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

Quem não sonha em ter um imóvel próprio para mo-
rar, seja ele, casa ou apartamento? Talvez se fosse realizada 
uma pesquisa, essa seria a primeira opção da maioria das 
pessoas, afinal se livrar do aluguel, conquistar a indepen-
dência ou mesmo começar uma vida nova, está nos planos 
de muitas pessoas.

O que tem chamado a atenção das instituições ban-
cárias e de empresários do setor imobiliário é o grande 
número de jovens que buscam adquirir um imóvel, 
muitas vezes, optando pelos financiamentos, tão acessí-
veis nos dias de hoje.  

A opção de protelar o casamento, deixar de morar com 
os pais, fazer da propriedade uma futura renda fixa ou o 
simples fato de encarar a tão sonhada casa própria como 
o pontapé para a liberdade são alguns argumentos indica-

dos por especialistas para justificar a predominância dos 
mais jovens entre os compradores de imóveis.

Nesta edição trazemos uma matéria especial que con-
firma essa tendência. Aqui no Extremo Oeste catarinense, 
o público jovem, de até 35 anos, está cada dia mais bus-
cando financiamentos para realizar o sonho da casa 
própria. 

Um dos fatores que influenciam nesta escolha é a 
facilidade dos programas habitacionais. Segundo da-
dos da Caixa Econômica Federal, principal instituição 
financeira na concessão de crédito habitacional no país, 
60% dos financiamentos imobiliários registrados em 
Santa Catarina em 2013 foram realizados por clientes 
com menos de 35 anos, ou seja, não importa a idade, o 
jovem também quer seu próprio teto.

jovem, mas no seu 
próprio teto!

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE
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Direto ao Ponto

PERDA DE ICMS NO OESTE: LEGAL, MAS IMORAL
Conversei dias atrás com o prefeito de 

descanso, Hélio daltoé, e este manifestou 
uma preocupação pertinente. na verdade, 
após a entrevista que me foi concedida, 
busquei maiores informações sobre a perda 
que temos aqui no oeste de iCMS, para 
o município catarinense de itajaí, cidade 
portuária, que tem ficado com grande fatia 
deste “bolo”. Que fique claro aqui que não 
se questiona a legalidade. afinal das contas, 
o que é cobrado a nível de produtos que são 
exportados, tem o amparo legal para ficar 
na cidade portuária. Contudo, a perda aqui 
pelas bandas do oeste, é grande. Vamos 
explicar: o município de itajaí não produz 
uma cabeça de suíno nem um lote de aves, 
mas fica com o resultado econômico dessa 
atividade desenvolvida a 500 quilômetros 
de distância dali. essa distorção decorre da 
metodologia de levantamento do movimento 
econômico, em cada município, para fins 
de definição do índice de retorno do iCMS. 
não há, portanto, nenhuma ilegalidade, mas 
uma grande injustiça fiscal com deletérios 
efeitos sociais. É o grande oeste que arca 
com os custos ambientais, humanos, 
trabalhistas, tecnológicos e operacionais 
da produção pecuária, especialmente das 
cadeias produtivas de aves, suínos e leite. São 
cadeias gigantescas que envolvem grandes 
contingentes nos campos e nas indústrias, 
exigem pesados investimentos em talentos 

humanos, máquinas, equipamentos, 
genética e dependem de complexas questões 
sanitárias. os custos ficam com o oeste, mas, 
os frutos desse gigantesco trabalho - na forma 
de retorno do iCMS ao município - vão para a 
cidade portuária. isso ocorre porque a maioria 
das agroindústrias transfere para o porto 
a produção exportável a preços de custos. 
Somente quando a mercadoria é embarcada 
em itajaí o faturamento é processado a 
preços finais de venda. dessa forma, o valor 
adicionado (base de cálculo para definição 
do índice de retorno do iCMS) fica creditado 
para aquela cidade litorânea. isso explica, por 
exemplo, os baixos valores das exportações 
de Chapecó e dos demais municípios do 
oeste e os altos índices de “exportação” de 
itajaí. Graças a essa sórdida deturpação, 
itajaí é o segundo município catarinense que 
maior retorno do iCMS recebe, atrás apenas 
de joinville. Portanto, caros leitores, não me 
perguntem se há saída para esta situação, 
já que como escrevi no começo, não há 
uma ilegalidade, e sim uma “imoralidade”, 
entendo eu. Quem sabe não seria o momento 
das forças políticas buscarem alguma solução 
para isto? afinal, já temos um caso noticiado 
aqui na região quanto à distribuição do 
iCMS do leite, onde Pinhalzinho, por 
conta da aurora centralizar a distribuição, 
norteou o compromisso assumido entre a 
administração de Pinhalzinho e a aurora na 

época. em 2008, eles assinaram um convênio 
inédito com os demais municípios que 
congregam os produtores de leite do oeste 
de Santa Catarina para o rateio da receita 
do iCMS decorrente do processamento e 
industrialização de lácteos na unidade da 
Cooperativa, em Pinhalzinho. Pelas normas 
em vigor, todo valor adicionado ficaria com 

Pinhalzinho, o município-sede da indústria. 
Porém, o convênio permite que todos os 
municípios que fazem parte da cadeia 
produtiva participem do rateio de forma 
proporcional à origem da matéria-prima 
industrializada. enquanto não mudarem a 
lei do iCMS, somente um convênio dessa 
natureza resolverá essa injustiça.

o BiG BrotHer VoLtoU!
Perdoem-me os fãs. Mas o programa mais sem serventia da tV brasileira voltou. Big Brother Brasil, 

em mais uma edição, sobrevive. novamente peço perdão a quem gosta, mas assistir a pouco mais de 
uma dúzia de desocupados, preocupados apenas em intrigas internas e falar da vida alheia na busca 
de certa quantia em dinheiro, é o cúmulo de uma vida vazia, sem ter o que fazer, sem um objetivo cla-
ro de evolução existencial. Cultura absolutamente Zero. ninguém é obrigado a concordar com o que 
escrevo, e reconheço meus certos radicalismos, frutos quem sabe de uma criação militar que tive. toda-
via, esta mesma educação me ensinou valores, nas velhas aulas de educação Moral e Cívica, nos bons 
tempos da escola pública. Vultos de nossa história eram nossos heróis, pessoas que participaram da 
inconfidência Mineira, abolição da escravatura, independência do Brasil, Proclamação da república, 
revolução Farroupilha, primeira e segunda guerras mundiais... ali nasciam e se imortalizavam heróis. 
Portanto, que sejam nossos ouvidos poupados de escutar grandes besteiras na tV brasileira, no progra-
ma que ensina a bisbilhotar e cuidar da vida alheia, esquecendo-nos das nossas próprias vidas. Pena 
que não há uma efetiva fiscalização governamental (já que rádios e televisões são canais concedidos 
pelo Governo Federal) para verificar o nível dos programas que são ofertados à nossa gente. Lamenta-
velmente, a maior rede de tV do Brasil se prostitui com este tipo de programa, motivado imagino pela 
magia do faturamento, escanteando a magia do saber, esta simplesmente posta de lado com o regresso 
deste programa. Concluo, lembrando uma frase de Marco aurélio, imperador romano, também cha-
mado de “o imperador filósofo”, que nasceu em 121, e reinou no período de 161 a 180 depois de Cristo, 
quando morreu nesta data: “Quanto não ganha em tranquilidade quem não se preocupa com o que o 
vizinho diz, faz ou pensa, mas apenas com os seus próprios atos.”  

Fotos: Divulgação
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Confira oito dicas para melhorar a habilidade de falar em público

* Stephan Lucas

no decorrer da história, o poder da oratória sempre 
foi utilizado como uma das mais importantes formas de in-
fluenciar as outras pessoas. Hoje, isso não é tão diferente. Sa-
ber se comunicar é uma das competências que as empresas 
mais buscam nos profissionais.

no entanto, falar em público é algo que ainda assusta 
muita gente. não faltam pessoas que se sentem acuadas 
quando, em algum momento, surge ou é preciso se expor 
para outras pessoas. Para ajudar nesse momento, o especia-
lista Stephan Lucas elencou oito dicas que podem favorecer 
e melhorar a habilidade de se falar em público. Veja abaixo as 
dicas do professor: 

1 – Use o nervosismo a seu favor
Se você fica tenso ao falar em entrevistas de emprego, 

reuniões e apresentações, saiba que a maior parte dos gran-
des empresários e oradores sentem o mesmo. o segredo é 
utilizar essa tensão a seu favor, transformando-a no que os 
psicólogos chamam de nervosismo positivo. dessa forma, é 
possível controlar e até retirar forças desse sentimento, dei-
xando de ser vítima dele.  a principal maneira de vencer o 
nervosismo negativo é estimular pensamentos e imagens 
mentais positivas. “Para cada pensamento negativo, é preci-
so criar cinco positivos”, diz o especialista. entender que ape-
nas uma pequena parcela da tensão de uma pessoa é perce-
bida pelas outras e evitar o perfeccionismo também ajudam 

a lidar com o sentimento.

2 – Aprenda a escutar
a maioria das pessoas ouve de forma passiva, sem efe-

tivamente absorver o conteúdo. Para ser um ouvinte ativo, 
é preciso desenvolver esse hábito com treinamento e disci-
plina. algumas ações podem ajudar: esforce-se para com-
preender o ponto de vista do orador; não interrompa e nem 
conclua as frases antecipadamente; não se deixe distrair por 
interferências internas ou externas; e não julgue o interlocu-
tor.  “o foco é outro item essencial a um bom ouvinte. Como 
pensamos mais rápido do que ouvimos, é fácil deixarmos 
nossa atenção escapar”, afirma o especialista. ele conta que 
uma dica para manter a mente focada é pensar à frente do 
orador e tentar prever o que vem em seguida, com o cuidado 
de não tirar conclusões precipitadas. outra forma de manter 
a mente atenta é revisar mentalmente o que o orador disse e 
confirmar se você de fato compreendeu.

3 – Desenvolva seu pensamento crítico                                 
Às vezes as pessoas sentem que têm as informações 

corretas, que o argumento do outro está errado, mas não 
conseguem se expressar de forma efetiva. a questão é: falar 
bem exige aprender a pensar bem, para ter a capacidade de 
organizar e enxergar com clareza as relações entre as ideias. 
atividades como leitura, exercícios de raciocínio crítico e 
interpretação de textos e palestras ajudam a desenvolver o 
pensamento crítico. assim, é possível aprender a identificar 

pontos fracos no argumento do outro para evitá-los em seus 
próprios argumentos.

4 – Use exemplos
os exemplos ajudam a esclarecer e reforçar as ideias. 

eles transformam ideias abstratas em concretas e compreen-
síveis aos ouvintes. ensaiar a narração de exemplos longos é 
uma boa maneira de deixá-los mais interessantes, já que eles 
são como histórias e dependem tanto da forma como são 
contados quanto do conteúdo. “as pessoas em geral são mais 
influenciadas por exemplos claros e pessoais. Mas exemplos 
que trazem dados estatísticos também podem ser úteis em 
determinados momentos”, comenta Lucas.

5 – Não seja etnocêntrico
Convivemos, nas várias esferas da nossa vida, com 

pessoas de diferentes descendências, culturas e religiões. 
isso exige cuidado com a crença de que nosso grupo ou 
cultura é superior aos outros – chamada de etnocentris-
mo. nesse sentido, devem ser evitadas comparações que 
identificam um grupo como melhor do que outros. Para 
ser um comunicador persuasivo em um mundo multi-
cultural, você̂ precisa ter em mente que as pessoas têm 
crenças e costumes diferentes.

6 – Planeje
Sempre planeje o que você irá falar em ocasiões 

importantes como entrevistas, reuniões, negociações e 

apresentações. Procure organizar as suas frases da ma-
neira mais objetiva possível e defina onde quer chegar 
com cada uma. também é importante definir as etapas da 
sua fala; começo, meio e fim devem estar bem divididos. 
outro ponto fundamental é se preparar para os possíveis 
questionamentos sobre os seus argumentos.

7 – Seja ético
Quando expomos uma ideia, assumimos a responsa-

bilidade por ela. Por isso, é importante avaliar se os seus 
argumentos são eticamente fundamentados. Você acredi-
ta no que fala? Suas frases são coerentes com o bem estar 
dos demais? em entrevistas de emprego ou negociações, 
por exemplo, é importante encontrar o equilíbrio para 
vender bem seu trabalho ou produto/serviço de forma 
verdadeira. não é novidade que mentir em entrevistas 
de emprego e negociações pode trazer consequências 
bastante negativas, já que a verdade sempre acaba vindo 
à tona.

8 – Preste atenção na linguagem
durante a comunicação, a linguagem utilizada deve 

ser precisa e clara. Para utilizar as palavras com precisão, 
reflita sobre o que você quer dizer, exatamente. o dicioná-
rio é um bom aliado nesse caso. Utilizar palavras familiares e 
concretas e evitar a redundância são formas eficazes de dei-
xar as frases mais claras e ser imediatamente compreendido 
pelos ouvintes.

Mulher que adquiriu imóvel com o dinheiro do seguro de vida do companhei-
ro, quatro meses após a morte dele, tem direito real de habitação referente a outro 
imóvel, no qual residia com o companheiro. essa decisão é da Quarta turma do 
Superior tribunal de justiça (Stj). 

durante o processo de inventário, o juízo de primeiro grau determinou que a 
mulher desocupasse o imóvel do companheiro no prazo de 60 dias. o magistrado 
aplicou, por analogia, o artigo 1.831 do Código Civil (CC), segundo o qual, o cônjuge 
sobrevivente tem direito real de habitação do imóvel que servia de residência ao ca-
sal, desde que seja o único dessa natureza.   a mulher recorreu contra essa decisão. 
afirmou que o imóvel foi pago quase que integralmente durante a convivência do 
casal, que durou por 14 anos. Pediu que fosse reconhecido seu direito real de habi-
tação. Contudo, o tribunal de justiça local negou provimento ao recurso.  

revogado: no Stj, ela sustentou que o fato de ser proprietária de outro imóvel 
não impede a concessão do direito real de habitação, pois, segundo ela, esse direi-
to é deferido ao cônjuge ou companheiro sobrevivente, “independentemente de 
qualquer condição pessoal, social ou econômica”.   ressaltou que o artigo 7º, pa-
rágrafo único, da Lei 9.278/96 não foi revogado expressamente ou de forma tácita 
com a entrada em vigor do CC/02. o dispositivo concede ao companheiro sobrevi-
vente o direito real de habitação sobre o imóvel que serviu de residência do casal.  

de acordo com o ministro Luis Felipe Salomão, relator do recurso especial, o 
artigo 1.790 do CC regulou inteiramente a sucessão do companheiro e revogou ta-
citamente as leis da união estável. ele afirmou que o CC de 2002 deve ser aplicado 
ao caso, já que a sucessão foi aberta na sua vigência.  

Contramão: Salomão mencionou que o artigo 1.790 do CC não prevê o direito 
real de habitação aos companheiros. Quanto ao tema, citou doutrina de Francisco 
josé Cahali, para quem “a nova lei força caminho na contramão da evolução doutri-
nária, legislativa e jurisprudencial elaborada à luz da Constituição Federal de 1988”.  

“ocorre que a interpretação literal da norma posta conduziria à conclusão de 
que o cônjuge estaria em situação privilegiada em relação ao companheiro, o que 
não parece verdadeiro pela regra da Constituição Federal”, afirmou.   Segundo o mi-
nistro, a união estável não é um estado civil de passagem, “como um degrau inferior 
que, em menos ou mais tempo, cederá vez ao casamento”. 

entidade familiar: Salomão explicou que o artigo 226, parágrafo 3º, da Consti-
tuição Federal, que reconhece a união estável como entidade familiar, é uma nor-
ma de inclusão, “sendo contrária ao seu espírito a tentativa de lhe extrair efeitos 
discriminatórios”.   Quanto ao caso específico, Salomão sustentou que o fato de a 
companheira ter adquirido outro imóvel residencial com o dinheiro recebido pelo 
seguro de vida do falecido não resulta na exclusão do direito real de habitação re-
ferente ao imóvel em que residia com seu companheiro.  “Se o dinheiro do seguro 
não se insere no patrimônio do de cujus, não há falar-se em restrição ao direito real 
de habitação no caso concreto, porquanto o imóvel em questão - adquirido pela ora 
recorrente - não faz parte dos bens a inventariar”, disse o relator.

APESAR DE POSSUIR OUTRO IMÓVEL, 
COMPANHEIRA SOBREVIVENTE TEM 

DIREITO REAL DE HABITAÇÃO

ducha de 
banho antiga, 

muito utilizada 
pelas famílias 

da nossa região.

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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Painel do Leitor

Divulgação

Falar em público é algo que ainda assusta muita gente. Especialista dá dicas para se aperfeiçoar na hora de encarar esse momento

na manhã de ontem (17), durante o Programa atualidades da rádio 
Líder FM, a equipe de jornalismo recebeu uma reclamação de um ma-
ravilhense, solicitando maior atenção a atos que vem acontecendo nas 
proximidades da sua residência. “eu resido na rua atrás do tomatão, mais 
precisamente no final da rua 06. Há dias percebemos o acúmulo de lixos 
no final da rua. as pessoas simplesmente chegam lá e depositam os seus 
resíduos. ademais, há dias atrás um caminhão da empresa que recolhe o 
lixo quebrou um meio fio e ainda não veio arrumar, sendo que isto acaba 
por danificar o visual da nossa rua”, disse o morador.
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Maravilha

Cuidados

Juventude 
peemedebista planeja 
atividades para 2014

TRE/SC alerta sobre mensagens 
de email falsas

a juventude do Partido do Mo-
vimento democrático Brasileiro 
(jPMdB) esteve reunida na última 
terça-feira (14), no diretório municipal 
do partido, para estabelecer as metas 
e ações que serão desenvolvidas em 
2014. de acordo com o presidente da 
juventude e vereador, eder Moraes, este 
é um ano eleitoral e necessita da parti-
cipação de todos. “Precisamos mostrar 
à nossa juventude o verdadeiro sentido 
da política e como o nosso futuro pode 
ser delineado se fizermos integralmen-
te parte dela”, afirmou eder.

Conforme definido em reunião, 
no próximo dia 14 de fevereiro será 

realizada, nas dependências da as-
sociação dos Motoristas (assomar), 
uma confraternização. “estaremos 
realizando este encontro para entro-
sar os nossos jovens, para que neste 
ano possamos desenvolver todas as 
atividades previstas no cronograma. 
outro objetivo desta confraternização 
é também estar filiando simpatizantes 
que ainda não possuem as suas fichas 
de filiação”, finalizou o presidente eder 
Moraes. 

ainda, de acordo com Moraes, na 
oportunidade haverá a presença de 
autoridades municipais, regionais e 
federais. 

Renata Mattia/ O Líder

Primeira reunião de 2014 foi para estabelecer as ações deste ano

 dall´agnol disse que os 10 meses frente à pasta foram de 
muito aprendizado e desafios

Leandro dall ágnol pede 
afastamento da Secretaria de 
indústria, Comércio e turismo

MARAVILHA

RENATA MATTIA 

já nos últimos dias de 2013, o 
secretário de indústria, Comércio 
e turismo de Maravilha, Leandro 
dall´agnol, pediu o seu afastamento 
por motivos particulares. de acordo 
com informações da administração 
Municipal, Leandro deixará o cargo na 
próxima segunda-feira (20), quando 
assumirá o novo secretário, olacir 
Broetto. 

na última quinta-feira (16) a equi-
pe de reportagem do jornal o Líder 
esteve conversando com Leandro 
dall´agnol. o mesmo destacou as ati-
vidades que foram realizadas junto à 
pasta no ano de 2013 e também agra-
deceu pela oportunidade e confiança 
de todos os maravilhenses, em espe-
cial, da classe empresária. 

“eu estive pelo período de 10 me-
ses à frente da Secretaria de indústria, 
Comércio e turismo, e primeiramen-
te gostaria de agradecer ao partido 
democratas pela indicação para este 
cargo de confiança, mesmo não sendo 
filiado ao partido. outro agradecimen-
to especial é para a prefeita rosi Malda-
ner e o vice-prefeito, Sandro donati, por 
terem aceito o meu nome para coorde-
nar esta que é uma grande e importante 
pasta dentro da administração”, ressal-
tou. 

dall´agnol salientou que nestes 
10 meses de trabalho muitas foram as 
conquistas. “Foi um ano de muito pla-
nejamento e não muita ação, porém 
pudemos vislumbrar quais eram os 
projetos que poderiam estar sendo fei-
tos na Secretaria para auxiliar a classe 
empreendedora de Maravilha”, disse.

Um dos projetos importantes des-
tacados por Leandro é a construção da 
subestação da Celesc. “iniciamos em 
2013 as tratativas para a implantação da 
subestação da Celesc em nosso muni-
cípio. essa é uma reivindicação antiga 
dos empresários e ela só não ocorreu 

Leandro Dall´Agnol deixa o cargo 
para trabalhar junto a empresa de 
sua família 

ainda no ano passado em virtude das 
burocracias para a aquisição da área 
de terra onde ela será instalada. Mas 
em 2014 é com toda certeza que a su-
bestação será instalada, melhorando 
a demanda de energia em Maravilha, 
que hoje se encontra deficitária, melho-
rando também a sua qualidade e potên-
cia, sem oscilações”, explicou. 

a área industrial também é um pon-
to destacado por dalĺ agnol. “em 2013 
estivemos estudando a melhor maneira 
de implantação e organização da área 
industrial, analisando também a parte 
jurídica. afinal, a questão da área indus-
trial é mais técnica do que força de traba-
lho ou financeira. então no ano passado 
iniciamos os estudos e muito provavel-
mente, neste ano, algumas ações já co-
meçam a ser desenvolvidas”, afirmou. 

outra grande conquista da Secre-
taria de indústria, Comércio e turismo 
em 2013 foi a implantação do Senai em 
Maravilha. “ao passar pelas grandes 
empresas, conseguimos ver em prati-
camente todas elas faixas avisando que 
há vagas de empregos. Hoje a mão de 
obra qualificada está escassa, e é para 
solucionar este problema que o Senai 
será implantado em Maravilha. inves-
timos muito já para trazer o ensino 

profissionalizante, sendo que neste 
primeiro momento as aulas acontece-
rão num ambiente alugado, porém já 
foram contratados os professores, dire-
tores, adquiridos materiais de estudo, 
computadores de última geração para 
as oficinas, enfim, a estrutura está pra-
ticamente pronta, este ano iniciaremos 
os cursos em Maravilha com uma mé-
dia de 500 matrículas”, ressaltou. 

outra situação frisada por 
dall´agnol é a vinda de empresas para 
Maravilha e as formas de incentivos da 
administração. “estivemos em tratati-
vas durante 2013 para analisar as me-
lhores maneiras de incentivo da vinda 
de novas empresas e indústrias, e mes-
mo, a expansão das aqui já existentes. 
São metas e planos que já foram esta-
belecidos e certamente serão implan-
tados neste ano”, disse. 

outro ponto positivo destacado foi 
a aproximação da associação empre-
sarial de Maravilha e a administração 
Municipal. “o primeiro passo já foi 
dado, agora é continuar esta aproxima-
ção que só vem em benefício de todos”, 
ressaltou. 

Leandro finaliza afirmando que o 
principal motivo que o levou a pedir o 
afastamento foi a necessidade de voltar 
para perto da sua família e da empresa 
familiar. “eu percebi que não consegui 
me doar 100% para a Secretaria, então 
não acho justo permanecer. também 
neste período senti que precisava 
voltar para perto da minha família, 
auxiliando na empresa familiar. 2014 
foi um ano que já me mostrou como 
a minha presença junto das pessoas 
que eu amo faz a diferença, e em 2013 
deus me concedeu um lindo presente, 
a minha filha Manoela. Mas estes 10 
meses como secretário foram muito 
importantes para a minha vida pessoal 
e profissional. agradeço mais uma vez 
a todos pela confiança depositada e 
desejo sucesso ao novo secretário da 
pasta”, finalizou. 

 Renata Mattia/ O Líder

o tribunal regional de Santa Ca-
tarina (tre/SC) alerta que não envia 
mensagens aos eleitores por meio do 
correio eletrônico, nem autoriza empre-
sa ou outro órgão a fazê-lo. a justiça elei-
toral recomenda que notificações dessa 
natureza devam ser apagadas imedia-
tamente, pois são falsas e podem conter 
algum vírus de computador.

o alerta é feito devido à circulação, 
nos últimos dias, de falsas mensagens 
na internet, dando conta do cancela-

mento de título eleitores, cuja autoria 
foi indevidamente atribuída à justiça 
eleitoral. recomenda-se também que o 
leitor não tente abrir nenhum dos links 
ou anexos enviados na mensagem.

em caso de dúvidas em relação 
sua situação eleitoral, o eleitor deve 
comparecer junto ao cartório eleitoral 
mais próximo de sua casa ou verificar 
sua regularidade requerendo uma 
certidão de quitação eleitoral no site 
do tre/SC.
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a equipe da associação Clube re-
creativo Maravilha (aCrM) com apoio 
da acema, disputará a Copa Saudades de 
Futebol 2014, na Categoria Sub-17, que 
inicia no domingo (26).

a aCrM tem como técnico joão 
Mauro Silva e como preparador físico 
Gian Mauro Silva, que informam que 
estarão avaliando jogadores hoje (18), às 
9h no estádio dr. Leal Filho. “Quem tiver 
interesse de fazer a avaliação é só compa-
recer no local apresentando documento 
de identidade, sendo que só poderão fa-
zer a avaliação jogares nascidos nos anos 
de 1997 e 1998”, explica. 

Quem for aprovado pela comissão 

técnica se juntará com os demais joga-
res do clube, e começará a treinar com o 
grupo na próxima segunda-feira (20) vi-
sando à competição que terá início no dia 
26. já a apresentação do grupo de jogares 
e comissão técnica será na terça-feira (21) 
às 15h, no estádio dr. Leal Filho.

a equipe maravilhense conta ain-
da com a ajuda do diretor de Futebol do 
aCrM, ari Silva Filho, que é responsável 
pela base do clube. também participará 
da apresentação do elenco o presidente 
do clube, Luiz Brescovici. “nosso projeto 
da base está iniciando agora e pretende 
revelar jogares visando o bem do aCrM”, 
frisa a equipe técnica. 

na oportunidade, secretários de estado falaram sobre as 
ações de suas pastas

Governador reúne gestores 
públicos para discutir os projetos 
e metas de 2014

POLíTICA

o governador raimundo Colom-
bo e o vice eduardo Pinho Moreira 
participaram na última quinta-feira 
(16), em Lages, de reunião do cole-
giado pleno, com a participação de 
secretários de estado e de presiden-
tes de empresas estatais. o objetivo 
do encontro foi fazer um balanço 
das ações de 2013 e anunciar me-
didas para 2014. as secretarias de 
desenvolvimento regional também 
estiveram presentes, com a partici-
pação dos secretários regionais e de 
gerentes de educação, Saúde e infra-
estrutura.

“a importância de você reunir 
todo mundo é que você troca muitas 
informações. nós temos um inimigo 
que é a burocracia. daqui a pouco 
uma obra para aqui ou ali e se cada 
um ajudar a cobrar do outro, intera-
gindo, buscando uma cumplicidade, 
você melhora muito a eficiência do 

governo”, afirmou Colombo.
Para o governador, reuniões 

como a desta quinta, além de servir 
para traçar políticas de forma glo-
bal, permitem cuidar muito mais 
de questões específicas. “as grandes 
coisas o governo monitora perma-
nentemente. agora as pequenas, 
como uma ação tapa buraco ou a 
manutenção de uma escola, têm que 
ser feitas via Secretarias regionais 
e essa integração nós conseguimos 
aqui”, acrescentou.

durante a manhã, o secretário de 
educação, eduardo deschamps, fez 
uma apresentação sobre a prepara-
ção das escolas para o início do ano 
letivo e o secretário da infraestru-
tura, Valdir Cobalchini, apresentou 
um balanço da infraestrutura nas 
estradas.

Para a tarde, a programação 
contou com apresentação da secre-

tária de Saúde, tânia eberhardt, e 
com uma palestra dos secretários 
de assuntos estratégicos, Geraldo 
althoff, e do Planejamento, Murilo 
Flores, sobre as ações do programa 
de investimentos Pacto por Santa 
Catarina, que soma quase r$ 10 
bilhões. “É mais que um conjunto 
de obras, é uma estratégia de de-
senvolvimento de Santa Catarina”, 
destacou Murilo, lembrando que 
das ações previstas mais de 40% já 
tiveram a ordem de serviço lança-
da. no setor de estradas, portos e 
rodovias, o índice sobe para mais 
de 60%.

também foi promovida uma 
apresentação do procurador-geral 
do estado, joão dos Passos Martins 
neto, e do secretário de Comunica-
ção, nelson Santiago, com orienta-
ções de conduta para os agentes pú-
blicos no período eleitoral deste ano.

Esporte 

Dança 

Equipe ACRM Sub-17 recruta jogadores 
para a Copa Saudades de Futebol 2014

Volkstanzgruppe Wunderbar tem 
vagas disponíveis 

o grupo Volkstanzgruppe wunder-
bar do Centro Cultural 25 de julho de 
Maravilha está com vagas abertas para 
novos integrantes em 2014. o grupo 
é constituído por três categorias, infantil, 
juvenil e adulta, sendo que a categoria 
adulta começa as suas atividades na próxi-
ma segunda-feira (20) às 20h15 no Centro 
Sociocultural de Maravilha (antigo CrM). 

Quanto as categoriais infantil e juvenil, 
ainda não tem data definida para início 
das atividades, mas assim que definidas 

serão informadas. 
o Volkstanzgruppe wunderbar de-

senvolve danças típicas de várias regiões 
da alemanha, além de danças de salão, 
como valsa, xote, bandinha, entre outras.

“o grupo se apresenta nos três es-
tados do Sul, levando na sua bagagem 
muita alegria, dança e músicas e esta-
mos convidando a todos que tiverem 
interesse para participar do grupo e 
vivenciar estes momentos de alegria 
conosco”, frisam os integrantes.
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DUAS FRASES 
Você já deve saber que sou um recolhedor de frases, um garimpeiro de 

frases que se me afiguram interessantes, guardo-as em caixas de sapatos. 
Vou recolhendo as frases de todos os modos, de um amigo, de jornais, de re-
vistas, de livros, de tudo. Quando posso, recorto as frases, quando não posso, 
escrevo-as numa tirinha de papel e pluft, lá vai ela para a caixa de sapatos. 

Esta semana achei duas frases interessantes e gêmeas, uma delas peguei 
da GloboNews, a melhor tevê paga do Brasil, e a outra frase veio-me de um 

médico argentino que descobri lendo o jornal O Clarín.

A frase da GloboNews diz assim: - “Torne-se indispensável”. Uma alusão 
à força da informação na vida social e profissional. Não a discuto, aliás, cos-
tumo dizer isso aos funcionários das empresas que me levam para palestras. 
Digo que todos podemos nos tornar “indispensáveis” à empresa pelo denodo, 
pela ética, pela dedicação, pela competência continuada e nunca deixada 
para amanhã. Por, enfim, nos tornarmos diante do empregador um produto 

“raro” no mercado. Todos podemos, todos.

A segunda frase, já disse, chegou-me de uma entrevista de um médico 
argentino – Pedro A. M. ao jornal O Clarín. Perguntado sobre o que ele apren-
deu com os pacientes em 40 anos de atividades, a reposta foi formidável. Ele 
disse que aprendeu que “tenho que ser cada vez melhor”. Perfeita a resposta 
para um médico. Só para os médicos? Sim, de modo especial, mas para to-

dos de modo incondicional.

Não nos podemos acomodar às vendas de ontem, à lição de anteontem, 
aos conhecimentos da semana passada, a nada que não seja do aqui e ago-
ra, na obstinação dos efervescentes. Aliás, vale para maridos e mulheres. O 
“bom” de ontem não serve mais, companheiro, entendeste o que eu quis dizer 

ou insinuar? Acho bom, abre teu olho...

RIDÍCULO 
Um velho ridículo entrou num supermercado num bairro de Florianópolis. 

O bronco, barrigudo como uma pipa, estava sem camisa, pés descalços e 
vestia uma sunga minúscula. E deixaram o bronco entrar no supermercado? 
Deixaram. Em nome do “lucro” tolera-se tudo. E se fosse uma mulher de fio 
dental? Mesma coisa. Mas era um velho ridículo, o pior de tudo é que deve 

ser casado. Eu lhe imagino a mulher, - ah, lhe imagino!...

RESTAURANTES
Restaurantes de hotéis no litoral catarinense são casos de polícia. Sob 

o argumento de que são “hóspedes”, os hoteleiros admitem vagabundos al-
moçando ou jantando de bermudas, chinelos, crianças gritonas, mulheres de 
maiô, tudo, sem falar nos que tossem sobre o bufê. Essa gentalha tem que 
ser barrada pela disciplina, ser chamada à atenção ao chegar ao hotel. Isso 
sem falar que esses tipos em casa comem “restos” de ontem, mas no hotel 

querem coisas de primeira...

FALTA DIZER
Num programa da rádio CBN – São Paulo – o locutor entrevistou no es-

paço Mundo Corporativo a um empresário brasileiro que trabalha na Holanda. 
Solicitado a contar uma história curiosa da sua vida profissional na Holanda, 
ele contou que ao chegar a empresa que o contratou foi levado a sua sala 
pela moça que seria sua secretária. Tudo acomodado, tudo explico, a secre-
tária lhe perguntou: Tudo em ordem, tudo entendido, está faltando alguma 
coisa? O executivo respondeu que estava tudo bem, que só faltava agora um 
cafezinho. A moça lhe fez sinal indicando onde estava a cafeteira, o café, o 
açúcar, tudo... - Aqui na Holanda secretárias não servem café. Que tapa na 
cara dos brasileiros. E dizer que mandamos embora os holandeses do Brasil 
ao tempo do “Descobrimento”. Que erro histórico e incorrigível, olha a que 
demos preferência: ao horror...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

Marca foi atingida na última quinta-feira 
(16) e registrada pelo impostômetro. em 
2013, valor foi alcançado no dia 23 de 
janeiro, sete dias mais tarde 

Brasileiros já pagaram 
r$ 100 bilhões em 
impostos em 2014

ECONOMIA

o valor pago pelos brasileiros neste 
começo de ano em impostos federais, 
estaduais e municipais já soma r$ 100 
bilhões. a marca foi registrada na última 
quinta-feira (16), por volta da 11h, segundo 
o “impostômetro” da associação Comercial 
de São Paulo (aCSP). no ano passado, a 
mesma marca foi registrada no dia 23 de 
janeiro. ou seja, sete dias mais tarde, o que 
aponta para o aumento da carga tributária 
em 2014.

Segundo a aCSP, a tendência é de alta 
da carga tributária neste ano em razão da 
situação mais apertada das contas públi-
cas. “a arrecadação vai continuar cres-
cendo por fatores como inflação e cresci-
mento da economia; e também pelo corte 
de incentivos fiscais concedidos anterior-
mente, como o do iPi para automóveis”, diz 

o presidente da associação, rogério amato.
o painel eletrônico calcula a arreca-

dação em tempo real. o total de impostos 
pagos pelos brasileiros também pode ser 
acompanhado pela internet, na página do 
impostômetro. na ferramenta, criada em 
parceria com o instituto Brasileiro de Pla-
nejamento tributário (iBPt), é possível 
acompanhar quanto o país, os estados e 
os municípios estão arrecadando em im-
postos, e também saber o que dá para os 
governos fazerem com todo o dinheiro 
arrecadado.

o impostômetro encerrou o ano de 
2013 com a marca recorde de r$ 1,7 tri-
lhão. o iBPt estima que a carga tributária 
brasileira subiu para 36,42% do Produto 
interno Bruto (PiB) no ano passado, ante 
um peso de 36,37% do PiB em 2012.

 Site Importômetro

Impostos pagos para o Governo já somam mais de R$ 100 bilhões 

Orçamento
Governo do estado divulga 
datas de pagamento de salários 
dos servidores para 2014

o Governo do estado divulgou na úl-
tima quinta-feira (16), o cronograma de 
pagamentos dos salários do funcionalismo 
público para 2014. desde o ano passado, 
os servidores, que antes eram divididos em 
dois grupos, passaram a ter o pagamento do 
salário em um mesmo dia.

os servidores incluídos na folha são os 
ativos e inativos das Secretarias de estado, 
Polícia Militar, Corpo de Bombeiros, autar-
quias e Fundações; além dos da Udesc, de-
fensoria Pública do estado, epagri, Cidasc, 
Santur, Cohab, pensionistas do iprev e pen-
sões especiais.

o secretário da Fazenda, antonio Ga-
vazzoni, destaca que o pagamento da folha 
continua sendo um compromisso primor-

dial do Governo. em 2013, o valor da folha 
do Poder executivo totalizou cerca de r$ 8,6 
bilhões e houve antecipação dos pagamen-
tos das duas parcelas do 13º salário e dos 
salários de dezembro. “Um planejamento 
minucioso ano a ano nos permite garantir 
a liberação dos recursos sem falhas”, explica 
o secretário.

as datas estão disponíveis para consul-
ta no Portal do Servidor. Confira as datas de 
pagamento dos salários: janeiro: dia 30; fe-
vereiro: dia 28; março: dia 28; abril: dia 30; 
maio: dia 30; junho: dia 30; julho: dia 30; 
agosto: dia 29; setembro: dia 30; outubro: 
dia 30; novembro: dia 28 e dezembro: dia 29 
(a data de pagamento do décimo terceiro 
salário ainda não foi definida). 
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 Brasileiros estão financiando casa própria mais cedo  

O SONHO DA CASA PRÓPRIA 
VEM FINANCIADO 

Keli Fernanda Luiz, de 23 anos e professora de educação 
Física, é uma das jovens que entra na estatística da instituição 
bancária. de acordo com ela, a decisão de financiar a casa pró-
pria foi tomada juntamente com o seu namorado, também da 
mesma faixa etária. “Começamos a analisar, se fossemos querer 
guardar o dinheiro para comprar sem financiamento, não con-
seguiríamos ter a nossa casa própria. os anos vão passando e 
sabemos que junto deles os preços vão aumentando, então fi-
nanciar foi a principal saída para ter o nosso lar”, disse Keli. 

Conforme ela, ao adquirir o imóvel eles tomaram um gran-
de cuidado na hora de fechar o negócio. “tivemos o cuidado de 
analisar as cobranças de juros e os valores das parcelas. Quando 
nos demos conta, sem o financiamento estaríamos pagamento 
praticamente o mesmo valor para um aluguel, sendo que o alu-
guel nada mais é que um valor sem investimento”, disse. 

Sobre a decisão de ter a casa própria, Keli afirma que che-
ga uma hora que todos querem ter o seu cantinho. “a casa da 
mãe será para sempre a casa da mãe. Mas chega um momento 
de nossas vidas que buscamos uma liberdade e uma identidade 
própria, por isso que decidimos adquirir o nosso próprio imóvel 
e estamos muito felizes com esta nova etapa”, finalizou.

DéBORA CECCON
RENATA MATTIA

o 
sonho de comprar a 
casa própria tem se 
realizado mais cedo 
entre os jovens bra-
sileiros, e o mesmo 

ocorre em nossa região. Levan-
tamento da Caixa econômica Fe-
deral revela que até setembro de 
2013, mais de 57% dos financia-
mentos imobiliários deste ano 
foram realizados por clientes 
com idade inferior a 35 anos. Se-
gundo dados da Caixa, principal 
instituição financeira na conces-
são de crédito habitacional no 

país, 60% dos financiamentos 
imobiliários registrados em San-
ta Catarina em 2013 foram rea-
lizados por clientes com menos 
de 35 anos. no total, de acordo 
com os dados atualizados pela 
Caixa até setembro deste ano, os 
jovens de até 35 anos represen-
tam 58,3% de todos os financia-
mentos imobiliários, contra 51% 
em 2000. Mutuários acima de 35 
anos passaram de 49% em 2000 
para 41,7% neste ano.

o mesmo dado apontado na-
cionalmente ocorre na região do 
extremo oeste catarinense, con-
forme a gerente em exercício da 
agência da Caixa econômica Fe-

deral de Maravilha, Glaucia Va-
rotto. “o fator determinante para 
este aumento são as facilidades 
para os financiamentos habita-
cionais. outro ponto determi-
nante também é a estabilidade 
econômica encontrada hoje na 
população”, disse. “ao assumir 
um financiamento habitacional 
já se tem uma relação de quanto 
será pago desde a primeira pres-
tação até a última, desta forma 
você vai pagando as prestações 
e junto destas parcelas vai amor-
tizando parte do saldo devedor, 
sendo assim, quando pagar a úl-
tima prestação você liquidou o 
imóvel”, ressaltou. 

na região de Maravilha, as-
sim como em todo o estado, foi 
registrada uma diminuição da 
idade das pessoas que financiam 
imóveis, a média de idade fica 
em torno de 35 anos. “atribuí-
mos esta diminuição da idade à 
oferta de emprego e também de 
o jovem buscar uma certa esta-
bilidade e fugir do aluguel, que 
muitas vezes tem o valor próxi-
mo ao pago em um financiamen-
to. Principalmente no programa 
Minha Casa Minha Vida que em 
nossa região financia até r$ 120 
mil que possibilita adquirir um 
bom imóvel em nossa região”, diz 
Glaucia. 

o aumento dos financiamen-
tos, segundo aponta os números 
da Caixa econômica, é o aumen-
to do prazo para pagamento dos 
financiamentos, já que até pouco 
tempo atrás o prazo máximo era 
de 20 anos, hoje já pode ser feito 
para pagar em até 30 anos, fator 
que contribui para diminuir o 
valor da prestação. na região ex-
tremo oeste, um fator que con-
tribuiu para o crescimento dos 
financiamentos também é a en-
trada da mulher no mercado de 
trabalho que está trazendo di-
nheiro para dentro de casa facili-
tando também no financiamento 
habitacional. 

dados da Caixa econômica 
Federal afirmam que o aumento 
dos financiamentos também au-
mentou o movimento da econo-
mia dos municípios. a construção 
civil é um segmento econômico 

que tem uma geração de renda e 
emprego muito rápida. Pesquisas 
observam que com o aumento dos 
financiamentos habitacionais sur-
gem novos loteamentos, empreen-
dimentos, conjuntos habitacionais 

e aumentam também as ofertas de 
emprego. afirma-se que houve um 
incremento muito grande de me-
lhoria na qualidade de vida e de 
renda gerada na região em função 
da linha de crédito habitacional.

atualmente, na região extremo 
oeste, a opção de financiamento 
mais empregada é a do programa 
Minha Casa Minha Vida. Hoje os 
financiamentos habitacionais se 
dividem em três faixas, o programa 
Minha Casa Minha Vida para pesso-
as que não tem imóvel e que seja de 
até r$ 145 mil, depois tem o recurso 
do FGtS que é para aquele imóvel 

usado, menor e com valor inferior 
a r$ 145 mil. o terceiro é o Sistema 
Brasileiro de Poupança emprésti-
mo (SBPe) para imóveis de valores 
maiores. 

os requisitos básicos como 
explica Glaucia para os financia-
mentos pelo programa Minha Casa 
Minha Vida é ter mais de 18 anos, 
ou 16 anos e emancipado, ser bra-

sileiro, possuir capacidade civil e 
de pagamento, não ter o nome nos 
cadastros de sistemas de proteção 
ao crédito, o imóvel deve ser novo 
ou terreno e construção. “o valor 
máximo que se pode comprometer 
é 30% da renda, ou seja, é preciso 
saber o valor da renda, do imóvel e o 
sistema dirá quanto pode ser finan-
ciado”, observa. 

Levantamento da Caixa econômica Federal revela que até setembro de 2013, mais de 57% dos financiamentos 
imobiliários foram realizados por clientes com idade inferior a 35 anos
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a receita Federal realizou na 
última quarta-feira (15) o paga-
mento a 73.581 contribuintes que 
fazem parte do lote multiexercício 
de restituição do imposto de ren-
da (ir). no total, o valor da soma 
de todos os créditos bancários é de 
r$ 159,9 milhões. as restituições 
se referem aos exercícios de 2008 
a 2013.

de acordo com a receita Fe-
deral, os valores das restituições 
serão corrigidos pela taxa Selic 
acumulada, que varia de 55,35% 
(para declarações de 2008) a 6,67% 
(2013).

Malha fina
no dia 16 de dezembro, a 

receita liberou a consulta ao último 
lote de restituição do imposto de 
renda do exercício 2013 (ano-

calendário 2012). as declarações 
que não estavam nesse último lote, 
nem nos anteriores, foram retidas 
na malha fina para verificação de 
pendências ou inconsistências, e 
eventual correção dos erros.

de acordo com a receita, 
711.309 mil declarações fica-
ram retidas na malha fina no 
ano passado, contra um total de 
604.299 em 2012. Segundo o Fis-
co, a omissão de rendimentos é 
o principal motivo de incidên-
cia na malha fina em 2013, com 
373.820 declarações retidas por 
essa razão, o que representa 53% 
do total de 711 mil declarações 
consideradas "pendentes" no 
ano passado. as restituições se-
rão pagas somente após a ques-
tão ter sido resolvida – nos cha-
mados lotes residuais do ir.

telefonia celular e financeiras também estão entre as 
campeãs de reclamações

telefonia fixa lidera 
ranking de reclamações do 
Procon em 2013

MARAVILHA

RENATA MATTIA 

as operadoras de telefonia fixa 
são as campeãs de reclamação em 
Maravilha, segundo relatório do 
Procon municipal divulgado nesta 
semana. ainda, de acordo com o 
chefe de departamento do Procon 
de Maravilha, Marcelo Furtado, 
cinco são os produtos que lideram 
o ranking de reclamações. “dia-
riamente no Procon de Maravilha 
recebemos reclamações sobre a 
telefonia fixa, telefonia celular, fi-
nanceiras, produtos com defeito e 
produtos não entregues no prazo. 
estes lideraram os índices de 2013, 
conforme relatório tirado ainda 
nesta semana”, afirmou Furtado. 

ainda, segundo o diretor do 
órgão, as principais reclamações 
são cobrança indevida e proble-
mas contratuais. no entanto, ele 
defende que a telefonia e serviços 
financeiros sempre estão entre os 
primeiros da lista devido à grande 
demanda.

“apesar de ser a mais deman-
dada (telefonia), algo em torno de 
93% dos casos que chegam no Pro-
con são resolvidos no atendimento 
preliminar (quando o atendente do 
órgão consegue resolver no primei-
ro contato com a empresa)”, acres-
centa.

Conforme ressaltou Furtado, 
as maiores demandas são de taxas 
cobradas de maneira indevida. “os 
consumidores maravilhenses dia-
riamente sofrem com as taxas co-
bradas indevidamente, ou ainda, 
valor do plano cobrado não estando 
de acordo com o contratado”, disse. 
Marcelo ressaltou que é necessário 
cuidado com as operadoras que li-
gam diretamente ao consumidor, 
ofertando planos em valores, os 
quais não são respeitados em inú-
meras oportunidades. 

Telefonia fixa é a campeã de reclamações dos consumidores 
maravilhenses 

Furtado ressaltou que os con-
sumidores que se sentirem lesados 
devem procurar o Procon para os 
atendimentos preliminares. “Pri-
meiramente, é feito contato com a 
empresa através de um atendimen-
to preliminar, onde tenta-se resol-
ver a situação da reclamação. não 
sendo possível é aberta a reclama-
ção Fundamentada onde enviamos 
documentações e alegações, feito 
através de ar para o endereço da 
empresa. Se por ventura a empresa 
ignorar a solicitação, ela poderá so-
frer sanções administrativas, como 
é o caso de ressarcimento dos va-
lores, acompanhados de perdas e 
danos”, explicou.  

Cuidados na hora de contratar 
ao contratar planos de telefo-

nia, tanto fixa como móvel, o cliente 
deverá sempre solicitar o protocolo 
de atendimento, assim como dados 
da ligação, como hora, dia e aten-
dente. também antes de assinar 
qualquer contrato, deverá ler com 

atenção, pois o produto poderá não 
estar de acordo com ofertado pelo 
vendedor. 

Compras pela internet é ne-
cessário e muito importante se 
certificar se o site é confiável. “em 
se tratando de compras através da 
internet é importante verificar os 
produtos com valores muito abaixo 
do preço de mercado. nestes casos, 
é interessante sempre pesquisar an-
tes de arriscar”, alerta. 

Marcelo finaliza explicando 
sobre a importância de analisar os 
valores e os comprovantes de com-
pra, antes de efetuar o pagamento. 
“É necessário que ao receber fatu-
ras, cobranças as quais não estão 
conforme tratado, não efetue paga-
mento. Sendo importante também 
pleitear ajuste e correções antes de 
ter efetuado pagamento, não sendo 
possível diretamente com a em-
presa reclamada, o mesmo deverá 
procurar o Procon onde o mesmo 
poderá auxiliar e facilitar o acordo 
entre as partes”, finalizou. 

Ilustração

Irregularidades

Leão

Débito não autorizado é a 
principal reclamação dos 
clientes de banco

Receita pagou lotes residuais 

o débito não autorizado em 
conta foi a principal reclamação 
registrada por clientes no Banco 
Central (BC), em dezembro de 
2013. do total de 2.508 irregulari-
dades, 444 são desse tipo. em no-
vembro, essa também era a princi-
pal reclamação, com 440 do total 
de 2.303 irregularidades.

Foram registradas no BC 125 
reclamações sobre os débitos não 
autorizados feitos pela Caixa. no 
Banco do Brasil o número ficou 
em 111 e no Santander, 99.

em segundo lugar na lista de 
principais irregularidades, está a 
cobrança de tarifas por serviços 
não contratados pelos clientes, no 
total de 335 casos. em seguida vêm 
as reclamações por prestação irre-
gular do serviço de conta-salário.

no mês passado, no ranking de 
reclamações com resultado pon-
derado pelo número de clientes 
por instituição, o HSBC ficou em 
primeiro lugar. Foram considera-
das procedentes 127 reclamações. 

em seguida vem o Santander, com 
402 casos. no terceiro lugar ficou 
o Banco do Brasil (463 reclama-
ções).

Direitos do cliente
a insatisfação com serviços 

e produtos oferecidos por insti-
tuições financeiras pode ser re-
gistrada no BC e as reclamações 
ajudam na fiscalização e regula-
ção do Sistema Financeiro nacio-
nal. entretanto, o BC recomenda 
que a reclamação seja registrada, 
primeiramente, nos locais onde 
o atendimento foi prestado ou no 
serviço de atendimento ao consu-
midor (SaC) da instituição finan-
ceira.

Se o problema não for resolvi-
do, o cidadão pode ainda recorrer 
à ouvidoria da instituição, que 
terá prazo máximo de 15 dias para 
apresentar resposta. os clientes 
bancários também podem buscar 
atendimento no Procon e recorrer 
ao Poder judiciário.
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Raquel Basso Hübner

as bolsas, como os aviões, 
são cem por cento seguras. todo 

avião que sobe desce”.
Joelmir Beting

alta do papel e do dólar pesa 
no preço do material escolar

a alta do preço do papel, do dólar e a elevada carga 
tributária são os principais vilões do aumento do preço dos 
livros didáticos e de material escolar, segundo entidades 
ligadas ao setor. em 2013, o dólar subiu pouco mais de 15% 
em relação ao real, encarecendo os produtos importados. 
já o papel, segundo o Sindicato nacional dos editores de 
Livros (Snel), aumentou em torno de 12%. Somado a esse 
cenário, a associação Brasileira dos Fabricantes e impor-
tadores de artigos escolares (abfiae) aponta a alta cobran-
ça de tributos, que pode chegar a 47% do preço final.

Florianópolis lidera lista de destinos 
mais procurados do país

Um destino acolhedor e com 
uma infinidade de atrações. É assim 
que Florianópolis e sua região são 
definidas por grande parte dos turis-
tas que já a conheceram. trata-se de 
um dos destinos mais procurados no 
país, principalmente na alta tempo-
rada. de acordo com o levantamento 

do site innBatível, site de compras 
coletivas especializado em viagens 
e turismo, outro destino campeão 
é a Praia do rosa, em imbituba. o 
destino representa hoje quase 10% 
das viagens realizadas pelo site e teve 
um aumento significativo de 480%, 
ou seis vezes, na procura de julho a 

setembro de 2013, comparado a igual 
período de 2012. os demais locais 
preferidos dos turistas na região, 
mais procurados no innBatível, são 
Bombinhas e a cidade de Balneário 
Camboriú. nesta última, a procura 
cresceu 48% no terceiro trimestre 
deste ano, em comparação a 2012.

Divulgação

Divulgação

Companhias Aéreas "congelam" preços 
e pedem voos extras para a Copa

Às vésperas de a bola rolar para a Copa do Mundo, as companhias 
aéreas montam suas estratégias para atender ao público do evento 
esportivo. Criticadas pelos altos preços das passagens, as empresas 
cedem à pressão – sob o risco até mesmo de o Planalto liberar a atuação 
de companhias estrangeiras – e adotam medidas que podem aliviar os 
valores para os turistas. as estratégias vão desde a limitação de preços 
até o aumento da oferta de voos, especialmente para os dias de jogos. a 
agência nacional de aviação Civil (anac) informou na última quinta-
feira (16) que autorizou 1.973 pedidos de novos voos em 25 aeroportos 
do país no período da Copa do Mundo, entre junho e julho. de acordo 
com o presidente da anac, Marcelo Guaranys, receberão esses voos os 
aeroportos que ficam nas 12 cidades-sede dos jogos além de outros 13 a 
até 200 quilômetros de distância dos estádios. Segundo Guaranys, até o 
momento, cerca de 4% das passagens que serão ofertadas para a Copa 
foram vendidas. ele avalia que um volume maior de bilhetes deve ser 
comercializado a partir de fevereiro e que os preços devem cair até lá.

Selic a 10,5%
o Copom decidiu, por unanimidade, 

elevar na última quarta-feira (15), a taxa 
básica de juros da economia brasileira 
de 10% para 10,5%. a alta, a sétima desde 
abril do ano passado, ocorre em meio às 
pressões pelo nível da inflação acima do 
esperado. Para 2015, a perspectiva é que a 
Selic fique em 11,5%. Com a decisão desta 
quarta do Copom, o Brasil se mantém na 
primeira posição no ranking mundial de 
juros reais (com 4,25% ao ano) feito pelo 
MoneYou. os juros reais são calculados 
após o abatimento da inflação prevista 
para os próximos doze meses. em segundo 
e terceiro lugares, aparecem a argentina 
(3,7% ao ano) e a China (3,41% ao ano).

Venda de 
colheitadeiras 
aumentou 
36% em 
2013, dizem 
fabricantes

Segundo a associação 
nacional dos Fabricantes de 
Veículos automotores (anfa-
vea), o crescimento registrado 
no período superou as expec-
tativas dos fabricantes, que 
esperaram uma alta de 7% na 
comercialização das máquinas 
agrícolas. Para alguns mode-
los, as vendas chegaram a do-
brar e a espera por novas é de 
no mínimo um mês. Pela pri-
meira vez na história do setor, 
foram produzidas mais de 100 
mil máquinas no ano. de acor-
do com as concessionárias, o 
bom momento é resultado do 
maior acesso ao crédito, juros 
menores – de 3,5% ao ano, e da 
previsão de mais um recorde 
na safra 2013/2014. em algu-
mas empresas, 80% do estoque 
de equipamentos recebido 
da indústria no fim de 2013 já 
foram vendidos e o que resta 
deve ser totalmente comercia-
lizado até o início de fevereiro. 

alimentos 
que mais 
aumentaram 
de preço 
em 2013

o iPCa de 2013 
teve aumento de 5,91%, 
0,07 ponto percentual 
acima do índice de 2012. 
dentro dessa realidade, 
os alimentos que tiveram 
a maior queda de preço 
no período foram o 
feijão carioca, o óleo de 
soja, o açúcar refinado: 
17,32%, -17,1%, -14,74% 
respectivamente.

confira a lista dos cam-
peões da inflação:
tangerina: 73,04%
Mandioquinha: 57,16%
banana da terra: 55,4%
Chá: 53%
Goiaba: 39%
inhame: 37%
Farinha de trigo: 30%
Quiabo: 26%
Cação: 26%
Coentro: 25,56%
Farinha de mandioca: 
25,19%
Banana-prata: 25%
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trajetória do Centro Veterinário Castro 
iniciou no dia 26 de novembro de 
2009 com a realização de um sonho 
da sócia-proprietária ana Paula de 
Castro Guth. “Quando eu tive a ideia 

de cursar Veterinária eu já pensava em quando 
saísse da faculdade montar um petshop”, comenta. 
o pai de ana Paula, Mário Castro, também é sócio-
proprietário da empresa.

ana Paula lembra que muitas coisas mudaram 
até que se formou. “Voltei a Maravilha depois de cin-
co anos e já tinha pet aqui, mas mesmo assim surgiu 
a oportunidade e então a gente tentou”, frisa. a mé-
dica veterinária se formou em agosto de 2009 e em 
novembro já iniciou os trabalhos. 

a veterinária lembra que o iniciou foi bastante 
difícil, mas sempre contou com o apoio da família. 
“Meu pai sempre gostou de animais e me incenti-
vou. ele me falava ana faz, vai ser bom para ti e aqui 
em Maravilha precisa de mais gente, e as pessoas es-
tão preferindo ter mais cachorros”, comenta.

desde o início das atividades, o Centro Veteriná-
rio está localizado no mesmo endereço, na avenida 
anita Garibaldi, 45, no Centro de Maravilha. atual-
mente, a empresa conta com seis colaboradores, 
além de ana Paula e seu esposo jackson Guth. as 
colaboradoras são: Letícia Soares, Luciana Lang, 
amdressa Henrich, Gilvana alves e andréia immich, 
que está de licença maternidade, e Micheli Posselt, 
que está de férias. 

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, 
quais foram as principais inovações? 

Mudou bastante coisa. o espaço físico continua 
o mesmo, mas já foram feitas três reformas no am-
biente. na parte da clientela, duplicou desde então, 
aumentando o número de banhos e consultas. na 
questão de funcionários praticamente quadriplicou, 
porque eu comecei com dois, tanto que o espaço 
está ficando pequeno. 

também fomos mudando de marcas e de quan-
tidade, mudou muita coisa. Quando chegamos aqui 
tinha uma prateleira com alguns remédios, algumas 
prateleiras com outros produtos, e hoje temos mui-
tas opções de produtos.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais 

produtos a empresa oferece? 
o público-alvo é bem geral. atendemos clientes 

de Maravilha, tigrinhos, Bom jesus do oeste, São 
Miguel da Boa Vista, iraceminha e Flor do Ser-
tão. trabalhamos somente com vacinas impor-
tadas pela diferença que existe na qualidade da 
importada para a nacional, e não pelo valor. Co-
mercializamos rações do tipo Premium ou super 
Premium. na linha de pet também temos diversos 
produtos, desde coleiras de r$ 2,50 até coleiras fo-
lhadas a ouro e prata que custam em torno de r$ 
70,00. 

o Centro Veterinário Castro oferece plantão 
veterinário, vacinação preventiva, banho e tosa, 
hidratação e tinturas, hospedagem, petshop, táxi 
dog e a vinhoterapia. alguns serviços são terceiri-
zados pela empresa.

 
Jornal O Líder – Quais os serviços e produtos 

mais procurados pelos clientes?  
o que mais a gente vende são artigos de 

petshop para animais de pequeno porte e rações 
em pacotes maiores para animais grandes. além 
de banho e tosa e serviços em geral.  

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empre-
sa?

o objetivo do Centro Veterinário é proporcio-
nar saúde e estética para o animal. Se o animal 
está saudável, vacinado, ele geralmente vem uma 
vez por semana até o petshop fazer banho e tosa. 
isso é cuidar bem do animal, do seu pelo, dentes, e 
é claro, garantir uma ração de qualidade para ele. 

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da em-
presa?

nosso diferencial é o atendimento, independen-
te se entrar aqui uma pessoa que vem de chinelo ou 
de salto alto. Muitas pessoas falam bem do nosso 
atendimento. 

 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar ain-

da mais os negócios?
eu acredito que precisamos aumentar o espaço 

físico e nos qualificar. eu pretendo fazer uma pós-
graduação para trazer novidades e me especializar 
nesta área.

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa 

tem para o futuro?
além de aumentar o espaço físico estamos pen-

sando em inovar o Centro Veterinário, talvez com 
uma especialização em cirurgia possamos ofe-
recer este tipo de serviço, ou então em der-
matologia. É algo a ser estudado ainda, para 
ver o qual é a maior necessidade dos nossos 
clientes. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o 

segredo para o sucesso?
acredito que a primeira coisa para alcan-

çar o sucesso é o proprietário ter noção e saber 
fazer todos os serviços que são oferecidos pela 
empresa, assim ele vai poder delegar e cobrar 
o bom funcionamento do trabalho. eu preciso 
saber limpar, tosar, dar banho, além de traba-
lhar com o sistema e também o administrativo. 

 
Jornal O Líder – Algo mais que gostaria de 

destacar sobre a sua empresa?
o Centro Veterinário Castro oferece atendi-

mento de plantão, que pode ser solicitado pelo 
telefone 9914-9446, diretamente com a veteri-
nária ana Paula. Convidamos todas as pessoas 
para conhecerem os nossos serviços, tornan-
do-se assim clientes.

Centro Veterinário Castro
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Cistos renais requerem atenção
Condição tem tratamento simples, mas deve ser investigada para excluir outros possíveis diagnósticos

a 
presença de cis-
tos nos rins pode 
ser mais comum 
do que se imagi-
na. estima-se que 

entre 30% e 50% das pessoas 
acima de 50 anos apresentem 
o problema sem saber (a va-
riação da incidência se deve 
ao fato de não haver estudos 
recentes e pontuais sobre 
essa condição). essas forma-
ções são como bolhas cheias 
de líquido claro, que surgem 
por causa da obstrução de 
um dos milhares de ductos 
presentes no órgão. a maior 
parte dos cistos é periférica 
e, por isso, quase não causa 
sintomas.

descobertos normalmen-
te durante um check-up, a 
partir da realização de ul-
trassonografia de rotina, as 
lesões localizadas no rim 
podem apresentar diversos 
tamanhos, tendo em média 
5 cm, mas podendo variar 
de 1 cm a 20 cm. o cisto não 
deve ser menosprezado por 
causa da dimensão. Podemos 

compará-lo, por exemplo, a 
uma pinta. Quase todo mun-
do tem, e é possível conviver 
com ela sem maiores proble-
mas. ela estará sempre ali, 
independentemente do ta-
manho, e a maioria não cau-
sa problemas. Mas, de forma 
frequente, será necessário 
acompanhar aquelas já exis-
tentes e analisar novas pintas 
a fim de diagnosticar uma 
possível lesão.

na maioria das vezes, os 
cistos renais não têm reper-
cussão na saúde como um 
todo e raramente provocam 
dores, sangramento na urina 
ou pressão alta. essas condi-
ções dependerão da localiza-
ção do cisto: em casos de in-
cidência de cistos no meio do 
rim, pode haver compressão 
das estruturas ao redor, prin-
cipalmente se houver proxi-
midade das artérias. 

nem todo cisto precisa de 
tratamento e é possível con-
viver com ele sem eventuais 
problemas de saúde – o mais 
comum é realizar um acom- panhamento semestral no 

início e anual se o quadro 
se mantiver estável. no en-
tanto, uma punção pode ser 
realizada se o médico espe-
cialista julgar necessário. a 
intervenção consiste no uso 
de uma agulha fina, intro-
duzida na região, para sugar 
o líquido e, posteriormente, 
injetar uma substância que 
cola as paredes do cisto. Se o 
cisto for grande e tiver mais 
de 500 ml de líquido, o pro-
cedimento pode ser realiza-
do por videolaparoscopia. 

Tumores císticos
existe uma porcentagem 

pequena de tumores malig-
nos renais císticos, ou seja, 
é semelhante a um cisto por-
que contém uma parte líqui-
da. Porém, por conter partes 
sólidas, é facilmente diferen-
ciado por meio de ultrasso-
nografia ou de tomografia 
computadorizada.

a diferença entre o cisto 
simples e um tumor não está 
no tamanho nem na locali-
zação. essa ocorrência ad-
quire importância quando as 
características mudam: ele 
deixa de ser homogêneo. es-
ses casos são encaminhados 
para realização de tomogra-

fia computadorizada, a fim 
de eliminar a possibilidade 
de câncer renal. o que deve 
ser avaliado durante o exa-
me de imagem, indicam os 
especialistas, é se as paredes 
dessa estrutura são finas ou 
grossas, se há calcificações 
nelas, se o interior é total-
mente liquido ou se há algu-
ma parte sólida, e, ainda, se 
tem membranas ou septos.

de acordo com essa ava-
liação, os cistos são dividi-
dos usando a classificação de 
Bosniak, que vai de 1 a 4. o 
número 1 indica o cisto sim-
ples; o 2 é chamado de com-
plexo e tem risco baixo, em 
torno de 5%, de ser maligno; o 
3 apresenta risco entre 30% a 
50% de malignidade; e o 4, de 
80% a 90%. estes dois últimos 
têm indicação de remoção 
cirúrgica, mas representam 
uma minoria dos casos. 

Doença renal policística
ter cistos nos rins, mesmo 

que eles sejam mais de um, é 
diferente de ter a doença re-
nal policística. neste caso, di-
versos cistos surgem nos rins 
e podem, inclusive, aumentar 
de tamanho e de quantidade. 
dependendo desse cresci-
mento, pode haver redução 

da função renal e, eventual-
mente, episódios de dor, san-
gramento e infecção urinária.

a doença renal policística 
pode ser classificada, de acor-
do com o conteúdo genético, 
como autossômica dominan-
te ou recessiva. a primeira 
aparece por volta dos 30 anos 
e pode ter um comportamen-
to variável. já a segunda se 
manifesta de forma preco-
ce, em geral no primeiro ano 
de vida, e é mais agressiva. a 
doença renal policística au-
tossômica é rara, tem caráter 
progressivo e apresenta for-
te componente hereditário: 
o risco que pessoas de uma 
mesma família apresentem o 
problema é de 50%.

ainda não há tratamento 
eficaz para a doença renal 
policística. Um grande nú-
mero de medicamentos vem 
sendo testado para impedir 
o crescimento e a prolifera-
ção de cistos nos rins, mas 
ainda sem previsão de en-
trada no mercado. no acom-
panhamento e tratamento 
dos pacientes portadores da 
doença o objetivo é contro-
lar fatores de risco com o in-
tuito de preservar a  função 
renal e evitar episódio de 
infecção.

Divulgação
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KELI FERNANDES E 
ILAINE ROHDEN

os Centros de Formação de 
condutores (autoescolas) 
de todo o Brasil terão que 
dar aulas, valendo já a 

partir do último dia 1º, também em 
simuladores de direção. a decisão 
é do Conselho nacional de trân-
sito (Contran), para a habilitação 
na categoria “B” (automóveis e co-
merciais leves), afim de melhorar o 

aprimoramento do processo de for-
mação e evitar ao máximo o número 
de imprudências por parte dos mes-
mos. Conforme o Contran, acredita-
-se que o simulador possa reduzir pela 
metade o número de acidentes nos 
24 primeiros meses após a retirada da 
habilitação. o Governo decidiu tornar 
obrigatórios os simuladores em 2010, 
motivado por um pacto da organiza-
ção das nações Unidas (onU) para 
redução até 2020 de 50% na mortali-
dade por acidentes de trânsito.

os alunos poderão utilizar do 
artifício após a conclusão do curso 
teórico e antes do início das aulas 
práticas nas ruas, podendo desen-
volver habilidades motoras e sen-
soriais sem precisar correr perigo 
no trânsito real. Serão cinco aulas 
de 30 minutos com conteúdo di-
dático, conceitos básicos de con-
dução, marchas, aprendizado de 
circulação em avenidas, curvas, 
estradas, vias de tráfego, regras de 
segurança, congestionamento e em 

situações climáticas de risco. as 
aulas serão supervisionadas pelo 
instrutor de trânsito, o diretor de 
ensino, ou o diretor geral do Centro 
de Formação de Condutores (CFC), 
e, a cada erro grave do aluno, o si-
mulador será reiniciado. 

Para a implantação do equipa-
mento, foi necessária a alteração 
na resolução Contran n°168/2004, 
que institui as normas e procedi-
mentos para a formação de con-
dutores de veículos automotores e 

elétricos, e na resolução Contran 
n° 358/2010, que trata de proce-
dimentos de credenciamentos de 
instituição ou entidades públicas 
ou privadas voltadas ao aprendiza-
do de candidatos e condutores. 

as autoescolas não precisam 
necessariamente ter o simulador. o 
equipamento, que custa até r$ 40 
mil, pode ser alugado ou ser com-
partilhado com outra empresa. o 
prazo para adequação é até o dia 30 
de junho.

POLÊMICA

autoescolas de Maravilha acreditam que é inviável à aquisição de um simulador por empresa 

nova lei dos simulares gera 
divergências em Santa Catarina

em Santa Catarina, o Sindicato 
dos Centros de Formação de Condu-
tores (Sindemosc) contestou nesta 
semana a eficácia das aulas de volan-
te com o uso de simulares. a entida-
de inclusive orientou as autoescolas 
do estado a não adquirir o equipa-
mento. 

em entrevista à acaert, o pre-
sidente do Sindicato, Murilo dos 
Santos, argumenta que não se deve 
comprar o produto quando a primei-
ra necessidade é de um projeto peda-
gógico sobre o assunto. “Queremos 
uma pesquisa pedagógica que com-
prove que o simulador vai conseguir 
diminuir em até 50% os acidentes de 
trânsito, como está sendo propagado. 
isso é história da carochinha. Como 
cinco aulinhas em um vídeogame 
sofisticado vai tirar a imprudência do 
condutor”, questiona.

Santos afirma ainda que a pes-

quisa, executada de forma cientifica 
e descente, sobre o tema já foi solici-
tada ao departamento nacional de 
trânsito (dentaran). “nós vamos nos 
empenhar para derrubar isso, uma 
exigência descabida do denatran 
que fez um projeto mal feito, sem 
gerenciamento e sem planejamento”, 
reitera.

Segundo o Sindemosc, tramita na 
Câmara dos deputados um projeto 
para derrubar a exigência do simula-
dor nas autoescolas. a proposta é do 
deputado Marcelo almeida (PMdB/
Pr). o parlamentar que já foi diretor 
do detran no Paraná, afirmou que até 
o mês de março o projeto será delibe-
rado em Brasília, como forma de sus-
tar o projeto que traz inquietude para 
a categoria e não tem garantias com-
provadas. “São quatro ou cinco pes-
soas do Contran que inventaram que 
isso é a melhor coisa para o trânsito 

nacional. ainda, isso lembra muito 
aquele kit de primeiros socorros, exi-
gido há alguns anos aos motoristas e 
que se mostrou completamente inú-
til”, salienta o deputado. 

oficialmente, o denatran afir-
mou que antes de lançar a obrigato-
riedade do simulador contratou uma 
fundação ligada a Universidade Fe-
deral de Santa Catarina, para avaliar 
a importância do uso dos simulado-
res. Porém, para o presidente do Sin-
demosc, a pesquisa não é definitiva e 
afirma somente que o simulador pode 
ajudar em alguns aspectos na forma-
ção do condutor. “a pesquisa ainda 
diz que pelo menos 5% dos alunos não 
poderão operar esse sistema, por que 
tem náuseas e o denatran não diz o 
que vamos fazer com essas pessoas. É 
mais uma norma sem planejamento, 
sem gerenciamento, sem nada, que 
querem enfiar de goela a baixo do 

povo brasileiro e movimentando bi-
lhões de reais na economia”, destaca.

ainda segundo o sindicalista, o 
momento é de incerteza para que as 
autoescolas invistam em média r$ 40 
mil na aquisição e pelo menos mais 
r$ 1,8 mil por mês em manutenção 
desses equipamentos. Conforme ele, 
as quatro empresas credenciadas 
pata vender os simulares não tem 
capacidade industrial. “Quatro em-
presas estão começando a fabricar os 
aparelhos. Será que eles dão conta de 
fabricar pelo menos 12 mil simulado-
res até junho?”, questiona Santos. 

impasses a parte, enquanto a 
exigência é mantida, os processos 
de primeira habilitação iniciados em 
2014 poderão ficar parados a partir 
da próxima semana. “assim, o Gover-
no estará prejudicando o cidadão e 
impedindo que ele tenho a habilita-
ção. isso pode chegar a 120 mil pesso-

as prejudicadas em poucas semanas”, 
alerta o presidente do Sindicato.

Sindicato contesta uso do simulador

Presidente do Sindemosc, Murilo 
dos Santos, contesta o uso dos 
simuladores

Divulgação

Ilustração
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A realidade das 
autoescolas
de acordo com o instrutor 

teórico-prático de edu-
cação no trânsito do CFC 
entre rios de Maravilha, 

Liomar wahlbrink, no dia 02 de ja-
neiro, as autoescolas receberam o 
comunicado que seria obrigatório 
as aulas nos simuladores para todos 
os cadastros de adição de categoria 
B ou para primeira habilitação ca-
tegoria B, realizados desde o dia 1º. 
“na verdade agora nós só consegui-
remos fazer a habilitação se nós ti-
vermos o simulador”, explica.

Quanto ao período para adequa-
ção, tanto para aquisição do equipa-
mento quanto para qualificação dos 
profissionais, Liomar acredita que o 
tempo possa ser curto, pois em con-
tato com uma empresa que fabrica 
o simulador, esta informou que o 
prazo para entrega é de 90 a 120 
dias, porém como é uma resolução 
nacional e existem poucas empre-
sas que fabricam o equipamento, os 
CFCs que fizerem a solicitação mais 
tarde correm o risco de não conse-
guir a tempo. além disso, o instrutor 
lembra que as empresas também 
precisam estar credenciadas aos ór-
gãos competentes para poder ven-
der o simulador. 

o instrutor salienta que a resolu-
ção exige um espaço adequado para 
instalar o equipamento. São exigi-
dos 15m² para um simulador, que 
pode ser adaptado junto a uma sala 
existente já na autoescola, ou en-
tão em uma nova sala própria para 
o simulador. além disso, também é 
exigido o videomonitoramento das 
aulas. 

Conforme o instrutor, o aluno 
vai ter que fazer as aulas no simula-
dor antes de ir fazer a prova teórica 
de aprovação para iniciar as aulas 
práticas. “então se, por exemplo, 
eu tenho 20 alunos na sala de aula 
eu só vou conseguir levar eles para 
fazer a prova teórica a partir do mo-
mento que eles fizerem as cinco au-
las no simulador. É uma exigência 
para seguir para a próxima etapa”, 
esclarece. ao todo, o candidato de-
verá fazer cinco aulas de 30 minutos 
cada, sendo que estas aulas deverão 
ser acompanhadas por um profis-
sional e serão validadas por meio 
de identificação biométrica, que já 
terá o acesso incluso no próprio si-
mulador, tanto do aluno quanto do 
instrutor.

Para o profissional ainda existe 
dúvida se o equipamento vai aju-
dar a melhorar a condição do aluno 
dirigir no trânsito real ou não. “eu 
acredito que se o denatran fosse 
colocar cinco aulas a mais na prá-
tica, eu acho que ajudaria mais do 
que ter o simulador na sala de aula, 

porque sabemos perfeitamente que 
o próprio nome já diz que é uma si-
mulação, agora na rua, na prática, é 
diferente, ali você vivencia situações 
que no simulador não acontecem”, 
justifica.

além do custo do simulador, que 
fica em torno de r$ 40 mil, confor-
me Liomar, as autoescolas ainda te-
rão que pagar uma franquia mensal 
para a empresa que desenvolveu o 
software do programa, que custará 
em torno de r$ 1.500,00, e ainda a 
manutenção do simulador. “a car-
teira de habilitação com o simula-
dor deverá custar em torno de r$ 
2.500,00, ou seja, terá um acréscimo 
de cerca de 20%”, enfatiza. 

Sobre a aquisição do simulador 
para as autoescolas do município, o 
instrutor destaca que hoje é inviável 
uma autoescola de Maravilha ter um 
simulador, pagando r$ 40 mil mais 
a franquia de r$ 1.500,00 por mês, 
para ter em torno de 10 a 20 alunos 
por mês.

Liomar destaca que é preciso 
analisar várias situações, entre elas, 
a educação no trânsito e comen-
tou ainda que no Brasil poucas au-
toescolas conseguiram adquirir o 
simulador. “tanto que em alguns 
lugares já foram realizadas mobi-
lizações para que se prorrogasse o 
prazo, para que todos consigam se 
adequar. em Santa Catarina, das 
405 autoescolas existentes, há ape-
nas um simulador e em São Paulo 
são apenas 25% dos CFCs que tem. 
então é importante que se pense em 
um prazo maior para a adequação”, 
comenta.

em contato com a autoesco-
la Maravilha e a autoescola S.a., os 
responsáveis destacaram que estão 
aguardando uma definição do Sinde-
mosc para fazer ou não o pedido do 
simulador. Conforme eles, na próxima 
semana deverá acontecer uma reunião 
com o Sindicato, em que provavel-
mente será debatido este assunto.

Arquivo/O Líder 

Liomar acredita que acrescentar 
aulas práticas na rua seria mais 
viável do que a utilização do 
simulador 

A exigência do simulador não vai doer somente no 
bolso dos empresários de autoescolas, mas também 
vais tornar mais cara primeira carteira de motorista. 
O acréscimo deve ficar em tordo de 15 a 20%. O preço 
varia nos Estados. Em Santa Catarina, o valor foi 
tabelado e cinco aulas sairão por R$ 284.

a exigência do 
simulador não 

vai doer somen-
te no bolso dos 
empresários de 

autoescolas, mas 
também vai tor-
nar mais cara a 

primeira carteira 
de motorista e a 
adição de cate-

goria B. o acrés-
cimo deve ficar 

em tordo de 20%. 
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Um “Bom dia” inconfundí-
vel e alertas importantes para 
manter os motoristas bem in-
formados e atentos aos perigos 
do trânsito. Há cinco anos, 'o 
Minuto Cidadão do trânsito', 
com o major juarez Segalin 
vem sanando as dúvidas dos 
ouvintes durante as manhãs do 
Programa atualidades, da rá-
dio 92.3 FM. responsável pelo 
quadro, o major juarez Segalin, 
comandante da 7ª Companhia 
de Polícia Militar rodoviária 
relembra como começou os tra-
balhos. “eu tenho um jeito ex-
trovertido e um dia gravei este 
bom dia alegre e o pessoal me 
cobra bastante este Bom dia e 
acabou virando uma marca”, co-
menta ele. 

além da marca do Minuto 
Cidadão do trânsito, Segalin 
afirma que muitas pessoas o 

abordam para fazer per-

guntas, tirar dúvidas e passar 
sugestões sobre o trânsito”. a 
ideia surgiu em 2008, fizemos 
algumas gravações, alguns pro-
gramas ao vivo, e graças a deus 
é um programa muito ouvido, 
as pessoas participam, ligam 
tirando dúvidas, mandando su-
gestões”, diz. Segundo Segalin, o 
quadro é um espaço importan-
te, pois fala sobre um assunto 
que todos enfrentam no dia a 
dia que é o trânsito. 

Finalizando todos os dias 
o programa com a expressão 
também já muito conhecida, 
“no trânsito somos todos pe-
destres”, Segalin conta que a fra-
se surgiu na confecção de uma 
cartilha educativa com apoio de 
um colega de profissão, Valde-
cir Kumm. a frase assim como 
o Bom dia se tornaram a marca 
registrada de Segalin, que in-
clusive é cumprimentado pelas 
pessoas nas ruas com uma de 
suas frases do Minuto Cidadão 
do trânsito.   

Educação no Trânsito
Segalin reforça que o trân-

sito faz parte do cotidiano de 
todas as pessoas, que já se che-
gou a um ponto que inclusive 

as crianças cobram de seus 
pais o respeito à legislação 

de trânsito e acredita 
que a conscientiza-

ção é o caminho a 
ser seguido. “não 
é uma concorrên-

cia, o pedestre 

não precisa concorrer com os 
ciclistas, os veículos não preci-
sam concorrer. o fato é que as 
pessoas estão muito apressa-
das, o tempo está curto e nin-
guém mais para pra pensar no 
que está fazendo. algum tempo 
atrás era comum as pessoas pa-
rarem no Posto Policial para to-
mar um café e conversar com os 
policiais, hoje isso é raríssimo”, 
compara ele.   

o major afirma que as dicas 
trazidas no programa Minuto 
Cidadão do trânsito são uma 
forma de conscientizar sobre a 
educação no trânsito por meio 
de pequenas dicas que fazem a 
diferença. “Às vezes as pessoas 
não tem tempo para parar e ler 
sobre dicas e legislação, novas 
normas, mas quando é no rádio 
ela pode estar dirigindo ou em 
casa e ao mesmo tempo ouvin-
do as informações”, diz ele. 

Muitos dos fatos relatados 
em seus programas, Segalin 
conta que são vivenciadas no 
trabalho como policial rodo-
viário que podem servir de 
exemplo para outras pessoas. 
além disso, ele reforça que o 
programa não é somente des-
tinado à motoristas, pois trân-
sito envolve também pedestres, 
ciclistas e que além de direitos 
também tem suas obrigações. 
“infelizmente no Brasil ainda 
não foi regulamentada a multa 
aos pedestres, muitos acidentes 
ocorrem por culpa do pedestre”, 
observa. 

Segalin que já contabiliza 
oito anos como policial rodo-
viário conta que um dos fatos 
mais marcantes que teve neste 
período foi em uma abordagem 
de um veículo fusca. na aborda-
gem conta ele, saíram de dentro 
do veículo 10 pessoas. “esse 
fato chamou muita atenção, 
não parava mais de sair pesso-
as de dentro do fusca, depois o 
proprietário do veículo se tor-

nou nosso amigo, enfim, foi 
um fato extraordinário”, ri 

lembrando.

Minuto 
Cidadão do Trânsito 
completa cinco anos

Com aquele “Bom dia” inconfundível e o mais esperado 
de todas as manhãs no rádio, o major juarez Segalin está 

há cinco anos passando informações, tirando dúvidas e 
trazendo novidades sobre a segurança no trânsito  
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Variedades
V/02

INTERCâMBIO 

os alunos estão participando de uma viagem de estudos e lazer e retornarão no dia 13 de fevereiro

20 maravilhenses estão 
no Velho Continente 

no dia 11 de janeiro os alunos 
da Headway idiomas, acompanha-
dos pela professora daniela dalla 
rosa embarcaram para uma vigem 
de estudos e lazer no Velho Conti-
nente.  

o grupo formado por 20 alunos 
de diferentes idades e níveis passa-
rão três semanas estudando inglês 
na Malvern House de dublin, ca-
pital da irlanda. 

Segundo a professora daniela, 
a experiência no exterior engran-
dece muito o aprendizado. “estar 
em outros países engrandece não 
apenas o idioma, mas também 
agrega cultura e um novo ponto 
de vista sobre o mundo e as re-
lações que nele acontecem”, afir-
mou. 

“Grande parte do grupo são 
adolescentes entre 15 e 18 anos 
e uma experiência assim deixa os 
mais preparados para os desafios 
que irão encarar na vida adulta”, 
ressaltou a professora.  

os alunos estão tendo aulas na 

Alunos retornarão a Maravilha no dia 13 de fevereiro

parte da manhã e pela tarde par-
ticipam de atividades culturais e 

artísticas, procurando conhecer 
mais sobre a cultura local. o gru-

po ficará em dublin até o dia 1º de 
fevereiro quando se inicia a parte 

turística da viagem. Serão 11 dias 
passando por três grandes cida-
des: Londres, Paris e amsterdam. 

o grupo retorna a Maravilha 
no dia 13 de fevereiro. “espera-
mos que todos tenham muitas 
histórias para compartilhar. Cer-
tamente é uma experiência fan-
tástica”, finalizou daniela. 

Os intercambistas são: an-
dré Lunardi Mondadori Messag-
gi, andrielli Hammes d'agostini, 
Bruna eduarda Folletto, Bruna 
Luiza Broetto, Bruno Hoffmann 
Pereira, Carlos Luiz nonnema-
cher Filho, daniela Mignon dalla 
rosa, daniel Sonda, edinan Sa-
varis Utzig, Felipe Panegalli Ho-
naiser, Felipe tenutti, Fernanda 
Vendrame, Gustavo thumé, ju-
lianderson Panegalli, Marcelo 
Honaiser, nathan Hoffmann Pe-
reira, Pedro Marcolin antunes, 
renata Carolina Stieler, rodrigo 
augusto Genesini Siqueira, thais 
thumé e Veridiane Honaiser. 

Divulgação/ Daniela Dalla Rosa

Veja alguns flashes dos maravilhenses nas paisagens europeias: 

Bruna Luiza Broetto Carlos Nonnemacher Filho Daniel Sonda Felipe Honaiser Gustavo e Thaís Thumé

Julianderson Panegalli Renata Stieler Rodrigo Augusto Genesini 
Siqueira

Veridiane Honaiser

Fotos: Divulgação/ Facebook
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V/03

Hoje o assunto será sobre coquetel...
a palavra “coquetel”, além de designar um tipo 

de recepção, também é empregada com o sentido 
de mistura de bebidas, existindo coquetéis famo-
sos como, por exemplo, o martini e o manhatan. 
também a  primeira etapa de um almoço ou jan-
tar, durante a qual são servidos aperitivos, é um 
coquetel de abertura, ou de entrada, ou ainda um 
coquetel de aperitivos .

O coquetel clássico é um evento autônomo. É 
uma recepção com características muito próprias, 
a começar pelo horário: o coquetel é geralmente 
marcado para às 18h ou 19h e encerra-se às 20h 
ou 21h. 

É uma característica do coquetel clássico 
que as pessoas circulem, que os anfitriões deem 
atenção a cada um com algumas palavras ou 
breve conversa, e que o encontro seja limitado em 
torno de duas horas; não é uma recepção sentada, 
e não se colocam mesinhas e cadeiras. 

a música é importante: é discreta, apenas 
como fundo musical que estimula, mas não per-
turba, a conversação, resumindo-se a um violonis-
ta ou um violinista, ou pianista, ou a músicas não 
dançantes em aparelho de som. a dança não é 
parte do coquetel clássico e sim dos coquetéis fes-
tivos ou dançantes, como um tipo de recepção de 
casamento, por exemplo. 

os salgadinhos são servidos por empregados, 
mas podem também estar dispostos em um bufê. 
Caso não haja garçom para servir a bebida, um 
amigo ou amiga dos anfitriões poderá ajudá-los 
nesse particular.

as bebidas disponíveis mais comuns são o 
uísque, o gim, a vodka, o rum, o vermute, o vinho 
e o champagne, além da cerveja e de sucos de fru-
tas, refrigerantes, água mineral gaseificada ou não, 
água tônica, e soda, para a preferência dos que não 
tomam álcool e também, em parte, para a feitura 
dos coquetéis. 

Coquetéis festivos são outra categoria de co-
quetéis, comuns para comemoração de forma-
turas e mesmo como recepção de casamentos 
realizados à tarde. em geral são contratados com 
firmas especializadas. São dispostas mesas e as-
sentos para todos os convidados, que receberão 
convites formais, por escrito, com todas as indica-
ções de praxe. 

Conjuntos musicais e mesmo orquestras, 
dança, brindes e discursos poderão fazer parte do 
evento. o convite para coquetéis de formatura e de 
casamento em geral está incluído no convite res-
pectivo à comemoração, mas também podem ser 
impressos em separado e serem enviados apenas 
a um número mais restrito de pessoas.

O coquetel aperitivo, enquanto o coquetel 
clássico e o coquetel festivo pressupõem que o 
convidado terá um jantar mais tardio em outro lu-
gar, o coquetel vinculado a um jantar, ao contrário, 
não pressupõe nenhum hiato entre os dois even-
tos. Por isso é mais frugal, e sua finalidade é de 
reunir os convidados, e as bebidas têm caráter de 
aperitivo, com o fim de prepararem os convidados 
para a refeição maior. 

Fatias de pães e patê são mais próprios para o 
coquetel de aperitivos, juntamente com castanha 
de caju, amendoins, pães de queijo e outros salga-
dinhos mais finos e leves. o horário de início tem a 
ver com a hora marcada para o jantar, antecipada 
em no mínimo uma hora, a fim de permitir um fol-
gado e prazeroso coquetel aperitivo. É servido, no 
bar à entrada do restaurante, ou em local fora da 
sala de jantar (em uma saleta anexa, ou na sala de 
estar, ou no terraço) da residência. 

Comestíveis
os salgadinhos são servidos por empregados 

após passarem as bebidas, mas podem também 
estar dispostos em um bufê, caso não haja garçom 
para servir a bebida e os comestíveis. os salgadi-
nhos vão de empadas a outros petiscos, de prefe-
rência secos. 

Mais para o final, após circularem os salga-
dinhos e a bebida, pode ser oferecido um prato 
quente, para ser comido de pé. em seguida são 
passados os doces, que também podem ser colo-
cados em bandejas decoradas sobre uma mesa.

Quase tudo que é servido em um coquetel-
festivo ou em um coquetel-aperitivo  é preparado 
para ser comido com uso da mão.

Convite
o coquetel clássico é próprio para o lança-

mento de livros (vernissage), homenagens a pes-
soas, o encerramento de ciclos de palestras e semi-
nários, etc.

o convite para o coquetel é menos formal, 
poderá ser feito inclusive através de telefonemas. 
Mesmo que o coquetel tenha sido realizado com 
fins promocionais, o convidado não deve deixar 
a festa sem falar com a pessoa que lhe fez o con-
vite, embora não seja necessário despedir-se dela 
quando decidir sair. 

Se é o homenageado, deveria ser o primeiro a 
deixar a recepção, mas não deve se preocupar se 
alguns dos convidados tiverem motivos para sair 
antes. Por isso melhor é dizer que o convidado 
de honra deve despedir-se do anfitrião enquan-
to ainda houver um bom número de convidados 
presentes. 

espero que tenham 
gostado das dicas. até a 
próxima edição... bom 
final de semana a todos!

Divulgação

http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-apcoqlic.html
http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-apcoqlic.html
http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-vinhos.html
http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-champagne.html
http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-discursosbrindes.html
http://www.cobra.pages.nom.br/bmp-convites.html


 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de janeiro de 2014

Destaque Jovem
V/04

RICARDO MARCELO 
SACHSER, 

filho de aristeu Sachser (in memoriam), 
ex-bancário e sargento aposentado 
da Polícia Militar de Santa Catarina 
(PMSC), e izonha Salete Gollmann, 
ex-secretária da Saúde e atual vereadora 
do município de Cunha Porã/SC

Profissão
Graduado em Psicologia, coordenador 

do programa Promovendo a Prevenção da 
rede Vale de Comunicação (rádio iracema 
aM1240 de Cunha Porã/SC), diretor cientí-
fico da Sociedade Multiprofissional em Saú-
de Coletiva (SMSC) e pesquisador bolsista 
(mestrando) do Laboratório de neurobio-
logia da Memória do Programa de Pós-Gra-
duação em neurociências da Universidade 
Federal do rio Grande do Sul (UFrGS)

Idade
25 anos

Hobbies
Leitura, pescaria, sinuca e jogos do 

Grêmio! Como bom escoteiro que cresceu 
na Linha Central, comunidade do interior 
de Cunha Porã, sinto muita saudade da 
tranquilidade e do contato com a natureza, 
típico da cidade pequena. aqui em Porto 
alegre, um pouco privado dessa realidade, 
procuro estudar inglês e fazer as minhas 
caminhadas no parque da redenção sem-
pre acompanhado de um bom chimarrão! 

Música
Como diria Friedrich nietzsche, 

“sem música a vida seria um erro”. e 
eu concordo plenamente! o estilo, 
é claro, depende do momento! 
não abandono as raízes do rock 
clássico de aC/dC e Creedence. o 
som dos anos 70/80 me admira pela 
simplicidade, como também gosto 
de alguns flashbacks da música 
eletrônica dos anos 90, além do folk 
de Bob dylan ou johnny Cash. Um 
som pesado me embala sempre nos 
estudos, como Metallica, des-
truction e Megadeth. Pra relaxar, 
escuto enya ou músicas orientais 
clássicas de meditações. no âmbito 
nacional, gosto apenas do ritmo 
tradicionalista da música gaúcha. 

Filme
Confesso que prefiro documen-

tários ou seriados, mas a história de 
esquizofrenia do matemático john 
nash retratada no filme “a beati-
ful mind” (uma mente brilhante) 
foi algo determinante na minha 
graduação – me motivando ao 
estudo das psicopatologias desde os 
primeiros semestres da faculdade. 

Livros
atualmente leio mais artigos 

publicados em revistas científicas, 
então acabo me afastando dos 
clássicos da literatura da nossa 
área. Mas, menciono três leitu-
ras que certamente mudaram 
a minha vida: (1) Principles of 
neural Science, de erick Kandel 
(prêmio nobel de medicina em 
2000), (2) Manual diagnóstico 
e estatístico dos transtornos 
Mentais (dSM–iV), da associação 
americana de Psiquiatria e (3) 
Memória, de iván izquierdo, um 
dos ícones mundiais do estudo 
da neuroquímica e das patologias 
da memória. Pra quem quiser 
me agradar, basta me dar livros! 

Esporte
Sou torcedor fanático do 

Grêmio e jogo sinuca regular-
mente, mas aprendi a gostar de 
basquete enquanto morei em 
Cascavel/Pr, entre 2003 e 2005.

Graduação
entrei na faculdade em 2007 na 

cidade de Cascavel, mas transferi 
o curso para a Faculdade de Pato 
Branco (FadeP) logo no primeiro 
mês. Me formei em 2011 e retor-
nei a Cunha Porã para atuar com 
psicologia clínica, rádiocomunica-
ção e cursos de capacitação na área 
de neurociência e saúde mental. 

Cursos de especialização
não possuo cursos de especiali-

zação (lato sensu) pelo simples fato 
de não ter encontrado, no extremo 
oeste catarinense, uma grade curri-
cular específica que trabalhe apenas 
elementos de avaliação e reabilita-
ção dos transtornos neurológicos e 
psiquiátricos, ou seja, que aborde 
os princípios gerais de disciplinas 
do sistema nervoso central. optei 
pelo mestrado justamente pelo 
desejo de integrar essas disciplinas 
(de neurobiologia e psicopato-
logia), atuando na pesquisa em 
neurobiologia do comportamento 
– especialmente sobre os mecanis-
mos neuroquímicos da sinalização 
endocanabinoide na modulação 
de diferentes tipos de memória em 
modelos experimentais de trans-
torno de estresse pós-traumático. 

Como e porque es-
colheu a profissão

Como anteriormente mencio-
nado, o estudo das bases neurais 
da consciência realmente me 
impressionam a cada dia que passa 
e, sem dúvida alguma, é uma das 
principais áreas do conhecimento 
na atualidade. nessa perspectiva, 

historicamente, a psicologia vem 
contribuindo ao desenvolvimento 
de novas metodologias para avalia-
ção e reabilitação dos transtornos do 
humor, da memória e da ansiedade 
– servindo de alicerce à pesquisa 
em neuropsicofarmacologia, ou 
seja, ao desenvolvimento de novos 
componentes farmacológicos para o 
tratamento dessas condições. Creio 
que outros importantes fatores, 
como doenças na família e contato 
com neurologistas também auxi-
liaram na escolha pelo estudo do 
cérebro no campo da saúde mental. 

Como começou a car-
reira, até os dias de hoje

o professor edwing Martin 
Holguin wilson – médico boliviano 
– desde muito cedo me influenciou 
ao estudo das neurociências. desde 
2007, quando comecei a pesquisar 
sobre doença de Parkinson (dP) ao 
lado do edwing, fui desenvolvendo 
meus trabalhos que aos poucos 
foram sendo publicados em impor-
tantes congressos nacionais. em 
2009, depois de retornar da XXiV 
reunião anual da Federação de 
Sociedades de Biologia experimen-
tal (FeSBe), onde apresentei minha 
primeira hipótese de aspectos 
neuropsicológicos na dP. depois, 
estudei neuropsicofarmacologia no 
Laboratório de doenças neurode-
generativas da UFSC (2010–2013), 
sob supervisão do amigo dr. rui 
Prediger – onde atuei em dP e 
também em neurobiologia cognitiva 
com ênfase nos efeitos adversos 
do uso crônico de medicamentos 
benzodiazepínicos (conhecidos 
popularmente como “tarja-preta”). 
durante o sétimo período da gra-
duação, trabalhei com o dr. ricardo 
Zimmer (médico psiquiatra em 
Pato Branco) como auxiliar técnico 
em estimulação magnética trans-
craniana (eMt), uma técnica de 

eletroestimulação cerebral utilizada 
para o tratamento de transtornos 
psiquiátricos refratários, isto é, de 
doenças que não respondem ade-
quadamente aos medicamentos e as 
técnicas de psicoterapia. também 
em 2010, fui premiado pelo melhor 
trabalho de psicologia do Xiii Con-
gresso da Sociedade Paranaense de 
Pediatria, quando apresentei uma 
revisão das bases neuroquímicas 
das drogas de abuso na infância e 
adolescência. Me formei em julho 
de 2011 e no dia 29 de agosto (em 
homenagem ao aniversário do meu 
pai), retornei a Cunha Porã e iniciei 
como psicólogo clínico atuando 
principalmente no diagnóstico 
e tratamento de psicopatologias 
do humor e da ansiedade (como 
depressão e transtorno de estresse 
pós-traumático, respectivamente). 
Paralelo aos serviços da clínica, criei 
uma empresa (Sociedade Multipro-
fissional em Saúde Coletiva – SMSC) 
dedicada à organização de eventos 
de iniciação científica, bem como 
também a partir de 12 de novembro 
de 2011 venho apresentando todos 
os sábados das 08 às 09h o programa 
Promovendo a Prevenção da rede 
Vale de Comunicação (rádio irace-
ma aM1240, Cunha Porã/SC), onde 
entrevisto diversos profissionais 
discutindo temas neurociência, saú-
de mental e saúde coletiva dentro de 
uma abordagem de psicoeducação. 

Planos para o futuro
além de finalizar o mestrado e o 

doutorado no estudo da neurobio-
logia da memória, minha ideia é de 
colaborar com diferentes grupos do 
Brasil e do exterior na elaboração de 
trabalhos clínicos e experimentais 
relacionados aos aspectos de diag-
nóstico e tratamento do transtorno 
de estresse pós-traumático (tePt), 
particularmente a partir do estudo 
da sinalização endocanabinóide na 

modulação das memórias emocio-
nalmente marcantes, em diversas 
regiões do encéfalo (como hipocam-
po, amígdala e córtex), conforme es-
tudos já realizados (ou em andamen-
to) em nosso laboratório. Pretendo 
continuar o trabalho de divulgação 
científica e, sem dúvida alguma, que-
ro seguir a carreira de professor uni-
versitário em instituições da nossa 
região. Quero retornar a Cunha Porã! 

O que espera para o fu-
turo da sua cidade?

espero mais neurociência nas 
áreas de saúde e educação! Se consi-
derarmos o aumento na incidência 
de doenças neuropsiquiátricas e 
o consequente uso exagerado de 
psicofármacos em diferentes popula-
ções (e, ainda, conhecendo os típicos 
efeitos colaterais sobre a consci-
ência), meu objetivo é de poder 
contribuir de forma multidisciplinar 
na realização de projetos sociais que 
preconizem pelo desenvolvimento 
de ações psicoeducativas – como 
palestras, treinamentos e cursos de 
atualização – no âmbito da preven-
ção de doenças como distúrbios 
do sono, transtornos da ansiedade, 
depressão, doenças neurodege-
nerativas, drogas de abuso, dentre 
outras condições neurológicas, 
psicológicas ou psiquiátricas. 

Alguma frase que goste ou que 
tenha marcado sua vida

Gosto de citações filosófico-
existenciais como “O simples 
guarda o enigma do que é grande e 
permanece”, de Martin Heidegger. 
Mas, tratando-se de idealismo 
educacional, minha frase predileta é 
de nelson Mandela: “Education is the 
most powerful weapon which you can 
use to change the world” - (tradução, 
“a educação é a arma mais poderosa 
que você pode usar para mudar o 
mundo”). 

Na colação de grau dia 23 de 
julho de 2011, Ricardo ao lado 
de sua mãe Izonha Gollmann e 
irmãs Luana e Fabíola Sachser

Arquivo pessoal
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aGenda do finaL de SeMana

Galeria
V/05

19/01
Festa Clube de Mães /Salão Linha Pri-

mavera alta/ Promoção Clube de Mães

Meu anjo lindo... 16 
foi um dia especial, o seu 

aniversário! Eu quero 
desejar a você tudo de 

bom, de belo e verdadei-
ro, muita saúde, paz e 

muitas felicidades! Que 
cada instante da sua vida 

seja vivido com alegria, 
para que eu possa sempre 

ver brilhar no teu rosto, 
esse sorriso encantador. 

Que este dia seja tão 
maravilhoso quanto tem 

sido estar ao seu lado! 
Que você continue sempre 

sendo este ser maravi-
lhoso e iluminado que 

você é! PARABÉNS Diego! 
Homenagem carinhosa 
da namorada Jéssica... 

Queremos 
desejar um 
feliz aniver-
sário para jo-
cleide Paula 
que amanhã 
(19) estará 
completan-
do mais um 
ano de vida. 
obrigada 
por estar 
comemoran-
do junto com 
a sua família. 
te aMaMoS 
MUito!!!!!

A equipe da Cotintas deseja ao mais novo casal Josiane e Ricardo muitas fe-
licidades! Que as bênçãos do casamento permaneçam sempre nas suas vi-

das, e que a união de vocês seja eterna e verdadeira! Felicidades!

juliana Galera...
Parabéns pelo 

aniversário 
comemorado na 
quarta-feira (15). 
Muitas felicida-
des por este dia 
especial! Com 
carinho, fami-

liares e amigos! 

Parabéns à empresária rosimar Bazo pelo 
aniversário comemorado no último dia 15. 
Sucesso e muitas felicidades!

Parabéns Vinicius renan 
pelo aniversário comemorado 
na última quarta-feira (15). 
Muitas felicidades!!!!

Fotos: Arquivo pessoal

Foto Fritz
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br

V/06

Área Vip

aoS noSSoS LeitoreS UM eXCeLente FinaL de SeMana e atÉ a PróXiMa ediÇÃo! 

“É melhor ser alegre que ser triste. 
alegria é a melhor coisa que existe”. 

(Vinicius de Moraes)

Na última sexta-feira (17) completou 
mais um ano de vida a servidora do Tri-
bunal de Justiça da Comarca de Mara-
vilha, Daieli Luzia Scariot. Parabéns e 
muitas felicidades por este dia especial!

Marine Comin

É o aMor...
Lindas as fotos do casal aline e jeferson... esses momentos certamen-

te ficarão registradas para sempre em suas memórias e corações! Parabéns 
aos fotógrafos Gustavo e Thayse da Free Color digital pela excelente produ-
ção! Felicidades ao casal que se une em matrimônio neste sábado (18)! 

Free Color Digital

PROGRAME-SE 
Para quem curte o bom e velho rock and roll é hoje o dia para um cur-
tir um som de qualidade. A Experiência WonderStock acontece na Play 
Club de Maravilha reunindo quatro bandas! Não fique de fora desta!!! 

Ilustração

Parabéns Sandra Duarte 
pelo aniversário comemorado 

hoje (18). Sucesso sempre! 
Completou seus quatro ani-

nhos na última quinta-feira (16) 
a pequena isabelli Vitória da 
Cruz. Parabéns!! 

Está comemoran-
do hoje (18) mais 

um ano de vida 
Nelaci Dahemer 
Sell! Felicidades!

Para SeMPre aMiGoS!
na noite da última quinta-feira (16), a residência do casal 
Geneci e Vanderlei cembranel foi o palco de encontro dos 
bons amigos! estiveram festejando a amizade o casal Juliane 
e Marcos, Gelci e Lorivan Webber e João Paulo e Maristela 
Siqueira. na foto, somente as mulheres... abraços a todos! 

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA

Elysium
em 2159, o mundo é dividido entre dois grupos: o primeiro, riquíssi-
mo, mora na estação espacial elysium, enquanto o segundo, pobre, 
vive na terra, repleta de pessoas e em grande decadência. Por um 
lado, a secretária do governo rhodes (jodie Foster) faz de tudo para 
preservar o estilo de vida luxuoso de elysium, por outro, um pobre 
cidadão da terra (Matt damon) tenta um plano ousado para trazer 
de volta a igualdade entre as pessoas.

Príncipe de Ferro
rússia, início do século 10. o reino do grande príncipe Vladmir de Kiev é 
composto por diversos principados e é governado pelos filhos do monar-
ca. os príncipes de cada localidade e seus exércitos recolhem impostos e 
enviam tudo para o pai, que governa tudo da capital Kiev, tendo como base 
econômica o comércio de escravos. no nordeste do país, fica a cidade de 
rostov, um lugar cheio de dificuldades geográficas e difícil acesso. Para 
dominar a região, Vladmir manda seu filho Yaroslav, de apenas 11 anos de 
idade. Com o passar dos anos, o menino cresce e se torna um verdadeiro 
conquistador, tendo ampliado os domínios de seu pai e mantido rostov sob 
controle. Quando uma invasão bárbara tem início, Yaroslav terá que usar 
toda sua habilidade de combate para evitar que o reino entre em colapso.

Oportunidades

Variedades
V/07

Karine Müller
 e-mail: simone@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Ministério do trabalho alterou o 
período de inscrições para 450 vagas

o Ministério do trabalho e emprego alterou o período de inscrições do con-
curso público para 450 vagas em cargos de nível médio e superior. agora, os can-
didatos poderão se inscrever a partir do dia 15 de janeiro a 3 de fevereiro pelo site 
www.cespe.unb.br/concursos/mte_14_nm_ns. a taxa de inscrição é de r$: 50,00 
para nível médio e r$: 70,00 para nível superior.

os salários são de r$ 2.573,22 e r$ 3.981,42, respectivamente. do total das va-
gas, 5% serão reservadas para pessoas com deficiência. São 35 vagas para contador 
(nível superior) e 415 para agente administrativo (nível médio).

todas as oportunidades de contador são para Brasília. as vagas de agente ad-
ministrativo são para os 26 estados da Federação e também para Brasília.

a seleção será feita por meio de provas objetivas de conhecimentos básicos e 
específicos e provas discursivas de conhecimentos específicos. as provas objeti-
vas, a prova discursiva e a avaliação multiprofissional dos candidatos que se decla-
rarem com deficiência serão realizadas nas 26 capitais dos estados da Federação 
e do distrito Federal.

as provas serão aplicadas na data provável de 30 de março, no período da ma-
nhã para nível superior e no turno da tarde para nível médio.

o prazo de validade do concurso será de 2 anos, podendo ser prorrogado, uma 
vez, por igual período.

Corpo retangular! 
nós mulheres e a preocupação constante com nosso 

corpo, a satisfação parece algo que não existe para nós, se 
isto é certo ou errado não posso afirmar, mas posso ajudar 
mulheres com o corpo no estilo retângulo a ficarem com 
uma cintura impecável, claro que não é definitivo, mas para 
uma ocasião especial pode ajudar você a se sentir melhor. 

Valorize seu corpo com alguns truques e isso irá ajudar 
na satisfação consigo mesma elevando sua autoestima e 
melhorando seus dias.

Peças com recortes e pences na linha vertical alongam 
e afinal a cintura, mulheres com corpo retangular sem cin-
tura devem apostar em terninhos, blazers, vestidos e blusas 
peças mais sociais que contenham estas costuras.

trabalhar com cores e sombreamentos na região da 
cintura também funciona, veja este exemplo em preto e 
branco.

neste caso o que deve ser evitado 
são os cintos, eles dividem o corpo e 
cortam a silhueta.

estes são truques de ilusão de ótica, 
outra saída é vestir peças mais soltas 
disfarçando a sua cintura retangular. 
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Livros

AS LUZES DE SETEMBRO
durante o verão de 1937, 
Simone Sauvelle fica de repente 
viúva e abandona Paris junto 
com os filhos, irene e dorian. 
eles se mudam para uma 
cidadezinha no litoral da 
normandia, e Simone começa a 
trabalhar como governanta para 
Lazarusjann, um fabricante 
de brinquedos que mora 
na mansão Cravenmoore 
com a esposa doente. 
Lazarus demonstra ser um 
homem agradável, trata com 
consideração Simone e os filhos, 
a quem mostra os estranhos 
seres mecânicos que criou 
- objetos tão bem-feitos que 
parecem poder se mover por 
conta própria. em 'as luzes de 
setembro', aquele mágico verão 
na Baía azul será para sempre 
a aventura mais emocionante 
de suas vidas, num labirinto 
de amor, luzes e sombras.

O MILIONÁRIO MORA AO LADO
oS SUrPreendenteS SeGredoS 
doS riCaÇoS aMeriCanoS 
Você sabe reconhecer um milionário? e sabia que 
ele pode morar ao seu lado? Quem são os ricos de 
verdade? Quais as suas profissões e ocupações? onde 
fazem suas compras? Que carro possuem? Como 
fazem seus investimentos? de onde vieram seus 
antepassados? Como ficaram ricos? estas e muitas 
outras perguntas são respondidas neste livro. Há vinte 
anos os autores da obra vêm estudando os ricos da 
américa. Utilizando essas duas décadas de pesquisas, 
entrevistas e dados que não estão disponíveis em ne-
nhuma outra fonte, eles compilaram um retrato de-
talhado de quem são os ricos e de como eles vivem. 
Um retrato que pode mudar para sempre a imagem 
que você tem do que realmente significa ser rico.

O PALÁCIO DA MEIA-NOITE
Ben e Sheere são irmãos gêmeos cujos caminhos se separaram 
logo após o nascimento- ele passou a infância num orfanato, 
enquanto ela seguiu uma vida errante junto à avó, aryami Bosé 
os dois se reencontram quando estão prestes a completar 16 
anos junto com o grupo Chowbar Society, formado por Ben e 
outros seis órfãos e que se reúnem no Palácio da Meia-noite, 
Ben e Sheere embarcam numa arriscada investigação para so-
lucionar o mistério de sua trágica história. os meninos acabam 
chegando até as ruínas da velha estação ferroviária de jheeter’s 
Gate, onde enfrentam o temível pássaro Cada um deles será 
marcado pela maior aventura de sua vida Publicado original-
mente em 1994, o Palácio da Meia-noite – segundo romance 
do fenômeno espanhol Carlos ruiz Zafón – traz uma narrativa 
repleta de fantasia e mistério sobre coragem e amizade.

Games Henrique Hübner

Metal Gear Solid V: 
The Phantom Pain 

Variedades
V/08

É um videojogo de ação furtiva atualmente em 
desenvolvimento pela Kojima Productions e pro-
duzido por Hideo Kojima, que também é diretor, 
escritor e designer do jogo. Será publicado pela 
Konami para Play Station 3, Play Station 4, Xbox 
360 e Xbox one.

Metal Gear Solid The Phantom Pain terá uma 
característica de construção de bases que permite 
ao jogador produzir armas e vários itens a partir da 
base mãe virtual. o jogador também pode aderir à 
base mãe através do seu smartphone da vida real.

Cenário - depois dos eventos de Metal Gear 
Solid V: Ground Zeroes, Snake cai num coma, 
depois da destruição da Base Mãe, base de 
operações da MSF. nove anos mais tarde, Snake 
finalmente acorda do seu coma e forma um novo 
grupo mercenário, os diamond dogs. agora com 
o nome Punished Snake (Snake Punido), ele entra 
no afeganistão durante a guerra Soviética para 
perseguir os homens responsáveis pela destruição 
dos MSF. Pelo caminho, familiariza-se de novo 
com o seu anterior rival ocelot e encontra uma 
unidade de guerreiros que ficaram sem passado, 
presente e futuro. enquanto Snake é inicialmente 
motivado para se vingar, ele logo descobre 
uma trama criada pela organização Cipher 
para desenvolver uma arma com um enorme 
potencial, superando até para mesmo o sistema 

Metal Gear.
Obs: o jogo está ainda sendo produzido e será lan-

çado neste ano. 

É isso ai campers ou gamers essa foi mais uma das minhas dicas para jogos. Até semana que vem, 
fiquem com Deus!

Mulheres que frequentam os 
mesmos ambientes (trabalho, 
por exemplo) têm o ciclo 
menstrual ao mesmo tempo?

Coração não sente dor?

Câncer é contagioso?

não encontramos nem um motivo para isso. Mas há mulheres que 
pensam que é verdade, exemplificando em seu emprego a coincidên-
cia de datas para as menstruações de suas colegas de trabalho.

este é um tema antigo, mas muito re-
levante. realmente, o coração não tem 
inervação para dor como pele e outros 
órgãos. não dói ao ser cortado, tocado 
ou perfurado. ele só dói em duas si-
tuações:

- Quando há obstrução de uma 
artéria coronária que leva sangue 
oxigenado ao músculo cardíaco, 
o coração berra por falta de com-
bustível: é a angina ou o infarto. a 
dor é intensa no centro do peito, 
em pressão ou ardência, às vezes 
indo para o pescoço e a mandíbula e 
para o braço esquerdo.

- Corações partidos pelo amor não 
correspondido, ou pelas perdas e ruptura 
que só amor pode provocar, apresentam profun-
da dor. dor de amor é, tradicionalmente, relacionada ao 
coração; mas não é verdade, é muito pior. dor de amor é 
como dor de dente na alma.

É outra meia-verdade. Há cânceres transmitidos por vírus, como 
é o caso do HPV, que pode causar câncer hepático. esses vírus são al-
tamente contagiosos e podem ser transmitidos de uma pessoa a outra 
através do sangue ou do contato sexual.

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de janeiro de 2014

Cine PePeri 
A Vida Secreta de 
Walter Mitty
exibição: Sab (18), dom (19), 
Qua (22) e Qui(23) às 19h
elenco: Bem Stiller, Kristen 
wiig, Shirley MacLaine
direção: Bem Stiller
Gênero: aventura
duração: 1h54 min
walter Mitty (Ben Stiller) é 
o responsável pelo departa-

mento de arquivo e revelação de fotografias da 
tradicional revista Life. ele é um homem tími-
do, levando uma vida simples, perdido em seus 
sonhos. ao receber um pacote com negativos 
do importante fotógrafo Sean o'Connell (Sean 
Penn), ele percebe que está faltando uma foto. o 
problema é que trata-se justamente da foto esco-
lhida para ser a capa da última edição da revista. 
É quando, walter, com o apoio de Cheryl (Kristen 
wiig) é obrigado a embarcar em uma verdadeira 
aventura.

O Hobbit: A desolação 
de smaug
exibição: Sab (18), dom (19) 
às 14h e 21h30. Qua (22) e 
Qui(23) às 21h30
elenco: Benedict Cumber-
batch, Martin Freeman, ri-
chard armitage
direção: Peter jackson
Gênero: aventura
duração: 2h41 min

Segunda parte do prequel da famosa trilogia o 
Senhor dos anéis. a história, ambientada 60 anos 
antes da saga do anel, mostra a inesperada aven-
tura de Bilbo Bolseiro, tio do jovem Frodo,ao lado 
do mago Gandalf, do anão Thorin escudo de Car-
valho e seus 13 companheiros, no resgate de um 
tesouro da família de Thorin, que foi roubado pelo 
temido dragão Smaug.

Pátio SHoPPinG CHaPeCó 
Frozen Uma Aventura 
Congelante
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua (22) 
e Qui(23) às 15h15 e 17h25
elenco: Krinten Bell, idina 
Menzel e jonathan Groff
direção: Chris Buck e jennifer 
Lee
Gênero: infantil
duração: 1h42min

a caçula anna (Kristen Bell/Gabi Porto) adora sua 
irmã elsa (idina Menzel/taryn Szpilman), mas um 
acidente envolvendo os poderes especiais da mais 
velha, durante a infância, fez com que os pais as 
mativessem afastadas. após a morte deles, as duas 

cresceram isoladas no castelo da família, até o dia 
em que elsa deveria assumir o reinado de arendell. 
Com o reencontro das duas, um novo acidente 
acontece e ela decide partir para sempre e se isolar 
do mundo, deixando todos para trás e provocando 
o congelamento do reino. É quando anna decide se 
aventurar pelas montanhas de gelo para encontrar 
a irmã e acabar com o frio.

Tarzan- A Evolução 
da Lenda
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua (22) 
e Qui(23) às 13h20, 19h35 e 
21h30
elenco: Kellan Lutz, Spencer 
Locke, trevor St. john
direção: reinhard Klooss
Gênero: aventura
duração: 1h34min

após seus pais serem mortos, um bebê é criado por 
uma gorila, que passa a tratá-lo como se fosse seu 
filho. ao crescer ele se torna tarzan (Kellan Lutz), o 
rei da selva. É quando precisa enfrentar um exérci-
to de mercenários enviado à floresta por um mal-
vado executivo da Greystoke energies, a empresa 
que um dia pertenceu aos pais de tarzan. Para 
enfrentá-los ele conta com a ajuda de jane Porter 
(Spencer Locke), uma jovem que chega à floresta 
após um acidente no avião em que estava.

Atividade Paranormal: 
Marcados pelo Mal
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua 
(22) e Qui(23) às 14h, 15h50, 
17h40, 19h30 e 21h20
elenco: andrew jacobs (Xiii), 
jorge dias, Molly ephraim
direção: Christopher Lan-
don
Gênero: terror
duração: 1h24 min

jesse (andrew jacobs) e Hector (jorge diaz) são 
grandes amigos, que acabaram de se formar no 
ensino médio. Fascinados em filmar com uma 
câmera portátil tudo o que acontece à sua volta, 
eles ficam intrigados ao ouvir sons estranhos vin-
dos do apartamento de baixo da casa de jesse. Lá 
vive anna (Gloria Sandoval), uma senhora que 
tem fama de ser uma bruxa. não demora muito 
para que os amigos passem a atormentá-la, o que 
faz com que jesse seja ameaçado por ela. a súbita 
morte de anna faz com que aumente ainda mais 
a curiosidade dos amigos, que decidem invadir a 
casa dela, mesmo estando lacrada pela polícia. 
É quando percebem que anna pertencia a uma 
estranha seita, que tinha jesse entre seus alvos.
desejo do tio foi que suas cinzas sejam jogadas 
no Grand Canyon, tino aproveita para levar a es-
posa e dois de seus filhos para conhecer Las Vegas. 

entretanto, ele se empolga com a jogatina de um 
cassino e perde todo o dinheiro ganho por jane na 
mesa de pôquer. Para piorar a situação, ainda fica 
devendo US$ 10 milhões a um capanga da máfia 
mexicana (Charles Paraventi), que deseja receber 
o dinheiro a todo custo.

Confissões de Adolescente
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua (22) 
e Qui(23) às 14h30, 16h30 e 
18h30
elenco: Sophia abrahão, isa-
bella Camero, Malu rodri-
gues, Clara tiezzi, deborah 
Secco
direção: daniel Filho
Gênero: Comédia

duração: 1h36 min
Paulo (Cássio Gabus Mendes) está passando por 
dificuldades financeiras para sustentar as quatro fi-
lhas, tina (Sophia abrahão), Bella Camero (Bian-
ca), Malu rodrigues (alice) e Clara tiezzi (Kari-
na), depois que anunciaram um novo aumento 
no aluguel. Quando ele avisa que eles precisam 
se mudar do apartamento onde vivem, na Barra 
da tijuca (Zona oeste do rio), elas se compro-
metem em ajudar de alguma forma, começando 
a cortar despesas bobas e ajudando nas tarefas 
domésticas. Mas enquanto precisam lidar com 
essa novidade, o quarteto tem ainda outras expe-
riências típicas, relacionadas a idade de cada um 
delas. tina vem penando para conseguir um pri-
meiro trabalho, ao mesmo tempo que vem se de-
sentendendo com o namorado riquinho. Bianca, 
por outro lado, esconde uma relação misteriosa, 
diferente de sua irmã alice,  ainda virgem, e as 
voltas com a famigerada primeira vez. Correndo 
por fora, Karina é a mais nerd da turma e anda 
atraindo as atenções de um dos colegas da esco-
la, mas eles ainda não sabem bem ao certo como 
lidar com isso. apesar dos conflitos, a união en-
tre elas permanece e as experiências, tudo in-
dica, irão contribuir ainda mais para manter a 
família unida.

O Hobbit: A desolação 
de smaug
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua 
(22) e Qui(23) às 20h30
elenco: Benedict Cumber-
batch, Martin Freeman, ri-
chard armitage
direção: Peter jackson
Gênero: aventura
duração: 2h41 min

Segunda parte do prequel da famosa trilogia o 
Senhor dos anéis. a história, ambientada 60 
anos antes da saga do anel, mostra a inespe-
rada aventura de Bilbo Bolseiro, tio do jovem 

Frodo,ao lado do mago Gandalf, do anão thorin 
escudo de Carvalho e seus 13 companheiros, no 
resgate de um tesouro da família de thorin, que 
foi roubado pelo temido dragão Smaug.

Até que a Sorte nos Separe 2
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua 
(22) e Qui(23) às 13h30, 
15h30, 17h30 e 19h30
elenco: Leandro Hassum, 
Camila Morgado, Kiko Mas-
carenhas
direção: roberto Santucci
Gênero: Comédia
duração: 1h42 min

três anos depois, tino (Leandro Hassum) e jane 
(Camila Morgado) estão mais uma vez em difi-
culdades financeiras. o saldo bancário do casal 
é salvo graças ao inesperado falecimento de tio 
olavinho, que deixou uma herança de r$ 100 mi-
lhões a ser dividida igualmente entre jane e sua 
mãe, estela (arlete Salles). Como o último de-
sejo do tio foi que suas cinzas sejam jogadas no 
Grand Canyon, tino aproveita para levar a espo-
sa e dois de seus filhos para conhecer Las Vegas. 
entretanto, ele se empolga com a jogatina de um 
cassino e perde todo o dinheiro ganho por jane 
na mesa de pôquer. Para piorar a situação, ainda 
fica devendo US$ 10 milhões a um capanga da 
máfia mexicana (Charles Paraventi), que deseja 
receber o dinheiro a todo custo.

Carrie- A Estranha
exibição: Sab (18), dom 
(19),Seg (20),ter (21) Qua 
(22) e Qui(23) às 21h30
elenco: Chloë Grace Moretz, 
julianne Moore, judy Greer
direção: Kimberly Peirce
Gênero: terror
duração: 1h40 min
Carrie retrata um grande 
desastre ocorrido na cidade 
americana de Chamberlain, 

Maine, destruída pela jovem Carietta white. nos 
anos anteriores à tragédia, a adolescente foi 
oprimida pela sua mãe, Margaret, uma faná-
tica religiosa. além dos maus tratos em casa, 
Carrie também sofria com o abuso dos cole-
gas de escola, que nunca compreenderam sua 
aparência, nem seu comportamento. Um dia, 
quando a jovem menstrua pela primeira, ela se 
desespera e acredita esta morrendo, por nun-
ca ter conversado sobre o tema em casa. Mais 
uma vez, ela é ridicularizada pelas garotas do 
colégio. aos poucos, ela descobre que possui 
estranhos poderes telecinéticos, que se mani-
festam durante sua festa de formatura, quando 
os jovens mais populares da escola humilham 
Carrie diante de todos.

CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Caçarola de Hortaliças e ovos com Crocante de ervas

Variedades
V/09

INGREDIENTES
Crocante de Ervas
2 fatias de pão de forma
meia colher (chá) de orégano
meia colher (chá) de manjericão

Caçarola
2 colheres (sopa) de azeite
1 cebola média em pétalas
1 xícara (chá) de brócolis aferventado
1 xícara (chá) de vagem aferventada
1 xícara (chá) de tomate , sem pele e 
sem sementes, picado
1 xícara (chá) de  couve  flor 
aferventada

1 talo de salsão em cubos
1 batata média cozida em cubos
1 abobrinha média em cubos
sache de temperos prontos
6 ovos

MODO DE PREPARO
Crocante de Ervas:
em uma frigideira untada com um 
pouco de  azeite, esfarele os pães de 
forma, misture o orégano e o manjeri-
cão e leve ao fogo, até dourar. reserve.

Caçarola:
em uma panela grande ou caçarola, 

aqueça o  azeite  e refogue a  cebola. 
junte os legumes, o sache de tempe-
ro pronto e 1 xícara (chá) de água e 
cozinhe por 5 minutos em fogo baixo. 
Faça 6 cavidades entre os legumes 
e coloque 1  ovo  em cada uma das 
cavidades, com cuidado para que não 
espalhem. tampe a panela e deixe 
cozinhar até que os  ovos  fiquem 
firmes (cerca de 8 minutos). abra 
a panela, polvilhe o crocante ervas 
reservado sobre a gema dos  ovos  e 
sirva a seguir.

Bom Apetite!

http://www.nestle.com.br/site/marcas/maggi/temperos/meu_segredo.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)azeite.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)azeite.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)cebola.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)ovo.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)ovos.aspx
file:///F:/2014/janeiro/edi%c3%a7%c3%a3o%20260/mat%c3%a9rias/variedades/pag%2024/Receitas/javascript:void(0)ovos.aspx
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Manfred obriga Gertrude a 
jurar lealdade a Ernest. So-
nan vai embora do mosteiro 
rumo ao Brasil. Davi tem 
dificuldade para encontrar 
emprego. Laura é intimada 
a depor no processo de 
guarda de Tavinho. Ven-
ceslau invade a mansão e 
ameaça contar um segredo 
a Ernest, mas é expulso por 
Manfred. Aurora propõe se 
aliar a Cléo para boicotar a 
apresentação de Lola. Silvia 
sonha com Pérola. Vences-
lau conta para Manfred que 
é seu verdadeiro pai.

Manfred chora de raiva ao 
saber que é filho de Vences-
lau. Valter diz a Salete que 
Ernest a recompensará 
por ter fechado o orfanato. 
Silvia diz a Bibiana que 
precisa encontrar Pérola. 
Manfred obriga Ernest a 
servir café aos funcionários 
da fábrica. Pérola visita 
o avô no trabalho e diz 
que está orgulhosa dele. 
Passa-se um mês. Matilde 
se arruma para seu casa-
mento com Rubens. Com 
roupas comuns, Sonan 
chega à casa de Amélia, 
para alegria de Pérola. 

Heloísa fica transtor-
nada ao falar com LC e 
é amparada por Celina 
e Flávio. William se 
desvencilha de Vinícius e 
foge pela mata. Thomaz 
é levado pela mata por 
Zoe e seus capangas. Lili 
conta para Marlon que 
Tereza tem um caso com 
Hermes. Heloísa oferece 
dinheiro para Kléber 
levá-la até Lili. LC recebe 
Thomaz na Comunidade 
e o leva para falar com 
Lili. William percebe que 
perdeu seu mapa e se 
desespera.

Thomaz tenta convencer 
Lili a ir embora com ele. 
William é capturado por 
índios na mata. Marlon 
consegue enganar Tereza. 
William é levado para 
ver o cacique da tribo e 
Kara’twa, outro fugitivo da 
Comunidade, aparece para 
falar com ele. Tereza con-
vence LC a deixá-la conver-
sar com Lili. William pede 
para Kara’twa ajudá-lo 
a chegar em Tapiré. Lili 
enfrenta Tereza e ameaça 
contar para LC sobre seu 
caso com Hermes

Sonan chega com Pérola 
ao casamento de Matilde 
e se declara. Rubens 
implora para Matilde não 
abandoná-lo, mas ela diz 
que ama Sonan. Venceslau 
dá uma joia de presente 
para Volpina. Joel desco-
bre que Cléo espionou o 
ensaio de Lola a pedido de 
Aurora. Iolanda pergunta a 
Venceslau que segredos ele 
sabe sobre Manfred. Silvia 
se lembra de que Viktor é o 
pai de seu filho. Matilde e 
Sonan passam a noite jun-
tos. Silvia observa Viktor e 
Heitor de longe.

Tereza pensa em colocar 
Lili na máquina da felici-
dade. Kara’twa dá dicas 
para William fugir de Klé-
ber na mata. Tereza pede 
para Marlon observar 
Lili. Edu e dois capangas 
levam Heloísa e Flávio 
para um barco. Hotxua 
se despede de William e 
indica o caminho para Ta-
piré. Kléber fica animado 
ao saber que vai sair para 
caçar como a Besta. Lili 
conta para LC que Tereza 
e Hermes são amantes.

Bibiana e Eufrásio impe-
dem que Silvia se revele 
para Viktor. Pérola diz a 
Franz e Amélia que sonhou 
com a casa onde Silvia 
está. Iolanda, Mundo e Fa-
brício procuram Silvia nas 
redondezas do acidente. 
Davi consegue um emprego 
na livraria. Manfred obriga 
Ernest a dormir na ala dos 
empregados. Eufrásio diz a 
Mundo, Iolanda e Fabricio 
que não conhece Silvia. 
Manfred anuncia que 
Ernest trabalhará como 
operário na caldeira. 

LC finge surpresa ao falar 
com Lili. William cai em 
uma armadilha e machuca 
o pé. LC afirma a Angelique 
que não deixará Tereza e 
Hermes fugirem. William 
conta para Celina e Nilson 
o que aconteceu com ele 
depois que saiu da Comuni-
dade. LC avisa a Hermes e 
Tereza que eles irão encon-
trar um investidor no Rio 
de Janeiro, e o casal decide 
colocar Lili na máquina da 
felicidade antes de partir. 
Tereza e Hermes pegam Lili 
no alojamento.

Lindinha ouve Manfred 
gritar com Ernest e 
estranha. Hilda e Toni dis-
cutem por causa de Gaia. 
Santinha insinua para 
Miquelina que Arlindo 
está interessado em Vol-
pina. Belmira se arruma, 
deixando Odilon e Nuno 
encantados. Toni passa a 
noite com Gaia. Valter faz 
uma entrevista com Davi 
para a vaga de gerente. 
Hilda termina com Toni. 
Pilar conta para Manfred 
sobre o plano de Franz. 
Ernest finge passar mal e 
é levado para o hospital.

Manfred denuncia Franz 
ao delegado. Toni fica 
arrasado ao ver Hilda ir 
embora. O delegado chega 
ao hospital com Manfred, 
pede para revistar os lei-
tos e não encontra Franz. 
Silvia diz a Bibiana que 
precisa pesquisar sobre 
a família Hauser para 
tentar se lembrar de tudo. 
Franz sai da enfermaria 
vestido de médico sem ser 
visto por Manfred e o de-
legado. Sonan e Matilde 
namoram. Hilda procura 
Gaia. Franz, Amélia e 
Pérola se encontram.

Marlon vê Hermes e Tereza 
saírem com Lili e se deses-
pera. LC manda Angelique 
passar a noite ao lado de 
Lili, e orienta Líder Jorge a 
levar os dossiês de Tereza e 
Hermes para a Polícia Fe-
deral. Kléber mente para LC 
sobre o destino de William. 
Lili consegue se livrar da 
máquina da felicidade. 
Keila fala para Kléber que 
viu Celina comprar roupas 
masculinas no armazém. 
LC diz a Lili que William 
morreu. Kléber vê William 
na casa de Celina.

LC ampara Lili, que se 
desespera com a notícia da 
suposta morte de William. 
Priscila fica surpresa ao 
saber por Heloísa que LC 
está vivo. Kléber manda Edu 
e seus capangas capturarem 
Celina e William. Líder 
Jorge entrega ao contato da 
Polícia Federal os dossiês 
contra Tereza e Hermes. 
Celina e William conseguem 
fugir de Kléber com a ajuda 
de Nilson. Tereza e Hermes 
chegam ao Rio de Janeiro. 
Hermes e Tereza são presos.
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NãO Há ExIBIçãO.

NãO Há ExIBIçãO.

SeGuNDA TeRçA quARTA quINTA SexTA SáBADO

Niko e Félix chegam 
à casa de Ingrid no 
momento em que Amarilys 
tenta fugir com Fabrí-
cio. Félix e Niko saem 
da casa de Ingrid com 
Fabrício. Rebeca encontra 
o local onde Mariah está 
enterrada. Rafael sofre ao 
saber do estado de Linda. 
Neide briga com Linda e a 
culpa por não sair de casa. 
Niko marca um jantar 
com Eron. Túlio e Samuel 
pedem informações a 
Amarilys sobre o centro 
de fertilização do hospital. 
Félix visita César.

Félix e César discutem e 
o médico expulsa o filho 
de sua casa. Eron insiste 
para Niko reatar com 
ele. Valentin e Vivian se 
despedem de Ninho. César 
afirma a Rebeca que não 
vai se separar de Aline. 
Eron descobre que Anjinho 
será libertado da cadeia e 
conta para Niko, que sente 
ciúmes. Bernarda tem 
uma conversa com Neide 
sobre Rafael e Linda. 
Rebeca marca um encontro 
com Pérsio. Vanderlei e 
Perséfone ficam juntos. 
Rebeca flagra Aline e 
Ninho juntos.

Aline manda Ninho 
prender Rebeca e mente 
para César quando ele 
aparece atraído pelo baru-
lho. Niko pede para Eron 
levá-lo para ver Félix com 
Anjinho. Valdirene assina 
o contrato com a revista 
masculina e comemora 
no bar de Denizard. Niko 
segue os dois e chora ao 
ver a reação de Félix. Félix 
procura Márcia, depois 
de tentar falar com Niko. 
Neide pede perdão a Ra-
fael. Aline ameaça Rebeca 
e obriga a médica a falar 
com Paloma.

Paloma estranha o 
comportamento de 
Rebeca. Neide convi-
da Rafael para visitar 
Linda. Paloma e Lutero 
chegam à casa de César, 
e Aline fica tensa quando 
a pediatra pergunta por 
Rebeca. Natasha termina 
seu namoro com Rogério. 
Paulinha cobra dos pais 
uma explicação para o 
desprezo de Félix. Eron 
conta para Niko que 
Félix se encontrou com 
Anjinho. Pérsio diz a 
Paloma que não sabe 
onde Rebeca está.

Pérsio, Paloma e Lutero 
vão à delegacia denunciar 
o desaparecimento de 
Rebeca. Aline fica tensa 
quando César fala com 
o delegado Assis sobre a 
médica. Félix vai com Pér-
sio à casa de César. Gina 
e Elias se casam. Márcia 
e Valdirene chegam 
para a festa de Gina e se 
desentendem com Noriko 
e Raquel. Pérsio liga para 
Rebeca, que confirma a 
história de Aline. Félix 
afirma a Paloma e Bruno 
que eles precisam ir à casa 
de César.

Félix explica seu plano para 
surpreender Aline. Pilar se 
surpreende ao saber que 
Mariah é tia de Aline. Félix 
marca de se encontrar com 
Ninho no restaurante de 
Niko. Valdirene se prepara 
para sua sessão de fotos. 
Tamara insiste para que 
Edith acelere as coisas 
com Herbert. Natasha 
pede Thales em casamen-
to. Valdirene desmaia no 
momento em que vai tirar 
suas fotos. Félix, Pérsio e 
Bruno chegam à casa de 
César e surpreendem Aline 
e Ninho.

Variedades
V/10

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL

RESuMO NãO 
DISPONíVEL
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BANCO 68

BQ
MESTRECUCA

BAIRROREIS
RJENVIARC
TOMADAIMO
ESSALADA
LNUABANO

TOMARAONUB
MAJESTOSAS
ALASAALT
GTPORTOI

DIEGOFORLAN
CUELLEMPA

MORENACID
RASTROATO

ROTATORIAS

Diz-se do
cozinheiro
habilidoso

Arma de
Thor (Mit.)

"Econômi-
co", em
BNDES

Simba, em
relação a
Mufasa
(Cin.)

Sucesso
de Tom
Jobim 

Sensação
de intenso
desagrado

(?) Gótico,
ponto

turístico de
Barcelona

Menor
estado do
Sudeste
(sigla)

Expedir;
despachar

Livreto
com

instruções
de uso

"Focinho
de porco
não é (?)"

(dito)

Eduardo
Suplicy,
político
paulista

(?) de
maionese,
prato do

churrasco

Persisten-
tes; per-
tinazes

(?) que
caia, tipo
de blusa

Orelhas de
(?), marca
do Dumbo

(Cin.)

Usain 
Bolt, atleta
jamaicano

Prato
italiano à
base de
milho

Atua como
juiz em

uma
partida

(?) Bacca-
rin, atriz

de "Home-
land" (TV)

Condição
do xenô-
nio na

natureza

Vestígio
farejado

pelo
cão

Nando (?),
cantor
Cova

extensa 

Na (?):
 muito

deprimido
Ensejo

Ligado, em
inglês

Pequeno
tambor

Discursos 
laudatórios
(?) fora:
  foge

(?) Morei-
ra, locutor 
Cerimônia; 
solenidade

Arte, em
inglês

Produto
apícola 

de máscaras 
faciais caseiras

Âmago
Gratifica-
ção sa-
larial

As cons-
truções

como cas-
telos me-
dievais

Jogador
uruguaio
que atua
no Inter
(2013)

Olha lá
(red.)

Tipo de
 vinho

 Hóspede,
em inglês

Praça cir-
cular de 

confluência
de ruas,
também
chamada
"balão" 

(pl.) 

Serpente
asiática
Derivado

da cevada

Altura
(abrev.)

Comboio

romântica
(pl.)

Tesouro, em inglês

Inspeção rotineira 
feita pelo guarda 

em serviço

Clímax de uma cena

2/on. 3/art. 5/guest. 6/bairro — morena. 8/treasure. 10/rotatórias.

numa festa da empresa
Estavam todos os funcionários da empre-
sa reunidos na festa de confraternização de 
fim de ano. E o patrão se engraça e começa 
a contar piadinhas sem graça nenhuma. Ele 
conta a primeira, e todo mundo ri... Con-
ta a segunda e a gargalhada é geral.
Quando já estava lá pela quinta piada, o chefão 
reparou que havia um único rapaz na sala que 
não riu de nenhuma piada que ele tinha contado. 
Intrigado, ele se aproxima do rapaz e pergunta:
- Escuta, está acontecendo alguma coi-
sa com você? Eu já estou na quinta pia-
da e até agora eu não vi você rir!
- Ah, não é nada não - diz o rapaz sorrin-
do – É que eu não trabalho nessa empresa!

criança no telefone
O diretor de uma grande empresa teve que ligar 
para a casa de um funcionário devido a um pro-

blema urgente com um dos computadores centrais. 
Ele foi atendido por um sussurro de criança:
- Alô?
Contrariado pela inconveniência de ter que 
falar com uma criança, o diretor perguntou:
- Seu pai está?
- Sim - cochichou a vozinha.
- Posso falar com ele? - o homem perguntou.
Para sua surpresa, a vozinha respondeu:
- Não.
Desejando falar com algum adul-
to, o chefe perguntou:
- A mamãe está aí?
- Sim... - veio a resposta.
- Posso falar com ela?
Novamente a vozinha cochichou:
- Não.
- Tem mais alguém aí? - perguntou o homem.
- Sim... sussurrou a criança. - Um polícia.
Imaginando o que um tira poderia estar fazendo 

na casa do seu empregado, o chefe perguntou:
- Posso falar com o policial?
- Não, ele tá ocupado - cochichou a criança.
- Ocupado fazendo o quê? - perguntou o chefe.
- Falando com papai, mamãe e o bom-
beilo... - foi a resposta cochichada.
Começando a ficar preocupado e até mesmo 
alarmado, à medida que ele ouvia o que soava no 
telefone como um helicóptero, o chefe perguntou:
- Que barulho é esse?
- É o ele-copo! - respondeu o cochicho.
- O que é que está havendo aí? - pergun-
tou o chefe, agora de fato alarmado.
Com um sussurro de espanto, a criança respondeu:
- A equipe de busca acabou de descer do ele-copo.
Agora apavorado, o chefe perguntou:
- Por que eles estão aí?
Ainda sussurrando, a voz infantil re-
plicou com um risinho abafado:
- Eles tão me poculando!

PiadasHoróSCoPo - 06 a 12/01 

MÚSiCa

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Lily allen – air Balloon

Fernando e Sorocaba – Gaveta

Lea Michele - Cannonball

Gabriel Valim – Saia amarela

Variedades
V/11

Áries
Você, ariano, precisa aprender a aceitar as coisas que não consegue 

mudar, porque se expõe a inúmeros perigos quando teima e insiste, 
mesmo sem ter razão! exercitando a calma e usando a persistência você 
chegará certamente a seus objetivos. Porém, não force a barra porque o 
resultado da insistência pode ser exatamente o contrário do desejado. 

Touro 
Com Saturno em trânsito no signo oposto ao seu e Vênus, seu re-

gente, retrogrado em Capricórnio, é possível que o taurino experimente 
a sensação de estar sobrecarregado de responsabilidades sem encontrar 
alívio nem mesmo nos momentos de lazer. Pois é, caro taurino, as con-
figurações astrológicas não são muito favoráveis para o seu signo e você 
pode se sentir preocupado e atormentado por inúmeras dúvidas. 

Gêmeos
Se você insiste em se sobrecarregar de tarefas acabará estressado e 

não chegará a lugar nenhum. Com a atual configuração astrológica não 
faltam propostas atraentes e você pode ter dificuldade para se decidir 
por uma ou outra. Você precisa pensar mais no longo prazo e focar um 
assunto de cada vez. 

Câncer
existe um desequilíbro entre seus desejos e aquilo que o Cosmo 

lhe oferece e isso pode estar causando uma sensação frustrante de difícil 
definição. Você está exagerando suas reações emocionais e até mesmo 
seus colegas de trabalho podem se afastar de você por causa disso. Seja 
mais comedido ao expressar opiniões e sentimentos e obterá melhores 
resultados. 

Leão
o leonino deve aproveitar este momento astrológico para se des-

vincular de velhos conceitos e de atitudes arraigadas, experimentando 
novas abordagens. experimente mudar de perspectiva; use novas estra-
tégias e verá que as coisas não são tão ruins quanto lhe parecem! enfren-
te uma situação após a outra, com ordem mental e determinação, e tudo 
se resolverá da melhor forma. 

Virgem
o céu do virginiano não poderia estar mais azul e sem nuvens nes-

te momento e por causa disso você experimenta um período bastante 
agradável! aproveite essa ótima situação para concluir projetos adiados 
ou interrompidos e não hesite em pedir ajuda a colegas e parceiros. Sua 
energia está ótima e isso o ajuda, seja no ambiente profissional que fa-
miliar. 

Libra
o libriano está com tantos projetos em mente que nem sempre 

consegue dar conta de tudo. Procure, porém, fazer uma coisa por vez 
porque quando não conseguir dar conta de tudo acabará decepcionado 
e irritado. apesar das inúmeras e atraentes oportunidades que lhe são 
oferecidas, deve aprender a escolher, evitando se sobrecarregar de ta-
refas que acabarão causando somente cansaço físico e estresse mental.

Escorpião
o escorpiniano enfrenta um período mais tranquilo, pois as con-

figurações astrológicas lhe são bastante favoráveis, apesar da presença 
em seu signo do planeta Saturno. afinal você deve estar acostumado 
a se sentir cobrado e sobrecarregado de tarefas desde que o planeta da 
responsabilidade entrou em seu signo. 

Sagitário
Você se sente muito otimista e esperançoso em relação ao seu 

futuro e sente que seus objetivos estão cada vez mais perto, por isso 
pode se lançar em muitos projetos, perdendo assim o senso da medi-
da. apesar das configurações astrológicas favoráveis ao seu signo, não 
deve perder a cautela ao abordar novos projetos. todo tipo de colabo-
ração lhe será útil.

Capricórnio
após as grandes mudanças que você efetivou em sua carreira, 

agora está enveredando por novos caminhos com prudência e cau-
tela. Pode ficar tranquilo, caro capricorniano, pois a configuração as-
trológica atual lhe oferecerá ótimas oportunidades pessoais; porém, 
você deverá insistir em suas iniciativas sem parecer demasiadamente 
arrogante ou insistente com seus colegas. 

Aquário
neste período sua mente fervilha e você anda cheio de idéias no-

vas! Porém, dificilmente conseguirá realizá-las antes que o Sol inicie 
o trânsito em seu signo. Por causa disso você deve aguardar um mo-
mento mais favorável e, enquanto espera, pode aproveitar para rever 
seus planos e deixá-los tinindo! 

Peixes
Você sente suas metas cada dia mais distantes e o caminho lhe 

parece nebuloso, mas essa é somente uma impressão gerada pela pre-
sença de netuno em seu signo. antes de mais nada, não se deixe levar 
por sentimentos depressivos e desistir de seus objetivos. este é somen-
te um teste do céu para que você se torne mais determinado e tome as 
medidas necessárias para chegar onde deseja.
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Comunicando
Lucas Miguel Gnigler - www.lucasmiguel.com

Lucas Miguel Gnigler é professor e jornalista, especializado em 
Marketing e Gestão estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Quando eu completar 60 anos, o Brasil atingirá seu ápice popu-
lacional: seremos (se deus quiser, e “claro que ele vai querer”, como 
dizia um amigo de infância) 228,35 milhões de pessoas. isso aconte-
cerá no ano de 2042. em 2043, segundo a projeção do iBGe, teremos, 
pela primeira vez na história do país, mais velórios do que partos. 
Hoje, a população do Brasil é estimada em 201 milhões de pessoas.

o cálculo do iBGe pode mudar um pouco. a última projeção, 
divulgada em 2008, apontava que o ápice aconteceria em 2050. o 
principal fato que ocasionou a redução do prazo de atingimento do 
ápice (pareço falar de uma meta, não?) foi a diminuição do tamanho 
das famílias. Hoje, no Brasil, as mulheres se tornam mães, em média, 
aos 27 anos,  e a taxa de fecundidade é de 1,77 filho por mulher. a 
tendência é que as mulheres adiem cada vez mais a gravidez: em 
2030, segundo a projeção, a idade média no momento do parto será 
de 29,3 anos.

o que mais impressiona (e preocupa) é o envelhecimento da 
população. em 1950, existiam 52 milhões de brasileiros e a expec-
tativa de vida era de 43 anos (idade do jovem pós-moderno, diga-
mos). já a taxa de fecundidade nos anos 1950 era de seis filhos por 
mulher (reflita: quantos tios você tem? e você é tio de quantos?).

a expectativa de vida hoje é de quase 75 anos. Santa Catarina 
será o primeiro estado a alcançar a expectativa de vida de 80 
anos, lá por 2020. a média nacional só deve chegar nesse patamar 
em 2040.

em 2060 o Brasil terá cinco milhões de idosos com mais de 90 
anos. Hoje esses longevos não somam 300 mil. as consequências 
do envelhecimento da população ficam evidentes em dados como 
este: hoje, cada 100 pessoas que trabalham “sustentam” 46 que não 
trabalham (crianças, aposentados). em 2060, a proporção será de 
100 pessoas sustentando 66. 

não podemos esperar por utopias como a reforma da previ-
dência. Precisamos agir: poderíamos incentivar o crescimento das 
famílias. e que tal importar chineses e indianos excedentes? a pro-
pósito, os cubanos já chegaram.

Brasil 2042

depois das apresentações em São Gabriel do oeste no 
estado do Mato Grosso do Sul e no país vizinho Paraguai, 
a associação Cultural italiana de Vera, esteve nos 
municípios de Modelo e Maravilha 

italianos de Vera/Mt 
contagiam a região 
através da cultura

DESTAQUE

RENATA MATTIA

“Ehi, è la mia nazione, niente 
cambia qua, Marra, Guè Peque-
no, vi porto a fare un giro nella 
Bella Italia”, foi com esta canção 
que a associação Cultural italia-
na de Vera, município do Mato 
Grosso, iniciou as suas visitas nos 
municípios do oeste catarinense, 
nesta semana. os integrantes do 
coral matogrossense estiveram 
nos municípios de Maravilha, na 
terça-feira (14), e continuando a 
maratona cultural pelo municí-
pio de Modelo, na segunda-feira 
(13), apresentando aos muní-
cipes a cultura italiana. ao che-
garem às cidades foram recep-
cionados pelos grupos italianos 
locais. 

em Maravilha, a recepção 
foi feita pela família taffarel, da 
qual, de acordo com os mato-
grossenses, auxiliaram na eman-
cipação de Vera/Mt e pelos corais 
do município. Com muito entu-
siasmo e como forma de agrade-
cimento pela recepção, o grupo 
interpretou várias músicas. “Fico 

muito satisfeito e agradecido pela 
visita dos italianos de Vera em 
nosso município, para nós que 
moramos em uma região onde o 
número de famílias descentes de 
italianos é grande, se torna um 

motivo de orgulho receber pes-
soas que divulgam a cultura ita-
liana” declarou o maravilhense 
elias Genesini, membro do coral 
italiano da associação italiana de 
Maravilha (acima). 

“Para a alegria de todos, além 
da boa receptividade das pes-
soas do município, os italianos 
de Vera, também tiveram as boas 
vindas de famílias que residem 
em Vera e que estão passando 
férias nestas cidades. este é um 
grande motivo e incentivo para 
nós”, disse o presidente do coral 
matogrossense, Márcio Vivan. 

em Maravilha, durante à tarde 
os corais participaram de apre-
sentações no Lar de Convivência 
dos idosos. além do coral mato-
grossense, os corais maravilhen-
ses também fizeram as suas apre-
sentações.

À noite, aconteceu um jantar 
nas dependências da associação 
italiana de Maravilha, com a 
presença de mais de 80 pessoas, 
que após o jantar, prestigiaram as 
apresentações do coral italiano 
de Vera.

Presidente da associação, Márcio 
Vivan, interagiu com o público

em Modelo, a recepção foi feita pelo prefeito Ricardo 
Maldaner e demais munícipes

Associação Cultural Italiana de Vera traz à tona a 
cultura italiana 

Corais de Maravilha também realizaram as suas 
apresentações 

À tarde as apresentações aconteceram no Lar de 
Convivência e à noite na Acima



 -  MARAVILHA  -  S C, 18  de janeiro de 2014

Geral
a/17

a FiSK idiomas está com as 
matrículas abertas para os cursos 
de inglês, espanhol e português para 
brasileiros. de acordo com a dire-
ção, agora a escola está em novo en-
dereço, na avenida Padre antônio, 

408, no Centro de Maravilha. 
Maiores informações pelo tele-

fone (49) 3664-3035 ou na secretaria 
da escola. “Venha você também ser 
um aluno FiSK. afinal, falou FiSK, 
falou tudo!”, afirmou a direção. 

Oportunidade

Saúde

FISK Idiomas está com as 
matrículas abertas

Hospital São José solicita que 
pacientes levem documentos 

INFRAESTRUTURA RODOVIÁRIA

estado está em quarto com piores trechos e possui três das 20 rodovias que mais matam

Santa Catarina possui algumas das piores 
estradas do país

a infraestrutura rodoviária tem 
importância fundamental para o de-
senvolvimento econômico. as ex-
portações, por exemplo, estão inti-
mamente conectadas ao transporte, 
principalmente o rodoviário que inter-
liga os demais. Uma boa base rodoviá-
ria fornece uma vantagem competitiva 
ao país. analisando o caso brasileiro 
fica evidente que o que acontece é o 
contrário.

a Confederação nacional de 
transportes (Cnt) afirma que para 
melhorar a infraestrutura das rodovias 
brasileiras a um nível satisfatório seria 
preciso um investimento de no mínimo 
r$ 355,2 bilhões. em Santa Catarina, de 
acordo com a Federação das indústrias 
do estado de Santa Catarina (Fiesc), em 
pesquisa realizada seria necessário r$ 
3,6 bilhões para melhorar a infraestru-
tura de transportes no estado.

Situação atual
em 2013, a Br-101 foi a estrada bra-

sileira com mais trechos considerados 
perigosos em estudo elaborado pela 

Polícia rodoviária Federal e pelo insti-
tuto de Pesquisa econômica aplicada 
(ipea) apenas com rodovias federais. 
em uma lista que apresenta os 20 pio-
res trechos do país, a Br-101 aparece 
cinco vezes na lista. dois pontos ficam 
em Santa Catarina.

o primeiro trecho mais perigoso do 
país, inclusive, fica no estado, entre São 
josé e Palhoça, do quilômetro 200 ao 
210. a pesquisa apontou que nesse tre-
cho foram 1.049 acidentes, 516 feridos e 
13 mortes. o índice de gravidade atin-
giu 3.954 pontos. ainda na Br-101, em 
Palhoça, entre o quilômetro 210 e o 220, 
Santa Catarina fica na quarta posição, 
com 531 acidentes, 339 feridos, 14 mor-
tes e índice de gravidade de 2.576. Santa 
Catarina ainda aparece no ranking na 
14ª colocação com a Br-282 em Floria-
nópolis, entre o quilômetro 0 e o 10. a 
soma dos acidentes no local ficam em 
504. Foram 232 feridos e quatro mortes 
e o índice de gravidade do trecho é de 
1.779.

o ranking se baseia não só no nú-
mero de mortes registradas nas rodo-

O trecho mais perigoso do país fica em Santa Catarina, entre São José e 
Palhoça, do quilômetro 200 ao 210 

vias, mas na soma de acidentes regis-
trados e sua gravidade. Para compor a 
lista, cada tipo de acidente ganha uma 
pontuação. acidentes sem vítimas ga-
nham um ponto, com feridos, cinco 
pontos e com morte, 25 pontos. a soma 
da pontuação estabelece a posição de 

cada trecho no ranking. a pesquisa foi 
divulgada neste mês no site da revista 
exame.

Santa Catarina possui três das 20 
rodovias que mais matam no país

Levantamento feito pela revista 
exame, com dados da Polícia rodoviária 
Federal, mostra o quão letal essas 
pistas realmente são considerando sua 
extensão em cada estado, de acordo 
com o departamento nacional de 
infraestrutura de transportes (dnit). 
entre as estradas que mais matam no 
país, a pesquisa aponta que a Br-101, a 

Divulgação

Br-470 e a Br-282, em Santa Catarina 
estão na lista. as três rodovias ocupam, 
respectivamente a 8ª, 18ª e 19ª posição 
de uma ranking de 20, encabeçado 
pela Br-381, em Minas Gerais, com 
269 mortes, Br-3101, no território do 
rio de janeiro, com 254 mortes e pela 
Br-116, em São Paulo, com 235 óbitos.

a extensão de Br-101 em San-
ta Catarina é de 471,3 quilômetros. 
durante o ano de 2012, foram 188 
mortes no trecho, o que correspon-
de a uma morte para cada 2,5 quilô-
metros. já a Br-470 possui no estado 
uma extensão de 359,1 quilômetros 
e registrou no período 116 mortes. 
Houve uma morte a cada 3,1 qui-
lômetro em 2012 nessa estrada. a 
Br-282 possui 680,6 quilômetros de 
extensão e registrou 114 mortos, o que 
corresponde a uma morte a cada 5,9 
quilômetros.

além de estar entre as rodovias 
mais perigosas e que mais matam 
no país, Santa Catarina não aparece 
em uma pesquisa que menciona as 
10 estradas federais mais seguras do 
Brasil. Segundo a Cnt, que avaliou 
96,7 mil quilômetros de rodovias em 
todo o país em 2013, o trecho melhor 
para trafegar fica entre São Paulo e Li-
meira, composto pelas rodovias wa-
shington Luís e Bandeirantes. todas 
as vias que aparecem no ranking são 
concedidas à iniciativa privada.

o Hospital São josé de Maravi-
lha lembra a todos que é impres-
cindível que os usuários levem 
consigo os documentos pessoais 
quando forem utilizar os serviços 
da entidade.

a direção frisa que é necessário 
que os pacientes tenham em mãos 
os seguintes documentos: CPF, rG, 
Cartão nacional do SUS, endereço 
completo e telefone, caso contrário 

o cadastro fica em aberto, dificul-
tando o trabalho.

o Hospital destaca que quem 
não tiver cartão do SUS deve provi-
denciá-lo na Secretaria Municipal 
de Saúde e lembra que conforme a 
Portaria nº 763 de 20/07/13, o Car-
tão nacional do SUS é obrigatório 
em todos os atendimentos ambu-
latoriais e hospitalares indepen-
dente do convênio.
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na última semana, a equipe de re-
portagem do jornal o Líder conversou 
com o secretário de desenvolvimen-
to regional de Maravilha, Valci dal 
Maso, que diz estar esperançoso com 
os avanços e melhorias da SC-161. 

Conforme ele, esta é uma obra 
contratada de maneira direta atra-
vés do departamento estadual de 
infraestrutura (deinfra) e Secretaria 
de estado da infraestrutura, com um 
financiamento do Banco internacio-
nal. “Por se tratar de um investimento 
garantido, a obra está andando con-
forme o cronograma estabelecido na 
assinatura do contrato. da mesma 
forma, esta é uma obra que não pas-
sou pelas Sdrs, porém é nosso dever, 
como representante do estado, estar 
supervisionando a obra e observando 
o andamento e os percalços”, afirmou. 

Conforme Valci, em visitas a SC-
161, já se pode visualizar as melhorias 
para a região. “esta era uma antiga rei-
vindicação da população e que nunca 
tinha saído sequer dos planejamentos 
e papéis”, ressaltou. 

Valci destaca ainda que hoje há 
duas problemáticas que necessitam 
ser regularizadas para o prossegui-
mento normal da obra. “a primeira 
delas é com relação aos passadores de 
gados que estão sendo solicitados pe-

los produtores e agricultores que mo-
ram nas proximidades de onde passa-
rá a rodovia. de acordo com eles, este 
é um fator de segurança e que deve ser 
analisado”, explica. 

Conforme reuniões realizadas 
com os Sindicatos dos Produtores 
rurais, tanto de romelândia como de 
anchieta, há a necessidade de coloca-
ção de 13 passadores no total. “todas 
essas reivindicações serão levadas ao 
Governo do estado e as Secretarias de 
desenvolvimento regional estão empe-
nhadas para conseguir. estudos e levan-
tamentos estão sendo feitos para anali-
sar realmente quanto são os passadores 
necessários e já buscando orçar o custo 
total desta melhoria”, disse. 

dal Maso reafirmou que nos 
próximos dias estará sendo encami-
nhado um aditivo de contrato para 
buscar a solução. “Sabemos que esta 
região é forte em gado leiteiro e gado 
de corte, e estes passadores só vêm 
para auxiliar na segurança dos ani-
mais e dos proprietários”, afirmou. o 
secretário destacou que estão aguar-
dando apenas a finalização dos estu-
dos para levarem os números para o 
governador do estado.

outra questão que nos próximos 
dias estará sendo solucionada são 
as indenizações. “Sabemos que os 

pagamentos das indenizações estão 
atrasados, mas da mesma forma, es-
tamos em tratativas com o Governo 
do estado para que seja solucionado 
da melhor e mais rápida maneira 
possível. Sabemos que é direito dos 
proprietários e que o governador 
tem que cumprir com o prometido, 
pagando um valor justo aos indeni-
zados”, confirmou. 

“essas reivindicações não estão 
impedindo o andamento, mas temos 
que dar uma solução aos beneficiá-
rios da SC-161. a empresa está tra-
balhando com todo o seu potencial 
para entregar dentro do prazo”, fina-
lizou. 

de acordo com o engenheiro res-
ponsável pela obra, Cristian ticiani, 
estão finalizados 12 km do trecho 
com a terraplanagem e as drenagens 
necessárias. “nos primeiros cinco 
meses de obra tivemos alguns per-
calços em função das fortes chuvas 
na nossa região. Mas já estamos com 
12 km do trecho com a terraplana-
gem e drenagem feitas, sendo que 
neste trecho pronto não foi utilizado 
o leito natural, sendo a implantação 
de um novo trecho, conforme o pro-
jeto. Mas estamos trabalhando para 
entregar a obra 100% em janeiro de 
2015”, finalizou. 

Depois de décadas de 
reivindicações, asfalto 
da SC-161 traz para a 
região maior comodidade e 
desenvolvimento 
aos municípios de 
Romelândia e Anchieta

RENATA MATTIA 

o 
dia 23 de janeiro de 
2013 marcou a his-
tória dos municípios 
de romelândia e an-
chieta. após décadas 

de reivindicações, o governador 
do estado, raimundo Colombo, 
juntamente com várias lideran-
ças estaduais e federais, esteve 
no município de romelândia as-
sinando a ordem de serviço para 
a construção da SC-161. naquela 
oportunidade, primeira vez que 
Colombo visitou o município de 
romelândia, em seu discurso 
disse estar esperançoso com o in-
vestimento desta rodovia, sendo 
que a mesma promete auxiliar 

no desenvolvimento econômico 
e social do estado, em especial os 
dois municípios. “Queremos fazer 
justiça e beneficiar as pessoas que 
trabalham de sol a sol para o cres-
cimento de Santa Catarina”, disse o 
governador em seu discurso. 

ainda na solenidade, o secre-
tário da infraestrutura do estado 
de Santa Catarina, Valdir Cobal-
chini, ressaltou o desenvolvimen-
to que a obra vai proporcionar 
para a região. “esse era um sonho 
meu como cidadão desta região e 
desde a minha infância ouço falar 
sobre esta obra e seus benefícios”, 
disse. a SC-161 irá integrar uma 
região, trazendo o desenvolvi-
mento e progresso para toda a 
população. 

SC-161 trará desenvolvimento à região

SC- 161 ficará pronta já no início de 2015
Ganhador da licitação, Consórcio Maravilha, está agilizando 
os trabalhos para entregar até a data final do contrato 

Lucas Matias/Ascom
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editaL de ConVoCaÇÃo de aSSeMBLÉia GeraL 
ordinária da CooPeratiVa CatarinenSe de 

tranSPorteS de CarGaS – CooCatranS 

o diretor Presidente da COOPERATIVA CATARINENSE DE TRANS-
PORTES DE CARGAS - COOCATRANS, inscrita no CnPj sob o nº 
06.308.626/0001-46  com sede na rodovia Br 282, Km 606.5, Bairro in-
dustrial – Maravilha -SC, no exercício dos poderes que lhe são conferidos 
pelo estatuto Social da entidade, CONVOCA os cooperados, para se reu-
nirem em assembléia Geral Ordinária a se realizar  no dia 01 de Feverei-
ro de 2014 no salão de festa da jaCiara GUerra com sede na avenida 
Maravilha nº 903, na cidade de Maravilha/SC,  em primeira convocação 
às 06:00 (seis) horas com a presença de 2/3 (dois terços) dos seus coope-
rados em pleno gozo dos seus direitos sociais; em segunda convocação 
às 07:00 (sete) horas com a presença de ½ (metade) mais um de seus 
cooperados em pleno gozo dos seus direitos sociais; e em terceira e últi-
ma convocação às 08:00 (oito) horas com a presença mínima de 10 (dez) 
dos seus cooperados em pleno gozo dos seus direitos sociais, a fim de ser 
deliberada a seguinte Ordem do Dia:

1)  Prestação de Contas do exercício de 2013.
2)  eleição e Posse dos membros do Conselho de administração e 

Conselho Fiscal;
3)  outros assuntos de interesse da Cooperativa.

Maravilha, 14 de janeiro de 2014.

Mauricio devenci Vendrame
diretor Presidente

a agência nacional de Vigilância 
Sanitária (anvisa) anunciou na última 
quinta-feira (16), proposta para que 
todos os medicamentos similares pas-
sem, até o final deste ano, por testes 
que comprovem a equivalência aos 
chamados medicamentos de referên-
cia. Um remédio de referência tam-
bém é conhecido como “de marca” 
ou “inovador”, que foi primeiramente 
lançado no mercado. o similar é o 
medicamento produzido depois, que 
pretende ter os mesmos efeitos.

de acordo com o Ministério da 
Saúde, os medicamentos similares 
já existiam antes dos genéricos e não 
passavam pelos mesmos testes para 
atestar que tinha os mesmos efeitos 
do remédio de referência. agora os si-
milares terão que ser submetidos aos 
mesmos procedimentos que os gené-
ricos.

Com a medida anunciada, o con-
sumidor poderá usar a mesma pres-
crição médica que atualmente o per-
mite optar entre o medicamento de 
referência e o genérico. o similar, por-
tanto, passará a ser a terceira opção do 
consumidor.

a anvisa lançou ontem (17) con-
sulta pública de 30 dias para ouvir o 
setor farmacêutico, a sociedade e os 
órgão de defesa do consumidor.

após esse prazo, uma resolução 
será publicada determinando que, 
até o final de 2014, os medicamentos 
similares deverão passar por três testes 
que comprovem o mesmo comporta-
mento no organismo e as mesmas 
características de qualidade do medi-
camento de referência. esses procedi-
mentos são de bioisenção, equivalên-
cia farmacêutica e biodisponibilidade 
relativa/bioequivalência. os testes de-
verão ser aprovados pela agência.

os genéricos já passam por esses 
mesmos testes antes de serem coloca-
dos no mercado e, assim como o simi-
lar, pode ser considerado uma “cópia” 

do medicamento de referência, segun-
do informou o diretor-presidente da 
anvisa, dirceu Barbano. a diferença 
é que os similares possuem nome co-
mercial ou marca, enquanto o genéri-
co possui a denominação genérica do 
princípio ativo, não possuindo nome 
comercial.

os similares, após aprovados nos 
testes, passarão a ser chamados de 
medicamentos “equivalentes” e rece-
berão em sua embalagem uma faixa 
amarela com o símbolo “eQ”, seme-
lhante a dos remédios genéricos.

“o símbolo vai ajudar os consu-
midores e os médicos a saberem que 
aquele produto tem comprovação de 
equivalência e têm a exata mesma 
função terapêutica que os medica-
mentos de referência”, explicou o dire-
tor da anvisa.

a expectativa do Ministério da 
Saúde é de que até o final de 2014, to-
dos os medicamentos similares sejam 
tecnicamente iguais aos produtos de 
referência.

“estamos estendendo as mesmas 
exigências de qualidade que foram 
estabelecidas pelos genéricos. a par-
tir do final de 2014, nenhum medica-
mento similar que não tenha os teste 
de equivalência não poderão ser co-
mercializado no país”, disse o ministro 
da Saúde, alexandre Padilha.

Redução de preços
o Ministério da Saúde espera re-

dução do preço dos medicamentos 
equivalentes, que, assim como os ge-
néricos, serão obrigados a registrarem 
valor 35% mais barato que os produtos 
de referência.

“Quando existir o medicamento 
equivalente, ele também vai ser obri-
gado a ter um registro de preço 35% 
menor que o medicamento de marca. 
Mas para o consumidor esse preço 
poderá ser ainda menor porque vai ter 
disputa, concorrência”, disse Padilha.

Anvisa
Medicamento similar deve 
passar por testes de equivalência

a norma vai servir de parâmetro para a fabricação de novas 
cadeirinhas e entrará em vigor em 2015

inmetro regulamenta uso de cadeirinhas 
no banco de trás dos carros

NOVA NORMA

o uso do sistema isofix para a 
fixação de cadeirinhas e bebê con-
forto nos carros, para o transporte 
de crianças no banco traseiro, foi 
regulamentado pelo instituto na-
cional de Metrologia, Qualidade e 
tecnologia (inmetro). na última 
quinta-feira (16), o órgão publicou 
no diário oficial da União os requi-
sitos mínimos de segurança para 
o uso do dispositivo. a norma vai 
servir de parâmetro para a fabrica-
ção de novas cadeirinhas e deverá 
entrar em vigor até 2015.

Segundo o diretor de avalia-
ção de Conformidade do inmetro, 
alfredo Lobo, a regulamentação 
para o uso do isofix preenche uma 
lacuna no programa de certifica-
ção das cadeirinhas que, hoje, são 
presas no banco traseiro dos carros 
por meio do cinto de segurança. 
o sistema isofix, no entanto, que 
consiste em travas nas cadeirinhas 
acopladas a ganchos, é considera-
do mais seguro.

“a vantagem é que, com o iso-
fix, é muito mais fácil e segura a fi-
xação do que por meio do cinto de 
segurança. essa é a grande diferen-

ça que levou a europa e os estados 
Unidos e, agora, o Brasil a adotar 
esse mecanismo”, explicou o dire-
tor. alfredo Lobo disse que, muitas 
vezes, no caso de cadeirinhas pre-
sas com o cinto, os pais prendem 
de forma errada, com risco para as 
crianças.

a partir da publicação do inme-
tro, a expectativa é que empresas 
redesenhem modelos de cadeiri-
nhas com o gancho e que aumente 
o número de veículos com o isofix. 
a barra de ferro com os ganchos no 
banco traseiro deve vir de fábrica e 
só está disponível em 5% dos veí-
culos. “Certamente uma exigência 
legal será necessária, porque muda 
a concepção dos veículos”, disse o 
diretor.

a inclusão do dispositivo como 
item obrigatório está em discussão 
no Senado, por meio de projeto 
de lei, e aguarda votação pela Co-
missão de Constituição de justiça 
(CCj). aprovado, poderá ser exigi-
do das montadoras. Para se anteci-
par, a associação nacional de Fa-
bricantes de Veículos automotores 
(anfavea) discute a instalação do 

exemplos que detalha o sistema 
Isofix na região de encaixe do 
engate metálico ao respectivo 
terminal de ancoragem do veículo

sistema. Porém, ainda não estimou 
o impacto da obrigatoriedade da 
oferta do dispositivo como item de 
fábrica.

dados da Polícia rodoviária 
Federal mostram que o número de 
mortes de crianças menores de dez 
anos no trânsito caiu 23% no Bra-
sil em 2012, como reflexo da Lei 
da Cadeirinha. a legislação passou 
a exigir o uso de equipamento de 
segurança certificado pelo inmetro 
para o transporte de crianças até 
sete anos, sempre nas cadeirinhas 
e no banco de trás.

Divulgação
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MERCADO DE TRABALHO

atualizar – assessoria em desenvolvimento Humano faz aniversário neste mês e o principal 
objetivo para 2014 é a expansão da empresa para os outros estados do Sul

Cinco anos capacitando pessoas

a 
empresa atualizar 
– assessoria em 
desenvolvimento 
Humano foi cria-
da no ano de 2009 
com o objetivo de 
trabalhar nas áreas 
de recrutamento 

e seleção, consultorias, treinamentos 
e palestras nos municípios de Mara-
vilha e região. “atuamos também nos 
municípios da ameoesc e amosc. e 
para este ano temos um projeto bem 
arrojado que já está em andamento, 
que é a expansão da nossa empresa 
para os estados do rio Grande do Sul 
e Paraná. já há uma grande demanda 
dos nossos treinamentos e estaremos 
recrutando e capacitando pessoas 
nos três estados do Sul. Para nós, da 
atualizar, este é um motivo de come-
moração”, afirmou a sócia-proprietária 
Claíze Schroder. 

a agressiva concorrência no mer-
cado de trabalho e a exigência de uma 
constante atualização de produtos e 
serviços faz com que a empresa atualizar 
busque a atualização nos seus produtos 
e treinamentos. “Buscamos material di-
dático e pessoal que proporcione aos 
nossos clientes satisfação e encanta-
mento, onde a qualidade, a compe-
titividade são premissas básicas para 
a garantia de sobrevivência e cresci-
mento organizacional”, ressalta Claíze. 

a atualizar – assessoria em de-
senvolvimento Humano desenvolve 
trabalhos na área organizacional, bus-
cando o desenvolvimento e o cresci-
mento do homem enquanto agende 
de transformações em pleno poten-
cial. “Somos capazes de gerar resulta-
dos efetivos por meio de um trabalho 

consciente e responsável”, explica a 
proprietária. 

“estamos aqui para proporcionar 
um futuro melhor todos os dias. aju-
damos as pessoas a se sentirem bem, 
bonitas e aproveitarem mais a vida. 
Vamos inspirar as pessoas a adota-
rem pequenas atitudes diárias que, 
somadas, podem fazer uma grande 
diferença para o mundo. desenvol-
ver novas formas de fazer negócios. 
Promover as competências do clien-
te interno, buscando o desenvolvi-
mento e conhecimento do potencial 
humano de nossos clientes externos, 
otimizando o funcionamento e cres-
cimento das organizações. esta é a 
nossa missão”, afirma Claíze, que tem 
formação como assistente social e 
Professional & Sel Coach. 

Claíze Schroder comemora os cinco 
anos da empresa e a sua expansão

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

PROGRAMA – FéRIAS INTELIGENTES ESTÁ DISPONíVEL 
enquanto o seu concorrente descansa... Você avança! 

outra novidade lançada pela 
atualizar teve início na última quin-
ta-feira (16) e chama-se: Programa – 
Férias inteligentes, enquanto o seu 
concorrente descansa, você avança. 

Conforme a proprietária Claíze, 
esta ideia surgiu para dar uma opor-
tunidade às pessoas que querem 
iniciar o ano de maneira diferente. 
“Sempre visualizamos que nos me-
ses de novembro e dezembro o foco 
das pessoas está voltado para o na-
tal e após o descanso. Porém, é no 
mês de janeiro que elas estipulam 
as suas metas e o que vão melhorar 
e começar a fazer no novo ano. Pen-
sando nisso criamos um produto, 
de cursos que servem como uma re-
ciclagem ou um início de um apren-
dizado”, explicou. 

além de pacotes mais baratos o 
programa traz uma diversidade de 
cursos que tem a duração de duas 

noites. “deixamos o cliente ciente 
que ele sairá desde curso somente 
com uma base, mas é interessante 
já traçar o que se quer e se for real-
mente isto, buscar a profissionaliza-
ção nos próximos meses”, enfatizou. 

estão abertas as inscrições, no 
valor de r$ 45 a r$ 65 (com certi-
ficado), as vagas são para vendas, 
telemarketing, marketing pessoal, 
secretariado, informática, maquia-
gem e manicure/pedicure. “outro 
diferencial são os horários das tur-
mas, pensamos em fazer em três 
turnos para atingir o maior público 
possível. atendemos de manhã, das 
8h30 às 11h30; a tarde das 14h às 
17h e à noite das 19h às 21h”, con-
cluiu. ainda, há a possibilidade de 
abertura de turmas aos sábados e a 
empresa estará repassando maiores 
detalhes assim que tiver uma defi-
nição. 

a empresa atualizar – assesso-
ria em desenvolvimento Humano 
possui a sua sede na rua josé Bo-

nifácio, número 214, Centro – Ma-
ravilha. os telefones para contato 
são: 3664-3951 e 8825-9103, além 

do site: www.atualizarmh.com.br. 
“esperamos vocês para avançarem 
conosco”, finalizou Claize. 

Cursos de férias iniciaram na quinta-feira com o curso de manicure e pedicure 
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na próxima terça-feira (21), 
acontece no Lar de Convivência 
dos idosos, em Maravilha, uma 
palestra com o tema “Projeto de 
saúde familiar através da água que 
você bebe”.

na oportunidade, será apresen-
tado um projeto sobre o uso de um 
magnetizador de água. Conforme 

os consultores Suili e Claus Papke, 
a palestra terá início às 20h e será 
ministrada por adiene Campos, de 
Cuiabá, Mato Grosso.

de acordo com o casal todas 
as pessoas que tiverem interesse 
podem participar da palestra, que 
será gratuita e falará sobre o com-
bate a algumas enfermidades.

Convite 

Oportunidade

Palestra tratará sobre projeto de 
saúde familiar 

Pronatec inicia dois cursos e 
abre inscrições 

Geral
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além da formação humana, o ensino Médio vai estar 
voltado para o enem e vestibulares

CeUS oferecerá mais 
conhecimento e 
possibilidades em 2014 

DIFERENCIAL 

a referência do Centro educa-
cional Universo do Saber (CeUS) 
é oferecer um ensino de qualidade 
pautado na confiança e responsabi-
lidade. a partir do elo com os alu-
nos e família constrói-se um mundo 
de possibilidades e conhecimentos. 

o CeUS possui uma parceria 
exclusiva com o Sistema de ensino 
Positivo que possibilita ao aluno o 
trabalho, a pesquisa e a interação 
do conhecimento científico, hu-
mano e social. a escola possui uma 
equipe de profissionais motivados, 
qualificados e preparados para re-
ceber os alunos do século XXi.

Conforme a diretora pedagógi-
ca, elizangela Cararo, um universo 
de conhecimento em um mundo de 
possibilidades é o que a escola tem 
para com seus alunos e professores, 
assim o processo educativo torna-se 
prazeroso e verdadeiro. 

a diretora pedagógica frisa que 
os alunos do ensino fundamental ii 
e médio têm aulas de música, atua-
lidades, literatura brasileira, produ-
ção de texto, língua inglesa e espa-
nhol como disciplinas obrigatórias, 
além de aulas de apoio e simulados 
que a escola oferece com o objeti-
vo de estimular o desenvolvimento 
cognitivo, concentração e prepa-
ração para olimpíadas, concursos 

Turmas de ensino Médio tem educação voltada para vestibulares e enem

Foto Zanotto 

Diretora Pedagógica, 
elizangela Cararo, destaca o 
comprometimento do educandário

e vestibulares. também é ofertado 
como atividades optativas escoli-
nha de futebol e escolinha de tênis 
de mesa.

elizangela destaca que neste 
ano o ensino Médio, além da for-
mação humana, vai estar voltado 
para o exame nacional do ensino 
Médio (enem) e vestibulares. “a 
escola tem ainda uma grade curri-
cular privilegiada com disciplinas 
específicas e aulas direcionadas 
e oportuniza também simulados, 
aulões, oficinas, aulas de apoio e 
suporte que são oferecidos aos alu-
nos”, afirma. 

a diretora pedagógica lembra 
que a escola vem tendo resulta-
dos expressivos nas olimpíadas de 
História Brasileira a nível nacio-
nal, organizada pela Unicamp, nas 
olímpiadas de Matemática regio-
nal, e estadual da Unochapecó e da 
Universidade Federal de Santa Ca-
tarina (UFSC), bem como os bons 
resultados nos simulados Positivo 
e CeUS e um excelente número de 
aprovados nos vestibulares. “ainda 
assim, a escola quer que 2014 seja 

um ano de conquistas e resultados 
ainda maiores. Uma vez que é ofe-
recido um ensino de qualidade que 
visa oportunizar desenvolvimento 
pleno para o mundo e para a vida 
com conhecimentos que embasam 
a vida social e acadêmica”, frisa.

elizangela ressalta ainda que o 
CeUS estará iniciando o ano letivo 
de 2014 no dia 10 de fevereiro, nos 
três turnos. no matutino com alu-
nos do 6º ano do ensino Funda-
mental a 3ª série do ensino Médio, 
no turno vespertino com turmas 
da educação infantil (Maternal ao 
Pré iii) e Séries iniciais do 1º ano 
ao 5º ano. e no turno noturno com 
as turmas de técnico de enferma-
gem e instrumentação Cirúrgica, 
além disso, aos sábados há aulas 
de pós-graduação em Psicope-
dagogia Clínica e institucional. 
“Lembrando que o lançamento do 
ano letivo para toda a comunida-
de escolar será no dia 07 de feve-
reiro na escola CeUS, bem como a 
apresentação de toda a equipe pe-
dagógica composta por mais de 30 
profissionais”, salienta.

a Secretaria da assistência 
Social, através do Centro de re-
ferência em assistência Social 
(CraS), comunica a todos os ins-
critos para a primeira turma de 
agente Comunitário de Saúde, 
que a confirmação da matrícula 
será no dia 21 de janeiro às 8h30 
no CraS e a aula inaugural será 
no próximo dia 22 de janeiro no 
CaiC, com início às 19h.

já a turma de Manicure e 
Pedicure, a confirmação da ma-
trícula será no dia 21 de janeiro 
às 13h30 no CraS, e a aula inau-
gural será no próximo dia 24 de 
janeiro às 19h, nas dependências 

do CraS. 
“Comunicamos ainda que 

estão abertas as inscrições para 
os Cursos de Cabeleireiro as-
sistente, recepcionista, auxiliar 
Financeiro, sendo que o início 
destes cursos é para o mês de 
março”, afirma a coordenadora 
dos cursos do Pronatec, Marisete 
Perondi. 

de acordo com a coordena-
dora, estão sendo feitas as pré-
-inscrições para os outros cursos 
disponíveis no CraS, para dúvi-
das poderão entrar em contato 
pelo telefone: (49) 3664-3466, no 
CraS.
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Bom Jesus do Oeste
M/01

a Secretaria de agricultura de 
Bom jesus do oeste está priorizan-
do desde o início deste mês os ser-
viços de confecção de silagem para 
alimentação do rebanho leiteiro. 
até o momento foram efetuados 
65 hectares de silagem de milho, 
sendo atendidos 34 produtores do 
município. a previsão é atender até 
150 produtores nesta safra com os 
serviços de apoio na prestação de 
serviços na confecção de silagem 
aos produtores de leite.

a administração Municipal li-
citou 1.200 horas/máquina terceiri-
zada, para auxiliar nestes trabalhos, 

pois o maquinário do município é 
insuficiente para atender a deman-
da por este tipo de serviço.

o prefeito, airton antônio rei-
nehr, já assinou um contrato de 
repasse de recursos do Governo 
Federal, com contrapartida do mu-
nicípio, para aquisição de novos 
equipamentos para o setor da agri-
cultura. desta forma, os serviços 
poderão ser agilizados com maior 
eficiência, visto que os agricultores 
precisam ser atendidos em menor 
espaço de tempo possível e assim 
poder obter maiores ganhos de ren-
da nas suas propriedades.

Administração Municipal
Secretaria de Agricultura 
prioriza confecção de silagem 

TRANSMISSÃO DE CARGO

Prefeito airton o estará afastado por 15 dias para tratamento de saúde 

elton da Silva assume o executivo de 
Bom jesus do oeste

na tarde da última quarta-
feira (15), o prefeito de Bom jesus 
do oeste, airton antônio reinehr 
(PMdB), se licenciou do cargo pelo 
período de 15 dias para tratamento 
de saúde. na oportunidade, assumiu 
o vice-prefeito, elton Henrique da 
Silva (Pt), que permanece até o dia 
30 de janeiro exercendo a função 
de prefeito. o ato de transmissão 
do cargo aconteceu no gabinete 
do prefeito reuniu secretários e 
servidores municipais, vereadores e 
familiares.

 de acordo com o prefeito air-
ton antônio reinehr, seu afasta-
mento é para tratamento de saúde. 
“estarei em tratamento de saúde 
durante este período, e também, 
desejo oportunizar o vice-prefeito, 
elton da Silva. Sei da capacidade 
dele e que ele dará continuidade 
aos nossos trabalhos e ao que está 

previsto no nosso plano de gover-
no”, afirmou.

o vice-prefeito elton Henrique 
da Silva agradeceu a oportunidade 
e disse que conduzirá os trabalhos 
normalmente neste período, mes-
mo com um grande número de 
servidores estando em período de 
férias e a maioria das atividades dos 
diversos setores em um ritmo mais 
lento. “É muito importante traba-
lhar em sintonia. Sinto-me feliz pela 
oportunidade e certamente farei 
um bom trabalho neste período”, 
afirmou. 

apenas alguns serviços como é 
o caso da agricultura estão sendo 
conduzidos de forma normal, pois é 
um período onde os produtores de 
leite priorizam a confecção de sila-
gem e a administração Municipal, 
através da Secretaria de agricultu-
ra, está dando prioridade para este 

atendimento.
esta é a primeira vez que o vice-

prefeito assume o cargo de prefeito 

na atual gestão. elton Henrique 
da Silva já foi vereador por dois 
mandatos em Bom jesus do oeste e 

foi eleito vice-prefeito, juntamente 
com o prefeito airton em 2012, para 
a atual gestão 2013 a 2016.

elton da Silva ficará a frente do executivo até o final do mês 

Renata Mattia/ O Líder

A previsão é atender 150 produtores nesta safra

Ascom/Prefeitura
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Cunha Porã
M/02

Programação
Pronatec forma novos alunos 
neste mês 

num momento de alegria e descon-
tração, as crianças do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV), tiveram a oportunidade de na 
última terça-feira (14), no Camping da 
Linha Central, um dia diferenciado. “a 
piscina ajudou a diminuir o calor, apesar 
do dia nublado o calor era intenso”, disse 
a psicóloga aniele Biazussi.  

a atividade diferenciada foi de-
senvolvida para trabalhar a liberdade 
com as crianças. Segundo a psicóloga, 
o passeio desenvolvido teve como ob-
jetivo trabalhar a descontração e fazer 
as crianças relaxarem e recarregarem 
as energias para que quando o período 
escolar voltar estejam preparadas para a 
rotina escolar.

o passeio no camping contou com 
a participação de 16 crianças que estão 
frequentando o SCFV nas férias. “o dia 
no camping quer mostrar as crianças 

Ascom Prefeitura

Piscina e camping nas 
férias fez a alegria das 
crianças do SCFV 

no próximo dia 28 de janeiro, às 
19h, acontecerá nas dependências do 
Salão nobre da Prefeitura a solenidade 
de formatura e entrega de certificados 
para os alunos do curso de eletricista 
instalador Predial de Baixa tensão rea-
lizado em 2013, pelo Pronatec.

Confira os alunos que receberão 
seu certificado de conclusão de curso:

ilson j. Vortmann, Cléo Luiz Mül-

ler, Marcelo Glienke, alex Schu-
mann, Mateus Poltronieri, Cristiano 
Ceccon, douglas Ceccon, diego 
Bichet, andré rodrigues, alexan-
dro Knaak, Fabiano dörn, ricardo 
Pagotto, rudi Paulo Laufer, Cleiton 
ebert, jadir L. appelt, jeferson de 
Marqui, jhonatan Grölof, Cleiton 
jahnel, davi L. Baumgarten, andré 
Schmeling, Marciano S. Bergmann e 
renan Birck. 

a mudança foi necessária para 
atender às exigências do Ministério 
do desenvolvimento Social 

Secretaria da assistência Social está em 
novo endereço

MUDANÇAS

neste mês, a sede da Secretaria 
Municipal da assistência Social 
de Cunha Porã, passou a funcio-
nar em novo endereço. de acordo 
com a secretária terezinha rampi, 
o novo endereço tem como re-
ferência os fundos do Cartório 
eleitoral. “neste novo endereço 
passaremos a atender os casos de 
média e alta complexidade”, afir-
mou a secretária.  

Conforme terezinha, esta mu-
dança foi necessária para atender 
as exigências do Ministério de de-
senvolvimento Social para efetiva-
ção do Sistema Único da assistên-
cia Social (SUaS) no município. 

terezinha rampi afirma que 
com este reordenamento da assis-
tência Social, a estrutura física do 
Centro de referência especializa-
da de assistência Social (CreaS) 
será absorvida junto ao órgão ges-
tor, o qual passará a executar estes 
serviços.

no antigo endereço perma-
nece o Centro de referência da 
assistência Social (CraS) do mu-
nicípio de Cunha Porã, bem como 
o departamento de Habitação e o 
Cadastro Único – Bolsa Família.

Fotos: Ascom Prefeitura

Novas salas foram organizadas Ambiente atenderá casos de média e alta complexidade

Nova estrutura foi exigência no 
Ministério do Desenvolvimento  A sede fica aos fundos do Cartório eleitoral 

Dia no camping
Crianças curtem dia na piscina da 
Linha Central

que mesmo nos momentos de liberda-
de temos limites que a vida nos impõe, 
assim como em casa ou na escola. Mas, 
mesmo nos momentos de lazer tam-
bém temos deveres a serem cumpridos” 
relatou aniele.

o SCFV do município de Cunha 
Porã está oferecendo para as crianças 

nesta temporada de férias atividades 
diferenciadas e atrativas, como brin-
cadeiras, gincanas, passeios, sessão de 
cinema, entre outras atividades. o pla-
nejamento de férias visa trazer para as 
crianças uma qualidade de vida melhor 
nas férias, explorando a diversão nas ati-
vidades.
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Agricultura
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a agropecuária brasileira encerrou o 
ano de 2013 com crescimento de 11,3% 
em relação a 2012. o Valor Bruto da Pro-
dução agropecuária (VBP) alcançado foi 
de r$ 430 bilhões. os dados divulgados 
pela assessoria de Gestão estratégica 
(aGe) do Ministério da agricultura, Pe-
cuária e abastecimento estão baseados 
nas informações do instituto Brasileiro 
de Geografia e estatística (iBGe) e da 
Companhia nacional de abastecimento 
(Conab).

o VBP das lavouras cresceu 11% em 
2013 e chegou a r$ 286 bilhões. os pro-
dutos que mais se destacaram foram o 
tomate, com aumento do VBP de 88,9%, 
a batata-inglesa com 47,6%, o trigo com 
33,9%, a laranja com 31,5%, a soja com 
25% e a mandioca com 20,2%. alguns 
produtos como o algodão, café, uva e ca-
cau apresentaram redução do valor. entre 
esses, as maiores quedas de valor ocorre-
ram com o café, queda de 30,5% e com o 
algodão que apresentou uma queda de 
30,9%.

o valor da produção da pecuária 

chegou a r$ 144 bilhões. o aumento de 
11,7% em relação a 2012 deve-se princi-
palmente aos resultados das carnes de 
frango e bovina, que cresceram, respec-
tivamente, 23,9% e 3,9%, e juntos repre-
sentam cerca de 70% do VBP pecuário. 
Suínos, leite e ovos também apresenta-
ram crescimento expressivo, com 10,9%, 
13,2% e 7,3%, respectivamente.

Conforme o chefe da aGe, joão 
Cruz, o desempenho do agronegócio foi 
excelente. “na composição do VBP total, 
as lavouras representaram 66,5% do va-
lor e a pecuária 33,5%. ressaltamos que 
dada à importância da pecuária, em 2013 
aperfeiçoamos o cálculo do VBP com a 
sua introdução”, afirma.

o coordenador de Planejamento 
estratégico doMinistério da agricultura, 
Pecuária e abastecimento (MaPa), josé 
Garcia Gasques, explicou que para 2014, 
a previsão do VBP é de r$ 462,4 bilhões, o 
que representa 7,5% a mais que o ano pas-
sado. “a soja deve continuar liderando a 
participação no VBP da agropecuária este 
ano, passando de 20,7% para 25%”, disse.

tradicionalmente, o preço do suíno 
vivo comercializado em janeiro cai, de-
pois das elevadas vendas de fim de ano. 
Porém, em 2014, o mercado está surpre-
endendo e os preços de dezembro con-
tinuam sendo praticados em janeiro, em 
torno de r$ 3,30 por kg de peso vivo. 

na avaliação do presidente da or-
ganização das Cooperativas do estado 
(ocesc) e diretor da Coopercentral au-
rora alimentos, Marcos antônio Zordan, 
isso demonstra que o mercado se man-
terá equilibrado em Santa Catarina.

no ano passado, o preço pago aos 
criadores na aquisição de suíno teve 
uma escalada de recuperação. a Coo-
percentral aurora alimentos, empresa 
que detém o maior volume de abate em 
Santa Catarina, depois de uma série de 
reajustes, elevou em outubro o preço por 
quilograma de suíno em pé, incluída a ti-
pificação, que se mantém até hoje. o pre-
ço-base atual, que é r$ 3,00, é acrescido 
do adicional da tipificação, índice médio 
de 7% a 10%, ou seja, r$ 0,30, o que eleva 
o valor pago ao criador para r$ 3,30/kg.

a consolidação do preço praticado 
pela indústria na aquisição de suíno vivo 

subiu em razão de três fatores: o aumen-
to das exportações com a reabertura das 
vendas para Ucrânia e rússia e o início 
das vendas para o japão; a diminuição 
da oferta em razão de redução da base 
produtiva verificada no primeiro semes-
tre; e a expansão do consumo interno 
com a produção de itens cárneos típicos 
do fim de ano.

a previsão para 2014 é de equilíbrio 
entre oferta de matéria-prima e proces-
samento industrial. Qualquer alteração 
desse quadro afetará o nível de remune-
ração dos suinocultores. “essa situação 
de equilíbrio deve-se ao alojamento de 
matrizes de acordo com a demanda in-
dustrial planejada, o que evita episódios 
de excesso de oferta de suínos em pé, 
geralmente seguidos de crise de preços e 
posterior escassez dessa matéria-prima”, 
expõe Marcos Zordan.

o presidente da ocesc lembra que 
a crise do excessivo encarecimento dos 
insumos, principalmente a saca de mi-
lho que chegou a custar r$ 32,00 em 
2012, inviabilizou muitos produtores, 
retirando do mercado muitos suinocul-
tores e alguns frigoríficos. 

o objetivo da área tecnológica é disponibilizar aos empresários 
rurais informações concretas sobre diversas tecnologias e que 
as mesmas possam ser percebidas e avaliadas a campo

Sócios da auriverde visitam área 
tecnológica du Pont Pionner

CONHECIMENTO 

Sócios da Cooperativa regio-
nal auriverde tiveram na última 
segunda-feira (13), a oportunida-
de de visitar a área tecnológica da 
du Pont Pionner. 

o objetivo da área tecnológica 
é disponibilizar aos empresários 
rurais informações concretas so-
bre diversas tecnologias e que as 
mesmas possam ser percebidas e 
avaliadas a campo. embora não 
seja uma área extensa como na 
produção comercial, a área tecno-
lógica mostra resultados além do 
que é obtido na pesquisa e permi-
te melhor avaliação por parte dos 
agricultores.

a área tecnológica visitada foi 
montada na propriedade de deo-
nísio Grando, da Linha Barro Pre-
to em Maravilha e foi conduzida 
e coordenada pelo representan-
te comercial da Pionner, Flávio 
Fossá, e pelo seu auxiliar daniel 
Sbardelotto, que atuam em uma 
região que abrange 19 municí-
pios. nela foram apresentados 
diversos híbridos de milho e duas 
cultivares de soja, novidade da 
Pionner. 

os sócios da auriverde, que 
foram convidados pela equipe 
técnica e gerentes, formaram dois 
grupos de trabalho e receberem 
as explicações sobre os produtos 
e as tecnologias enquanto visita-
vam a área tecnológica. 

aspectos como o potencial e 
as limitações dos principais híbri-
dos de milho e variedades de soja, 
tratamentos de doenças e manejo 
integrado de pragas, biotecnolo-
gia e outros fatores que interfe-
rem no resultado da lavoura como 
a velocidade da máquina no mo-
mento da semeadura e decisão 
pela tecnologia adequada à rea-
lidade do produtor, despertaram 
muito interesse dos presentes.

Para o visitante ivanor San Vit-
to, as visitas são muito importan-

tes. “nestas oportunidades pode-
mos aprender muito, pois temos 
o comparativo de resultado, lado 
a lado, bem prático”. o sócio Ger-
mano trombetta avaliou a área 
tecnológica como muito boa, pois 
não foi abordado apenas o aspec-
to comercial da venda dos insu-
mos, mas a tecnologia que visa o 
melhor resultado com os menores 
custos e impactos ambientais.

a equipe técnica da auriverde 
também recebeu um treinamento 
da equipe Pioneer, especialmen-

te preparado para os técnicos e 
gerentes, pois é esta equipe que 
estará no dia a dia, frente a frente 
com os sócios para sanar dúvidas 
e dar orientações específicas den-
tro da realidade de cada um. 

o gerente comercial da auri-
verde, elestor albrecht, prestigiou 
o evento reforçando a importân-
cia deste para a Cooperativa 
regional auriverde e destacou 
também a duradoura e exitosa 
parceria da auriverde com a du 
Pont Pionner.

Fotos: Auriverde/Divulgação

Sócios foram divididos em dois grupos de trabalho

Atividade foi realizada na propriedade de Deonísio Grando

Superação

Equilíbrio 

Agropecuária fecha ano com 
crescimento de 11,3%

Preço do suíno inicia ano em alta 
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Polícia Militar

Cotidiano
a/23

no trÂnSito SoMoS todoS PedeStreS!

Major
Segalin

Suspensão do 
direito de dirigir 

os motoristas que cometem infrações de transito, estão 
sujeitos a diversas penalidades e medidas administrativas. 
Uma das penalidades é a Suspensão do direito de dirigir pela 
soma de pontos que são computados a cada infração cometi-
da, quando o infrator atinge 20 pontos, no período de um ano, 
estará sujeito a esta penalidade.

as infrações são classificadas em Leves – 3 pontos, Médias 
– 4 pontos; Graves – 5 pontos e Gravíssimas – 7 pontos. 

Cada infrações tem o prazo de 12 meses de validade para 
o efeito de contagem de pontos. ao término desse período ela 
não poderá mais ser somada para contagem de pontos para 
suspensão do direito de dirigir.

no processo de suspensão do direito de dirigir, pelo excesso 
de pontos, uma infração serve de parâmetros de contagem para 
as demais, a contagem sempre se inicia pela última infração 
dentro do período de 12 meses, ou seja, pela infração mais anti-
ga dentro de um ano, caso o condutor cometa mais alguns des-
lizes e receba mais algumas notificações neste período, com-
pletando 20 pontos, poderá ter o direito de dirigir suspenso.

o prazo de suspensão pode ser de um a 12 meses, no caso 
de reincidência no período de um ano, poderá ser estendido 
para 24 meses.

além dos pontos existem infrações especificas, que de for-
ma isolada podem provocar a perda do direito de dirigir do 
infrator, todas com previsão expressa no Código de trânsito 
brasileiro.

É sempre bom lembrar, que ninguém poderá ter a restrição 
ou suspensão de um direito, sem o devido processo legal, o 
contraditório e a ampla defesa, portanto, para suspensão do 
direito de dirigir, necessário se faz a instauração de um pro-
cesso administrativo com todas as garantias previstas na legis-
lação que rege a matéria. 

a ocorrência aconteceu por volta das 18h de terça-feira (14)

Homem é preso em flagrante 
após assaltar estabelecimento 

MARAVILHA

a Polícia Militar de Maravilha 
prendeu na tarde da última terça-
feira (14), um homem que havia 
assaltado uma sorveteria no 
centro da cidade. de acordo com 
a Polícia Militar (PM), a guarnição 
se deslocou até a Sorveteria 
Gazzoni onde um homem teria 
realizado um assalto e fugido 
em direção ao Bairro Bela Vista. 
de imediato, a PM se deslocou 
na direção indicada em busca 
do autor, o qual foi localizado na 
rua Santa Catarina. o rapaz foi 
detido e identificado. Com ele foi 
encontrado a quantia de r$ 402,00 
que, segundo ele, era produto 
do roubo que havia realizado 
minutos antes na sorveteria.

no primeiro momento o acusa-
do indicou a participação de outro 
homem que estaria armado com 
uma arma de fogo e lhe deu co-
bertura durante a ação. Foram re-
alizadas buscas nas proximidades 

Divulgação/ Polícia Militar

Homem foi preso em flagrante após empreender fuga

com o intuito de localizar o suposto 
partícipe, porém sua existência foi 
descartada pelo proprietário do es-
tabelecimento, informando que em 
nenhum momento o acusado con-
versou com outro homem no esta-

belecimento e que o autor levou 
cerca de r$ 350,00 durante a ação.

diante dos fatos o ladrão rece-
beu voz de prisão sendo conduzi-
do até a delegacia para lavratura 
do flagrante.

Ocorrência
Agência dos Correios de Maravilha é 
arrombada 

de acordo com a Polícia Militar (PM) 
de Maravilha, a ocorrência de arromba-
mento foi comunicada pelo funcionário 
dos Correios após ocorrer o disparo do 
alarme de segurança. Conforme o fun-
cionário, ao se descolar até o local foi 
constatado que a grade e porta dos fun-
dos haviam sido arrombadas, mas, de 
acordo com a PM, nenhum objeto foi 
furtado. 

a guarnição da PM ao fazer uma var-
redura pelo local encontrou a porta de 

acesso aos andares superiores do prédio 
também arrombada. de acordo com os 
policiais, durante a tarde de terça-feira 
(14), alguns homens foram avistados por 
populares fotografando as proximidades. 
Segundo informações, os mesmos esta-
vam em um veículo vectra com placas 
de São josé dos Pinhais/Pr de cor prata, 
modelo novo. entretanto, a PM não foi 
acionada no momento para realizar a 
identificação dos mesmos sendo avisada 
cerca de 30 minutos mais tarde.  

Fernando Zimmermann/ O Líder

Agência dos Correios foi arrombada, 
mas nenhum objeto foi furtado

TRÊS ACIDENTES DE TRâNSITO FORAM REGIS-
TRADOS PELA POLíCIA MILITAR DE MARAVILHA

o primeiro acidente aconteceu por volta das 7h30 
de terça-feira (14), na avenida dr. orlando Valério Za-
wadski. de acordo com a Polícia Militar, estiveram en-
volvidos um caminhão dodge/d/700 de Cunha Porã, 
conduzido por um homem, e um veículo Vw/gol de 
Maravilha, conduzido por uma mulher. após o ocor-
rido os carros foram removidos do local do acidente, 
não sendo possível a PM realizar o croqui. a guarnição 
efetuou o levantamento, coletando os dados necessá-
rios e liberando os envolvidos em seguida.

o segundo acidente aconteceu por volta das 17h40, 
no pátio do Posto Coocatrans, na Br-282. neste aci-
dente estiveram envolvidos um caminhão trator 
noma, placas de Humaitá/rG e o caminhão Ford/
Cargo 1722, placas de rio Branco/aC. a guarnição 
verificou que o condutor do Ford/Cargo ao realizar 
manobra de marcha à ré acabou colidindo na parte 
frontal do caminhão Sr/noma devido ao mesmo 
estar com problemas no sistema de freios.

o terceiro acidente registrado aconteceu por 
volta das 16h25, na avenida Sete de Setembro, no 
pátio do Posto Máximo. envolveram-se o automó-
vel Ford/focus, placas de Maravilha conduzido por 
uma mulher e a caminhonete toyota/hilux, pla-
cas também de Maravilha, tendo como condutor 
um homem. a PM verificou que a caminhonete ao 
parar na saída do pátio do Posto para adentrar na 
avenida Sete de Setembro acabou sendo colidida 
no para-choque frontal pelo veículo Ford/focus 
que realizava marcha à ré para sair do posto.

POLíCIA MILITAR DE MARAVILHA RECUPERA 
VEíCULO FURTADO 

na terça-feira (14) a Polícia Militar de Maravi-
lha em apoio a Polícia Militar de Santa terezinha 
do Progresso logrou êxito na recuperação da mo-
toneta Biz furtada no dia 12 de janeiro na avenida 
araucária, em Maravilha.

a motoneta foi localizada em uma residência 
no interior de Santa terezinha do Progresso. ainda 

na oportunidade, foi tentado conta-
to com o proprietário da motoneta, 
contudo não foi possível localizá-lo.

CARRO E MOTOCICLETA SE ENVOLVEM EM 
ACIDENTE NO CENTRO DE MARAVILHA 

Por volta das 12h55 da última quarta-feira (15), 
a guarnição da Polícia Militar foi acionada para 
atender um acidente de trânsito com lesões cor-
porais. o acidente ocorreu na avenida araucária, 
esquina com a avenida Sete de Setembro. 

de acordo com a guarnição da PM, estiveram 
envolvidos um veículo Fiat/linea, placas de Santa 
terezinha do itaipú/Pr, conduzido por um homem 
e a motocicleta jta/suzuki, placas de Cunha Porã, 
conduzida por uma mulher.

a guarnição da PM efetuou o levantamento do 
acidente, sendo que a guarnição do Corpo de Bom-
beiros esteve no local e levou a condutora da mo-
tocicleta para o Hospital para receber atendimento 
médico.

DOIS ACIDENTES COM LESõES CORPORAIS 
FORAM REGISTRADOS 

na quinta-feira (16), a Polícia Militar de Mara-
vilha realizou o atendimento a dois acidentes com 
lesões corporais. o primeiro deles aconteceu por 
volta das 07h40, na rua Hercílio Luz, envolvendo 
os veículos Vw/gol de Maravilha, e a motocicleta 
Yamaha/YBr de iraceminha. Conforme a guarni-
ção da PM, a colisão foi lateral, gerando danos ma-
teriais leves em ambos os veículos. além dos danos 
matérias, os ocupantes da motocicleta também 
apresentaram algumas lesões leves, sendo eles 
atendidos e conduzidos ao hospital pelo Corpo de 
Bombeiros.

o segundo acidente também ocorreu na rua 
Hercílio Luz, por volta das 11h55, envolvendo um 
Vw/gol de Maravilha e uma bicicleta. neste aci-
dente não foram registrados danos no veículo e na 
bicicleta, somente a condutora da bicicleta sofreu 
pequenas escoriações, mas foi liberada no local.
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Leon Spalter
Morreu aos 83 

anos o empresário 
Leon Spalter, um dos 
fundadores da em-
presa termolar. Filho 
de imigrantes polo-
neses, Spalter nas-
ceu no dia 6 de janeiro de 1931, em 
Montevidéu, no Uruguai. Foi lá que 
estudou e se formou em engenharia 
industrial. aos 25 anos, ele decidiu 
vir para o Brasil e fixou residência 
em Porto alegre. nos anos seguintes, 
enveredou com sucesso pelo empre-
endedorismo, e em 1958, fundou a 
empresa termolar, do segmento de 
fabricação de garrafas térmicas. Spal-
ter foi vítima de uma parada cardíaca 
no dia 1º de janeiro. ele ficou interna-
do no Hospital Moinhos de Vento, em 
Porto alegre, onde resistiu até morrer 
na manhã de quarta-feira (15). além 
da mulher e dos três filhos, Spalter 
deixa sete netos.

Marly Marley
Morreu na sexta-feira (10), aos 

75 anos, a atriz e ex-jurada de progra-
ma de calouros, Marly Marley. Marly 
estava internada desde o dia 3 de 
dezembro em um hospital na Zona 
oeste de São Paulo.a atriz estava 
tentando se recupe-
rar de um câncer no 
pâncreas. o boletim 
médico afirma que 
a causa da morte foi 
uma "encefalopatia 
hepática aguda se-
cundária à neoplasia 
de pâncreas metastática". Casada há 
mais de 40 anos com o comediante 
ary toledo, Marly foi uma destacada 
vedete de teatro de revista. ela ainda 
ficou muito conhecida por sua par-
ticipação como jurada no Programa 
raul Gil, do SBt.

Valmir De Brida 
Fontanella

o empresário de 
65 anos morreu após 
sofrer grave aciden-
te de quadriciclo na 
terça-feira (14) em 
Lauro Müller. Miro, 
como era conhecido, era sócio fun-
dador das empresas do Grupo de 
transportes Fontanella, que tem dez 
filias espalhadas pelo Brasil e tio do 
vice-prefeito de Lauro Müler, ramiris 
Fontanella.  

Gessyca Morais
a filha de 21 anos 

do cantor Giovani, da 
dupla sertaneja Gian 
& Giovani, morreu 
em um acidente de 
carro na madrugada 
de terça-feira (14) em 
osasco, na Grande São Paulo. o veí-
culo no qual ela estava bateu em um 
poste. 

Ariel Sharon
o ex-primeiro-

ministro israelense 
ariel Sharon, de 85 
anos, morreu no 
sábado (11). em coma 
desde 2006, a saúde 
do político piorava a 
cada dia, segundo boletins médicos 
do Hospital telHashomer, em telaviv. 
Sharon passava por intervenções 
médicas desde setembro de 2013 
devido à um problema estomacal. 

desde o dia 1º de janeiro, seu estado 
se agravou. na quarta-feira (08), os 
médicos descreveram a situação 
dele como "crítica" por causa de uma 
insuficiência renal, que afeta outros 
órgãos vitais.  Sharon foi primeiro-
ministro de israel por cinco anos, 
período durante o qual decidiu a 
retirada unilateral da Faixa de Gaza. 
em 4 da janeiro de 2006, ele sofreu 
um derrame e permanecia desde 
então em estado de coma sem 
qualquer registro de melhora.

Alberto Sbardeloto
Faleceu no dia 09 de janeiro, no 

Hospital de São josé do Cedro, aos 67 
anos. o seu corpo foi velado na cape-
la mortuária de São josé do Cedro, e 
sepultado no Cemitério Municipal.

Elir Basei
Faleceu no dia 11 de janeiro, no 

Hospital Santa Casa de Porto alegre. 
o seu corpo foi velado na capela mor-
tuária de São josé do Cedro, e sepul-
tado no Cemitério Municipal.

Leandro de Almeida
Faleceu aos 33 anos no dia 13 de 

janeiro, vítima de acidente de trân-
sito, ocorrido na Linha Gaúcha, em 
São Miguel do oeste. o seu corpo foi 
velado na igreja Católica de Paraíso e 
sepultado no Cemitério Católico da-
quele município.

Daniel Menin
Faleceu na quarta-feira (15), 

aos 85 anos, no Hospital São josé de 
Maravilha. o seu corpo foi velado na 
capela mortuária da igreja Matriz e 
sepultado no Cemitério Municipal de 
Maravilha. 

Sandra Mara Mezomo Dalla Vé-
quia

Faleceu na segunda-feira (13) aos 
38 anos, no Hospital regional de Cha-
pecó. Seu corpo foi velado na Capela do 
Bairro Colatto e sepultado no Cemitério 
jardim do Éden de Chapecó. 

Hiroo Onoda
o soldado japonês 

que se escondeu na 
selva filipina durante 
quase 30 anos porque 
não acreditava que a 
ii Guerra Mundial ti-
nha acabado morreu 
em tóquio, aos 91 anos. Hiroo onoda 
empreendeu uma guerrilha contra as 
tropas americanas na ilha de Lubang, 
perto de Luzón, até que finalmente foi 
convencido, em 1974, que o conflito 
tinha acabado.  durante anos, foram 
jogados panfletos de aviões e realiza-
dos outros esforços sem sucesso para 
convencê-lo de que o exército imperial 
havia sido derrotado. Foi necessária a vi-
sita de seu antigo comandante para que 
onoda pusesse um ponto final a sua 
guerra pessoal.

Roger Lloyd-Pack 
o ator inglês mor-

reu na quarta-feira 
(15), em sua casa em 
Londres, aos 69 anos. 

no cinema, um de 
seus papéis mais co-
nhecidos foi o de Bar-
temius ‘Barty’ Crouch, em “Harry Potter 
e o cálice de fogo” (2005). em 2011, ele 
esteve no elenco de “o espião que sa-
bia demais”, e no ano seguinte foi Friar 
na segunda temporada da série “os 
Bórgias”.

na última terça-feira (14), por volta 
das 10h30, a Polícia Militar de Maravi-
lha atendeu uma ocorrência de estelio-
nato, do tipo golpe do bilhete. o fato foi 
registrado nas proximidades do Banco 
Sicoob, na avenida anita Garibaldi, no 
Centro de Maravilha.

de acordo com a PM, compareceu 
ao 3º Pelotão de Polícia Militar de Mara-
vilha, uma mulher, a qual informou ter 
sido vítima de estelionato, relatando que 
estava indo em direção a sua residência 

quando uma mulher, de cabelos casta-
nhos e pele morena, solicitou o endere-
ço de uma agropecuária, pois lá estaria 
um homem com um bilhete premiado.

neste momento um homem more-
no parou e disse que iria ajudar a referi-
da mulher a conseguir o bilhete premia-
do. então a vítima e a mulher entraram 
em um veículo escuro e foram próximo 
à Lotérica, sendo que o homem teria 
efetuado uma ligação para a Caixa 
econômica Federal, conferindo os 

números do bilhete premiado e pe-
diu uma garantia para a vítima de r$ 
3 mil. 

de acordo com a vítima, após a 
ligação ela foi ao banco e retirou o va-
lor solicitado entregando ao homem, 
o qual a persuadiu dizendo que seria 
entregue o valor dado como garantia 
e mais r$ 100 mil, por ter auxiliado a 
mulher a receber o bilhete premiado, 
deixando a vítima em casa e não mais 
retornando como o combinado.

resultado da operação foi considerado satisfatório pela Polícia Civil

operação pente fino é realizada 
na Cadeia Pública de Maravilha 

VISTORIA 

Uma operação pente fino foi reali-
zada nas celas e nos presos da Cadeia 
Pública de Maravilha na sexta-feira 
(17). a operação contou com a colabo-
ração de 15 agentes do departamento 
de administração Prisional de Chape-
có e de São Miguel do oeste, além das 
Polícias Civil e Militar de Maravilha. 
também participaram da operação 
o delegado de Polícia  de Maravilha, 
wagner Valdivino Meirelles, o promo-
tor de justiça da Comarca de Maravilha, 
Guilherme andré Pacheco Zattar, e o 
administrador da Cadeia Pública de 
Maravilha, josias agustinho de oliveira. 

o objetivo foi preservar a segu-
rança do local e verificar as condições 
físicas das celas e se os presos estariam 
portando algum objeto que pudesse 
por em risco a segurança dos demais 
presos e também dos agentes e poli-
ciais que ali trabalham.

na oportunidade, foram revistados 
38 presos, sendo 34 homens e quatro 
mulheres, e feita uma varredura em 
toda a unidade, onde foram encontra-
dos alguns objetos de posse não per-
mitida aos detentos, como facas artesa-
nais, extensão de fio de luz, bombas de 
chimarrão e jogo de dominó. “na Cadeia 
Pública de Maravilha não entra cigarro, 
não entra televisão, não tem jogo de es-
pécie nenhuma aqui dentro. eu sempre 
digo que a Cadeia Pública de Maravilha 
não é hotel. aqui é para o cumprimento 
de pena e para aguardar a sentença pelo 
crime que cometeram”, destaca o admi-
nistrador da cadeia.

também foi encontrada uma válvula 
antivandalismo de um vaso danificado 
feita especialmente para o presídio. “eles 
conseguiram arrancar, talvez com a ideia 
de usar como arma porque é uma peça 
grande e de aço. já sabemos qual foi o 
preso que arrancou isso e ele vai respon-
der pelo crime de dano ao patrimônio, 
podendo ressarcir o estado ou vai cum-
prir em pena esse dano”, afirmou josias.

o administrador explica que agora 
será aberta uma investigação interna 
para averiguar qual o detento que es-
tava de posse destes materiais. “Foram 
apreendidos os pertences do detento 
em que foram encontrados estes ma-

teriais, o que nos permite identificar 
quem é o detento”, explica. assim que 
identificados todos os responsáveis, 
eles serão responsabilizados e respon-
derão por falta grave pela posse dos 
materiais. “isso pode dar uma progres-
são de regime, sendo que os presos que 
estão para sair ou não podem ficar al-
guns dias a mais”, destaca.

a operação foi programada pela 
Polícia Civil e Cadeia Pública de Mara-
vilha, juntamente com o juiz correge-
dor do presídio e o promotor de justiça 
desde o ano passado. “nós estávamos 
esperando o momento certo para rea-
lizar esta operação. não tínhamos sus-
peita que tinha alguma coisa junto com 
os detentos, porque a revista e o traba-
lho estão sendo feitos para não permi-
tir a entrada destas coisas, mas a ação 

é mais para precaver e também para 
os detentos saberem que nós estamos 
trabalhando e que os agentes estão de 
olho para que eles realmente cumpram 
aquilo que foi determinado pela justi-
ça”, frisa oliveira.

“os trabalhos operacionais reali-
zados na Cadeia Pública decorrem da 
constante preocupação da Polícia Civil 
com a regularidade da segurança e a 
lisura na prestação de serviço público, 
sendo que para se evitar a entrada de 
novos objetos dessa natureza, mais 
atenção será dada nas revistas das pes-
soas que visitam os presos”, frisa o dele-
gado Meirelles.

o resultado foi considerado satisfa-
tório pela Polícia Civil e, sempre que for 
necessário, haverão outras atividades 
de prevenção na Cadeia Pública.

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Objetos de posse não permitidos aos detentos foram recolhidos

Agentes das Polícias Civil e Militar e do Deap trabalharam na operação

Estelionato 
Golpe do bilhete é registrado em Maravilha 
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FUTSAL MASCULINO 
os treinamentos desta modalida-
de acontecerão nas terças e quin-
tas-feiras. 

Ginásio do Tomatão
Categoria: 07 a 15 anos 
Matutino: das 08h30 às 11h30
Professores: jefferson e duda – te-
lefone para contato 9943-0009

Categoria: 07 a 15 anos
Vespertino: 13h30 às 16h30 
Professores: jefferson e duda

Ginásio Municipal
Categoria: 07 a 15 anos
Matutino: 08h30 às 11h30  
Professor: johny – telefone para 
contato 8884-1273

Categoria: 07 a 15 anos
Vespertino: 13h30 às 16h30
Professor: johny

Ginásio Bela Vista
Categoria: 07 a 14 anos
Vespertino: 17h às 19h
Professor: Beni – telefone para 
contato 8436-2633

FUTSAL FEMININO
os treinamentos desta categoria 
acontecerão em dias diversos na 
semana. 

Ginásio Tomatão
dias: Segundas, quartas e sextas-
feiras
Categoria: Adulto
noturno: 19h às 22h 
Professora: Gabrielly Vendrame – 
telefone para contato 8811-4592

Ginásio Bela Vista
dias: terças e quintas-feiras
Categoria: Iniciação
Vespertino: 17h às 18h30 
Professora: Gabrielly Vendrame

Ginásio Salete
dias: Segundas, quartas e sextas-
feiras
Categoria: Iniciação
Vespertino: 17h às 18h30
Professora: Gabrielly Vendrame

dias: Sábados
Categoria: Iniciação
Vespertino: 13h30 às 15h30 
Professora: Gabrielly Vendrame

TÊNIS DE MESA
os treinamentos desta 
modalidade acontecerão todas 
as segundas, terças, quintas e 
sextas-feiras. 

Ginásio da Comunidade Evan-
gélica 
Categoria: Iniciação
Matutino: 8h às 9h30
Professor: tiego drumm – telefo-
ne para contato 8811-6665 

Categoria: Iniciação
Vespertino: 13h30 às 15h
Professor: tiego drumm 

Ginásio do Tomatão 
Categoria: PETI/Olesc 
Matutino: 8h às 9h30
Professor: tiego drumm 

Categoria: PETI/ Olesc 
Vespertino: 13h30 às 15h
Professor: tiego drumm 

Categoria: Jesc/Olesc
Vespertino: 16h às 17h30
Professor: tiego drumm 

Categoria: Iniciação
Vespertino: 17h30 às 18h30
Professor: tiego drumm 

Categoria: Joguinhos – Jasc 
noturno: 18h30 às 20h
Professor: tiego drumm 

Categoria: Adulto livre 
noturno: 20h às 21h30
Professor: tiego drumm 

ATLETISMO
esta modalidade terá os teus trei-
nos nas segundas, quartas-feiras e 
aos sábados. os treinos serão sem-
pre corridas, saltos e arremessos. 

Clube Recreativo Maravilha 
Categorias: Corridas, saltos e arre-
messos
Matutino: 8h às 11h30
Professor: douglas Lago – telefone 
para contato 8867-6771

Categorias: Corridas, saltos e arre-
messos
Vespertino: 13h30 às 17h30 
Professor: douglas Lago

TAEKWONDO 
os treinos desta modalidade 
acontecerão nas segundas e quin-
tas-feiras. 

Sede da Aspuma 
Categorias: Iniciação
Matutino: 8h às 9h  
Professor: edinho da rosa – tele-

fone para contato 8826-1769 

Categorias: Iniciação
Vespertino: 13h30 às 15h30 
Professor: edinho da rosa

Ginásio Municipal 
Categorias: Iniciação
Matutino: 9h30 às 10h30  
Professor: edinho da rosa 

Categorias: Iniciação
Vespertino: 13h30 às 15h30 
Professor: edinho da rosa

Categorias: Rendimento
noturno: 19h30 às 20h30 
Professor: edinho da rosa

GINÁSTICA RíTMICA DES-
PORTIVA – GRD 
os treinos de Grd são para to-
das as idades e acontecerão nas 
terças-feiras no Ginásio Munici-
pal e nas quartas-feiras na Sede 
da aspuma. 

Ginásio Municipal 
Categorias: Todas as idades 
Matutino: 9h às 11h  
Professor: Silvia de oliveira – te-
lefone para contato 8897-6400 

Categorias: Todas as idades 
Vespertino: 13h30 às 16h30  
Professor: Silvia de oliveira 

Sede da Aspuma 
Categorias: Todas as idades 
Matutino: 8h15 às 10h  
Professor: Silvia de oliveira  

Categorias: Todas as idades 

Vespertino: 13h30 às 16h30  
Professor: Silvia de oliveira 

VOLEIBOL
os treinos acontecerão no 
Ginásio Municipal de 
esportes, com o professor 
thomas Zardo. telefone 
para contato 8815-4422 

Segunda-feira 
olesc Masculino: 13h30 às 15h
iniciação Feminino: 15 às 16
olesc Feminino: 16h às 17h
joguinhos Masculino: 18h 
às 19h30 

Terça-feira 
Feminino: 9h30 às 11h 
olesc Masculino: 13h30 às 15h30
Preparação Física Feminino: 
15h30 às 17h 

Quarta-feira 
Mirim feminino: 13h30 às 15h 
iniciação feminino: 15h às 16h 
Feminino: 16h às 17h
joguinhos Masculino: 18h 
às 19h30

Quinta-feira 
Feminino: 9h30 às 11h 
Mirim e olesc Feminino: 13h30 
às 15h 
Preparação Física Feminino: 
15h30 às 16h30

Sexta-feira 
olesc Masculino: 13h30 às 15h
Mirim Feminino: 15h às 16h30
 
Sábado
joguinhos: 13h30 às 15h30 .

MARAVILHA

as atividades vão 
envolver todos 
os professores do 
departamento, 
oportunizando 
momentos 
diferenciados as 
crianças de seis 
a 14 anos 

departamento de esportes lança 
Projeto Verão

Foi realizada na manhã da última 
quarta-feira (15), uma reunião com 
todos os professores e responsáveis 
pelo departamento de esportes para 
dar o reinício às atividades para 2014. 
de acordo com o diretor de esportes, 
Marcelo Heinz, este é um momento 
onde há a necessidade de desenvol-
ver alguns projetos para envolver os 
alunos que estão de férias escolares. 
“Pensamos num cronograma para as 
nossas crianças, incentivando sem-
pre a prática esportiva”, disse. 

Diretor de esportes ressaltou 
a importância de reativar as 
atividades em Maravilha

Durante a reunião, foi lançado o Projeto Verão

Novidades
na oportunidade, houve o lan-

çamento do Projeto Verão. de acor-
do com o diretor, neste projeto serão 
desenvolvidas atividades de forma 
recreativa, para todas as crianças 
com idade para iniciação despor-
tiva, de seis a 14 anos, envolvendo 
os professores do departamento de 
esportes no Ginásio Carlos alberto 

Begrow, popular tomatão, no estádio 
do Madalozzo e no Ginásio do Centro 
educacional Monteiro Lobato – Bair-
ro Bela Vista, nas quartas e sextas-
-feiras, no período da tarde, iniciando 
às 14h até às 17h. “as atividades terão 
início já na próxima quarta-feira (22) 
se estendendo até o dia 12 de feverei-
ro”, afirmou.  

outro evento que faz parte do 

Projeto Verão é o 1º Festival de Vôlei e 
Futevôlei de areia/nova Safra Corre-
tora de Seguros. Conforme o diretor, 
esta competição será realizada na 
Praça Cidade das Crianças, em fren-
te à Prefeitura. “as competições serão 
realizadas nos dias 25 e 26 de janeiro, 
01, 02, 08 e 09 de fevereiro. as equipes 
serão duplas e competirão nos naipes 
masculino e feminino”, ressaltou. este 

evento conta com a parceria do de-
partamento de esportes, administra-
ção Municipal e nova Safra Seguros. 
“durante as competições e paralelo a 
esse evento serão realizadas ativida-
des recreativas de Futebol de areia, 
Xadrez, tênis de Mesa e outras”, en-
fatizou. 

outro assunto debatido durante 
a reunião realizada na quarta-feira 
foi o Calendário Municipal de even-
tos esportivos. Conforme Heinz, o 
calendário está sendo construído ob-
servando as datas do calendário mu-
nicipal. “em breve estaremos divul-
gando a data certa de todos os nossos 
eventos, faltam ainda alguns detalhes 
para que possamos finalizar”, afirmou 
Marcelo. 

na próxima segunda-feira (20) 
reiniciam os treinamentos, confira 
o cronograma completo estabeleci-
do pelo departamento de esportes 
de Maravilha. “os interessados em 
alguma dessas modalidades podem 
entrar em contato com os treinado-
res ou no departamento de esportes. 
Ficamos felizes em dispor de diversas 
modalidades para a nossa popula-
ção”, afirmou Marcelo. 
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Vitória dos juniores
os juniores do inter (o timão) sofreram, 

mas conseguiram avançar na 2ª fase da 
Copa São Paulo, na última quarta-feira (15). 
a equipe gaúcha saiu na frente, mas deixou 
o Linense empatar a partida no segundo 
tempo, em 1 a 1. nas penalidades, contudo, 
foi amplamente superior e venceu por 4 a 1.

o primeiro gol da partida foi marcado 
por Murilo, aos 31 minutos do primeiro 
tempo. o inter tentou controlar o jogo e 
tocar a bola, mas foi surpreendido aos 23 

minutos da segunda etapa, com o gol de 
Leonardo. 

a partida daí, a pressão foi do Linense, 
que passou a especular na bola aérea e nos 
lançamentos. num destes lances, chegou a 
mandar a bola para o fundo das redes, mas 
foi marcado impedimento no lance. na 
hora de cobrar as penalidades, os garotos 
do Colorado mostraram maturidade e con-
verteram todas as cobranças, enquanto os 
rivais marcaram apenas uma vez.

Orgulho do Oeste

SPEZIA

VAI COMEÇAR

a Chapecoense foi recebida com 
fogos e carreata na cidade de São Car-
los, onde vai finalizar a pré-tempora-
da de preparação para o Catarinense 
2014. Muitos torcedores esperaram a 
delegação na SC-283. “tinha uns du-
zentos carros”, calculou o gerente de 
futebol do clube, Cadu Gaúcho.

no Prata Thermas resort e Con-
vention, onde o clube está hospeda-
do, foi colocada uma faixa com o sím-
bolo do clube os dizeres: Silêncio, você está 
na atual casa da Chapecoense.

a delegação é composta por 29 jogado-

res. o time já fez um treinamento e amanhã 
faz um jogo treino contra um combinado 
local, às 18h30, no estádio municipal de São 
Carlos.

Diego Carvalho/Aguante Comunicação

Fotos: Divulgação

newton drummond não é mais 
diretor executivo do inter

ConVoCadoS

newton drummont não é 
mais diretor executivo do inter-
nacional. ele foi informado de 
sua saída pelo vice-presidente 
de futebol Marcelo Medeiros. 
Chumbinho, como é conhecido, 
foi recolocado na função de exe-
cutivo no início do ano passado. 

jorge Macedo é o novo ge-
rente de futebol do clube. Com 
serviços prestados à base do 
inter, Macedo integra o depar-
tamento de futebol junto com 
Marcelo Medeiros, eduardo La-
cher e roberto Melo.

Diego Guichard/Agência RBS

Jogo de estreia da chapecoense contra 
o Juventus é antecipado pela fcf

caMPeÃo de tudo?

a Federação Catarinense de Futebol (FCF) 
anunciou na última terça-feira (14) a antecipação 
da estreia da Chapecoense no Campeonato Catari-
nense de 2014. o jogo diante do juventus, que estava 
marcado originalmente para domingo, passou para 
sábado (25). a partida no estádio joão Marcatto, em 
jaraguá do Sul, começa às 19h30. de acordo com o 
departamento técnico da FCF, a alteração foi feita 
para viabilizar a transmissão do jogo por parte da 
emissora detentora dos direitos do estadual.

Divulgação 

“É o meu rio Grande do Sul, Céu, Sol, Sul, 
terra e Cor. onde tudo que se planta cres-
ce, e melhor que o Messi é a nação tricolor”. 
Primeiro desafio do Grêmio no Campeonato 
Gaúcho será contra o São josé, neste domingo 
(19), às 17h, no Passo d’areia. nas primeiras 
rodadas o tricolor vai colocar a garotada do 

sub-20, concordo com a decisão da direção 
gremista. Mas acredito que o treinador Mabília 
poderia mesclar alguns “cascudos”, jogadores 
mais experientes, até para servir de referência 
para os jovens. Vamos dar uma espiadinha, 
como diria Pedro Bial, no Gauchão, já que o 
foco mesmo é a Libertadores. 

Começou a longa preparação para a dis-
puta do torneio de futebol dos jogos olímpi-
cos de 2016, no rio de janeiro. os trabalhos 
começaram com o técnico alexandre Gallo 

convocando a Seleção Brasileira Sub-21. do 
Grêmio foram chamados o goleiro Leo, o vo-
lante Matheus Biteco e o atacante Yuri Ma-
mute.

acho que Seedorf deveria jogar uma partida pelo Milan 
antes de virar técnico. Só para o último time não ser o Bota-
fogo, e o último gol não ser no Criciúma. Seedorf acompa-
nhou na quarta-feira (15), a partida entre Milan 3 X 1 Spe-
zia, pela Copa da itália, é a Copa do Brasil deles. SPeZia é 
um clube de futebol italiano da cidade de La SPeZia que 
joga a segunda divisão. deu muito trabalho ao poderoso 
Milan. Meu amigo Cristiano Spezia de Maravilha, agora 
além de gremista é torcedor do SPeZia da itália. 

 Muito antes de perderem a PoderoSa recopa Gaúcha, já questionava o “campeão de 
tudo”. então tá tchê, esse é o título que faltava para o colorado: inter ÚniCo CLUBe no 
MUndo ViCe CaMPeÃo da reCoPa GaÚCHa!!! 

Piada SeM GraÇa
Quando Cabral descobriu o Brasil, seu primeiro contato foi com o Índio, lhe presenteou 

com um espelho. Logo em seguida chegaram o jUan e o dida.
Quero deixar bem claro... não vou mais publicar piadinhas sobre a dupla de zagueiros e o 

“novo” goleiro do inter! respeitem os mais velhos. 

BARCOS
Grêmio insiste em trazer argentinos, mas nenhum deles com gana e sangue nas veias. Só 

pra lembrar, Bertoglio e escudero. Mas temos o Barcos, mais uma vez já tem lugar garantido no 
time. estou com um “cutuque” que será o ano de Barcos, não como tradutor do alan ruiz, mas 
como artilheiro, matador, centroavante mesmo, definidor... Vai Barcos! 
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Sol com algumas 
nuvens. não chove.

17/01 12h

telefonia fixa 
lidera 
ranking de 
reclamações 
do Procon de 
Maravilha 
em 2013

20 maravilhenses 
estão no Velho 
Continente 

xxxxxxxxxxxx

telefonia celular e financei-
ras também estão entre as cam-
peãs de reclamações

os alunos da Headway idio-
mas estão participando de uma 
viagem de estudos e lazer e retor-
narão no dia 13 de fevereiro

V/07

V/02

KARINE MüLLER

Corpo Retangular! 

Valorize seu corpo com 
alguns truques... 

Brasil 2042 
Quando eu completar 60 anos, o 
Brasil atingirá seu ápice popula-
cional 

A/16

LUCAS MIGUEL GNIGLER

Duas frases
não podemos nos acomodar a 
nada que não seja do aqui e agora

A/07

LUIZ CARLOS PRATES

Operação Pente Fino é realizada 
na Cadeia Pública de Maravilha A/24

A/10

Divulgação 

Ilaine Rohden/ O Líder 

foram encontrados alguns materiais como facas 
artesanais, extensão de fio de luz e jogo de dominó


